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Arededamorte
MegaoperaçãodaPolíciaCivildoDistritoFederalinvestigaaçãodequadrilhaqueatuanadeep
webinduzindojovensacomprardrogasparacometersuicídio.Quatropessoasforampresas

Desde que a filha de 22 anos ingeriu uma substância tóxica e perdeu a vida, a empresáriaViviane Argentino, 42, enfrenta uma rotina de dor. “Hoje, só sobrevivo pelomeu filho”, diz,

referindo-se ao caçula, de 8 anos. “Toda a família sofremuito”, relata. Pouco antes, em fevereiro, uma amiga da filha tinha comprado a droga pela internet e sematou. “Na época em

que casei, amãe dela tambémcasou-se e tivemos asmeninas namesma época. As duas eramamigas de escola, estudaram juntas”, conta. Após amorte da filha,Viviane registrou

boletimde ocorrência na delegacia, onde soube da existência de pessoas que estariam induzindo jovens ao suicídio. Ontem, a Polícia Civil doDFprendeu quatro suspeitos de

integrar quadrilha que atua no submundo da internet, seduzindo jovens e levando-os a cometer suicídio. “Eles precisam ser punidos. Eu sei queminha filha tinha depressão,

mas eles a induzirame incentivaramessamorte. Aproveitaram-se de umapessoa fragilizada, a troco de nada”, desabafa.
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CPI temsessão
tensaeconfusa

comHang

De volta a
Montevidéu

Petrobrasdará
auxílioparagás
Sobpressãodevido aos constantes aumentos nopreçodos
combustíveis, a estatal anunciouque, em razãodapandemia,
destinará R$ 300milhões à criação deprogramapara ajudar
famílias carentes a comprar o gás de cozinha. Comamesma
finalidade, oGovernodoDistrito Federal começou, ontem, a
distribuir oCartãoGás, no valor deR$ 100. PÁGINAS 9 E 17

DiadaCriança
alegracomércio
Comoavançoda vacinação,
lojistas esperammais

gente nas ruas comprando
presentes. Fecomércio
prevê crescimento
de 21%nas vendas.

PÁGINA 18

Transmissãoe
mortesemalta
O índice quemede a

reproduçãoda covid-19 no
DF subiu, chegando a 1,04.
Já amédiamóvel de óbitos,
de 18,7, é amais elevada
desde 22 de junho.

PÁGINA 17

Eles socam, ela passa / Em entrevista no CB.Poder, a
deputada Tabata Amaral (PSB-SP) fala dos ataques que sofre por
rejeitar tanto Bolsonaro quanto Lula. “Se eu a encontro na rua, soco
até ser preso”, dizia texto retuitado por José de Abreu. “O machismo
é estrutural e suprapartidário”, lamenta Tabata. PÁGINA 6

Bate-boca, ironias e disputas
entre oposição e governistas no
Senadomarcaramodepoimento

dodonodas lojasHavan.
O empresário aproveitou os

holofotesdacomissãodacovid-19
para defender o tratamento
precoce. PÁGINAS 2 E 3

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Marcelo Cortes/Flamengo
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Conexão
Paranoáe Itapoãvão
ser ligadosporviaduto

PÁGINA 16

Ao CB.Poder, o deputado
Célio Studart (PV-CE) defende
legislação especial para bichos
domésticos ou não. PÁGINA 8

Leis paraosanimais

Despedidadegala
EEllooggiiaaddoo ppeellaa ccrrííttiiccaa,, 000077—— SSeemm

tteemmppoo ppaarraammoorrrreerrmmaarrccaa aa úúllttiimmaa
aattuuaaççããoo ddeeDDaanniieell CCrraaiigg nnaa ppeellee ddoo

iiccôônniiccoo JJaammeessBBoonndd.. PPÁÁGGIINNAA 2244

PCDF/Divulgação

Universal Pictures International/Divulgação Quarenta anos após conquistar o primeiro título da
Libertadores, o Flamengo voltará ao estádio Centenário
numa decisão continental. O adversário será o
Palmeiras, em 27 de novembro. Para tentar nova
glória no Uruguai, o rubro-negro eliminou, ontem, o
Barcelona-EQU. Em outra noite inspirada, Bruno
Henriquemarcou os dois gols da vitória. PÁGINA 21
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CPI vira palco para a
autopromoção de Hang
Empresário tenta passar a ideia de que o “tratamento preventivo” que queria para amãe não era o ineficaz “tratamento precoce”,
que defende, estimula e financiou a distribuição. Admite que não se imunizou e garante que não bancou campanha antivacina

» TAINÁ ANDRADE
» RAPHAEL FELICE

A
CPI da Covid tornou-se,
ontem, palco para o nega-
cionismo do empresário
Luciano Hang, que, entre

outras coisas, admitiu não ter se
vacinado contra o novo corona-
vírus porque tem um“índice de
anticorpos altíssimo”, que faz uso
e recomenda o “tratamento pre-
coce” — composto de medica-
mentos sem qualquer eficácia
contra a covid-19 — e também
ter financiado a compra desses
remédios por hospitais. Também
tentoudesqualificar as perguntas
do relator Renan Calheiros
(MDB-AL) dizendo que eram
“narrativas” e desde o iníciomos-
trou disposição para o confronto.
Montou, com a ajuda da tropa de
choque do Palácio do Planalto na
comissão, uma estratégia de ten-
tar passar a ideia de que o cole-
giado promove uma perseguição
ao governo, que incluía atémes-
mo exibir cartazes nos quais diria
estar sendo censurado caso não
pudesse dar sua versão.
Os senadores já trabalhavam

com a expectativa de que a ses-
são fosse tensa, pouco produtiva
ederesultadospífiosparaacom-
posição do relatório final da co-
missão. Hang chegou escoltado
por parlamentares governistas
dizendo que tinha todo tempo
do mundo, que devolveria com
respeito o tratamento respeito-
so, mas que exigia dar respostas
a todas as perguntas. Antesmes-
mo de os trabalhos começarem,
circulava entre os integrantes do
colegiado a dúvida sobre se fora
uma boa iniciativa a convocação
do empresário —muitos teriam
sido contra exatamente por te-
rem a certeza de que ele tentaria
fazer da participação um cená-
rio de defesa do governo e de
projeção de si mesmo. Mas não
viam outra alternativa a não ser
inquiri-lo, sobretudo depois do
vídeo publicado, na segunda-
feira, ironizando a CPI com uma
algema—Hang disse que estava
preparado caso tivesse de sair
preso do depoimento.
Às longas perguntas de Re-

nan, o empresário se recusou a
respondê-las de modo sucinto.

Não tomei vacina
porque eu tenho
índice de anticorpos
altíssimo. Tenho
neutralizante
natural
LucianoHang,
dizendo por que não se vacinou
contra a covid-19

Esse tipo de
personagemsempre
existiu na história do
Brasil. Não é
incomumque exista
hoje. É umaespécie de
boboda corte, que
vive da sabujice
eterna para prestar
serviços ao poder e
ganhar dinheiro.

Senador Renan Calheiros,
relator da CPI da CovidHang tentou enfrentar os senadores comprovocações e cobrando perguntas precisas.Masmuitas ficaramsemexplicações que convencessemaCPI

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Tumulto e tensão estavam no radar
Antes mesmo de começar, o

depoimento de LucianoHang era
visto comreservaspor integrantes
da CPI da Covid. Nos bastidores
da comissão, a decisão de chamá-
lo partiu do relator RenanCalhei-
ros (MDB-AL) e foi tomada sobre-
tudo depois do comparecimento
de Pedro Benedito Batista Júnior,
diretor-executivo daPrevent Seni-
or,nasemanapassada.Foi eleque
admitiu que a citação à covid-19
era retirada dos prontuários de
pacientes quemorriam devido à
doença e que umadessas vítimas
seria Regina Hang, mãe do em-
presário.Apreocupaçãoeradarri-
balta para o dono de uma rede de
loja de departamentos passar
ideias que se conflitamcomaqui-
loqueaciência já confirmou.
Antes de começar a CPI, Re-

nan deu a entender de que a ses-
são seria tensae repletadeprovo-
cações — embora tenha, na in-
trodução que fez antes das per-
guntas, classificado Hang como
“bobo da corte”. “É um depoi-
mento normal, como qualquer
outro ele vai ter que se adequar às
regras da CPI. Esse tipo de perso-

nagem sempre existiu na história
do Brasil. Não é incomum que
exista hoje. É uma espécie de bo-
bo da corte, que vive da sabujice
eterna para prestar serviços ao
poder e ganhar dinheiro. Ele tem
envolvimento óbvio nas fake
news, nos impulsionamentos, no
patrocínio e no incentivo àmen-
tira. Ele tem envolvimento óbvio
no gabinete paralelo, comonega-
cionista que é”, explicouo relator.
O senador Izalci Lucas (PSDB-

DF) afirmou que o espetáculo de
ontem poderia acontecer. “CPI
não tem que defender o governo
e nem ninguém, deve apurar os
fatos. Já era esperado isso aí.
Quemchamousabiaque ia acon-
tecer isso”, salientou.
Já o senador Humberto Costa

(PT-PE) admitiuqueodepoimen-
to deHang acrescentaria pouco e
frisou que todos os fatos relacio-
nados ao empresário estão docu-
mentados. “Nós tivemos, ontem
(terça-feira), um depoimento
bombástico (o da advogada Bru-
naMorato, que defende um gru-
po demédicos que faz várias acu-
sações à Prevent Senior), impor-

tante para o esclarecimento do
que aconteceu durante a pan-
demia. Esse de hoje (ontem) iria
acrescentaria pouca coisa. O que
poderia vir amais?”, indagou.
Para o senador Rogério Carva-

lho (PT-SE) — que acusou um
dos advogados de Hang de tê-lo
desacatado, tumulto que suspen-
deuos trabalhos daCPI por apro-
ximadamente 40 minutos —, “o
que importa são dados e o cinis-
mo do Hang depõe contra ele.
Muito cínico, muito sarcástico.
Só vai reforçar a presença dele
como investigado”.
Sobre o entrevero entre ele e

um dos defensores de Hang, o
petista explicou. “Estava pedindo
questão de ordem e o advogado
interrompeu, levantou, botou o
dedo em riste. O advogado não
tem que se manifestar em uma
CPI. Ele temquedar conta dopa-
ciente dele. Uma falta de respeito
total e absoluto pelo vigor do rito
processual. Eles estavam faltan-
do com decoro ali. O advogado
era quem falava no lugar do de-
poente, puxando o microfone”,
explicou. (TA e RF)Senadores cercamOmarAziz apósdeRogérioCarvalho (E) se sentir desacatadoporumdosadvogadosdeHang

Ao contrário, tentou,
em todas, passar
suasversõesedarex-
plicações amplas, o
que foi irritando não
apenasorelator,mas
o presidente da CPI,
Omar Aziz (PSD-
AM). Como provo-
cação, também re-
clamou daquilo que
lhe era indagado,
considerando os temas genéri-
cos demais.

Semhabeas corpus

Para tentar passar a ideia de
que a comissão não o assusta-
va, Hang abriu mão de um ha-
beas corpus junto ao Supremo

Tribunal Federal. Os
senadores procura-
ram emparedá-lo
com vídeos, fotos e
relatos, e por meio
do episódio da mor-
te da mãe do empre-
sário buscaram tra-
çar uma linha que li-
gasse ele, o escân-
dalo da Prevent Se-
nior e o “gabinete

paralelo” da saúde por meio
do episódio. Nesse momento,
tentou passar a ideia de que
“tratamento preventivo” —
que numa das publicações em
rede social poderia ter “salva-
do” Regina Hang — não era o
mesmo que “tratamento pre-
coce” — com cloroquina, iver-

mectina e azitromicina.
A CPI também confrontou o

empresário sobre o motivo da
morte damãe. Hang admitiu que
ela fora tratada com os remédios
sem eficácia contra o novo coro-
navírus, mas atribuiu a ausência
damenção à covid-19 no atesta-
dode óbito deReginaHangnão a
umamanobra da Prevent, mas a
um equívoco domédico planto-
nistaque fezo registro.Comodis-
se não entender “absolutamente
nada” sobre o preenchimento de
documentos que relatemmortes
de pacientes, disse que não per-
cebeu,mas que o erro foi corrigi-
do depois. Para provar o que di-
zia, quis entregar à comissão um
documento emitido pela comis-
são de controle de infecção hos-

pitalar, para provar a informação
que constava no prontuário.Mas
foi advertido que o colegiado já
possuía o prontuário emque não
havia indicaçãoda covid.

Não vacinado

Hang também procurou pas-
sar a imagemde que é umdefen-
sor e acredita na vacina. Para isso,
lembrou que liderou um grupo
de empresários, ao ladodeCarlos
Wizard— outro bolsonarista crí-
tico dasmedidas de afastamento
social —, de compra de imuni-
zantes a fim de que pudesse ad-
ministrar 50% das doses nos fun-
cionários das próprias empresas
— os outros 50% seriam repassa-
dos ao Sistema Único de Saúde

(SUS). Mas admitiu que não se
vacinou e explicoupor quê.
“Não tomei vacina porque

eu tenho índice de anticorpos
altíssimo. Tenho neutralizante
natural”, respondeu à senadora
ElizianeGama (Cidadania-MA),
reproduzindo o mesmo argu-
mento utilizado pelo presiden-
te Jair Bolsonaro.
Ele, porém, comparou a ação

de remédios sem eficácia con-
tra a covid com a vacina, ao afir-
mar que pessoas vacinadas
também podem contrair a
doença e que os medicamen-
tos, por sua vez, “fortalecem a
célula”. Hang admitiu que in-
centivou o tratamento precoce
e financiou a compra de medi-
camentos para hospitais.

Edilson Rodrigues/Agência Senado
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ADonaMaria, lá do
São José, bairro de
Manaus, não
consegueR$ 1mil de
crédito para comprar
umamáquina de
costura. Umapessoa
noBrasil que fatura
R$ 30milhões por dia
consegue. Não vai
passar por bonzinho
aqui, não”

SenadorOmarAziz,
presidente da CPI, comentando os
empréstimos no BNDES obtidos
por Luciano Hang

Empresário é
ciceroneado
por “tropa
de choque’’

Entre os cicerones deHang estavamJorginho, Flávio, DoVal, Caroline, Rogério eHeinze. Todos semmáscara

Reprodução/Twitter

A pandemia atrapalhou, mas o GDF não parou. E, agora, pode anunciar a inauguração e o pleno

funcionamento de duas novas UPAs: uma na Ceilândia e, a outra, no Paranoá. Juntas, elas poderão realizar

até 15 mil atendimentos por mês. E vão ajudar a desafogar os nossos hospitais. As UPAs do Riacho Fundo

II, do Gama, de Planaltina, de Brazlândia e de Vicente Pires já estão quase concluídas. E o GDF também

acaba de entregar novas UBS no Paranoá Parque e no Riacho Fundo II. São investimentos que representam

uma grande e importante conquista; tanto para a Saúde do DF, como para a de todos os seus cidadãos.

Duas novas UPAs já funcionando e mais cinco em final de construção.

Cartão Gás.
Porque o GDF

não para de pensar em
quem mais precisa.

A partir de agora – e durante todo o período em que a pandemia estiver em vigor –, milhares

de pessoas em vulnerabilidade social, aqui no DF, terão direito a um Cartão Gás para ser

utilizado de 2 em 2 meses em estabelecimentos credenciados. O Cartão Gás é mais uma iniciativa

que leva amparo e dignidade para quem mais precisa. E que, junto ao Cartão Prato Cheio,

ao DF Sem Miséria, ao Renda Emergencial, ao Bolsa Alimentação Escolar, o Cesta Verde e

às milhares de refeições servidas diariamente nos Restaurantes Comunitários, coloca o DF

em primeiro lugar, no Brasil, na distribuição de benefícios sociais para pessoas carentes.

Uma verdadeira rede de proteção, que já beneficiou 700 mil pessoas até aqui.

O empresário Luciano Hang
chegoupara depôr naCPI daCo-
vid, ontem,escoltadopela tropade
choque governista. Os senadores
Marcos Rogério (DEM-RO), Luís
CarlosHeinze (PP-RS) e Jorginho
Melo (PL-SC) foramreforçadospe-
la presença de Flávio Bolsonaro
(Patriota-RJ)eMarcosdoVal(Pode-
mos-ES), alémdadeputadaCaroli-
nedeToni (PSL-SC)edeoutrosde-
putadosbolsonaristasqueforamse
revezandoaolongodasessão.
Mas,antesdesedirigiràcomis-

são, Hang tomou café damanhã
como líder do governonaCPI, Ri-
cardoBarros (PP-PR). E durante a
sessão no Senado, o que se viu foi
um bem ensaiado esquema de
tentativade irritar eprovocar.
Além de Marcos Rogério,

senador que reage prontamente
quandoas críticas a Jair Bolsonaro
e ao governo se avolumam, o filho
dopresidenteparticipoudasessão
como intuito apenas de desequi-
librar o depoimento pormeio de
provocações. Seus comentários
eramdirigidos principalmente ao
relator Renan Calheiros (MDB-
AL), com quem quase trocou ta-
pas em umdos primeiros depoi-
mentos da comissão, o do ex-se-
cretário de Comunicação da Pre-
sidência, FabioWejngarten. Fla-
vio reapareceu na CPI depois de
17 sessões ausente.

FakeNews

No depoimento, Hang negou
que tivesse conexões com o cha-
mado“gabinete paralelo” da saú-
de — que teria aconselhado o
presidente Jair Bolsonaro a ado-
tar a tese da “imunidade de reba-
nho” e também de que os medi-
camentos do kit covid—; que te-
nha financiado sites dissemina-
dores de desinformação; e que
tenha financiado “impulsiona-
mentos” de notícias falsas em re-
des sociais. A suspeita de que o
empresário bancaria a dissemi-
nação dementiras surgiu depois
que veio à tona umdiálogo entre
o deputado Eduardo Bolsonaro
(PSL-SP) e o blogueiro Allan dos
Santos, que pretendia contatar
Hang para pedir-lhe que ajudas-
se financeiramente.
O empresário confirmou que

foi procurado pelo blogueiro bol-
sonarista,mas quemuitos o pro-
curampedindoalgumaespéciede
ajuda. Conformedisse, submete a
demanda ao departamento que
cuida do assunto na sua empresa
para, sóentão,decidir seauxilia.
Um vídeo que chamou a aten-

ção e que reforçaria a ligação
com o “gabinete paralelo” traz
Hang ao lado do deputado fede-
ral Osmar Terra (MDB-RS), que
ficou conhecido por errar todas
as previsões que fez sobre a pan-
demia. Nele, ambos duvidavam
da quantidade de mortos pelo
novo coronavírus. Ao vê-lo, opre-
sidente da CPI, senador Omar
Aziz (PSD-AM), reagiu irritado.
“Isso é monstruoso! Você age
monstruosamente, rapaz”, disse.
Indagado se em algum mo-

mento suas empresas receberam
financiamento do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), Hang
tentou se esquivar.Mas, segundo
o presidente da CPI, entre 1993 e
2014, o empresário fez 57 em-
préstimos junto à instituição.
“A DonaMaria, lá do São José,

bairro deManaus, não consegue
R$ 1mil de crédito para comprar
uma máquina de costura. Uma
pessoa no Brasil que fatura R$ 30
milhões por dia consegue. Não
vai passar por bonzinho aqui,
não! Sabe o que ele faz? Ele tem
condições de comprar direta-
mente a máquina da empresa,
certo?, mas ele pega o financia-
mento”, irritou-se Aziz. (TA e RF)



N
inguém tem dúvida de que a CPI da Covid no Senado
tornou-se o epicentro da disputa política entre gover-
no e oposição na conjunturamarcada pelo novo coro-
navírus. Entretanto, a pandemia está sendo domada,

namedida emque a vacinação avança, enquanto o desempre-
go e a alta da inflação, dos juros e da cotação do dólar come-
çam a ser os fatores de maior repercussão na vida da popu-
lação. Ou seja, a urgência política estámudando e a comissão
começa a perder o protagonismo que tinha, apesar de o eleva-
do número de óbitos por covid-19 ter se tornado um trauma
que enlutamais de 600mil famílias. Émuita gente.
O depoimento do empresário Luciano Hang, dono da rede

de lojas Havan, ontem, na CPI, ilustra a nova situação, na se-
quênciadas espantosas revelaçõesda advogadaBrunaMorato,
na terça-feira, cujo relato da rotina de ameaças amédicos da
operadora de saúde Prevent Senior durante a pandemia foi es-
tarrecedor. EnquantoMorato denunciou a falta de autonomia
dos profissionais, a exigência da prescrição de remédios inefi-
cazes e o envolvimento da empresa emum“pacto” como cha-
mado “gabinete paralelo” do Palácio do Planalto, Hang fez de
seu depoimento um case demarketing político e comercial ao
confrontar a CPI, porque sustentou as posições negacionistas
de Jair Bolsonaro e seus apoiadores, e ainda aproveitoupara fa-
zer propaganda de
sua cadeia de lojas
de departamentos.
Segundo o rela-

tor da CPI, senador
Renan Calheiros
(MDB-AL), Hang
orientava o presi-
dente sobre condu-
tas para o enfrenta-
mento da pandemia
e fazia parte do cha-
mado “gabinete pa-
ralelo”,supostamen-
teoestado-maiorda
política de enfrenta-
mento da pandemia
executada pelo Mi-
nistério da Saúde na
gestão do general
Eduardo Pazuello. A
grande contradição
de seu depoimento
foi o fato de não ter
questionado o ates-
tado de óbito de sua
mãe, quemorreu de
covid-19, quando
estava sob os cuida-
dos da Prevent Sêni-
or — a informação não consta como causa mortis no docu-
mento. O empresário admitiu que autorizou a utilização do
chamado kit covid durante o tratamento, porém atribuiu a
subnotificação a um erro do plantonista e não à intenção de
omitir o fato da opinião pública.

Outras prioridades

Mais importante do que o conteúdo do depoimento, po-
rém, foi o circo armado pelo “velho daHavan” e o senador Flá-
vio Bolsonaro (Patriota-RJ) na própria CPI, cuja sessão foi das
mais tumultuadas. Hang foi evasivo e driblou perguntas feitas
pelos senadores sobre a operadora de saúde Prevent Senior, o
que irritouopresidente da comissão, senadorOmarAzis (PSD-
AM), e o chamado grupo dos sete, formado por senadores de
oposição e independentes. Amaior utilidade do depoimento
foi revelar que a atuação de empresários bolsonaristas na pan-
demia, a estratégia adotada pela Prevent Sênior e a política de
Eduardo Pazuello noMinistério da Saúde estavam em linha
com o propósito de Bolsonaro demanter a economia funcio-
nando a qualquer custo,mesmoque o preço a pagar fosse o al-
to númerode óbitos, comoacabou acontecendo.
A chamada “sociedade do espetáculo” é considerada uma

forma perversa de ser da sociedade de consumo. Trata-se da
multiplicação de ícones e imagens, principalmente através
dosmeios de comunicação demassa, mas tambémdos ritu-
ais políticos, religiosos e hábitos de consumo, de tudo aqui-
lo que falta à vida real do homem comum. É um fenômeno
contemporâneo, que vem sendo estudado há mais de 50
anos, cuja característica principal é a transformação das re-
lações entre as pessoas em imagens e espetáculo, como
acontece nas redes sociais. Não existe mais um limite entre
a realidade e o espetáculo.
É aí que os líderes da CPI precisam levar em conta as mu-

danças de cenário e tomar cuidado para não perderem o foco.
Oobjetivodacomissãonãoépromoverumcarnavalmidiático,
noqual os critérios de verdade e validade acabamdiluídospela
retórica do conflito político, como aconteceu na sessão de on-
tem. Talvez seja a hora de os integrantes da CPI priorizarem a
elaboração de um relatório robusto, no qual os responsáveis
pela tragédiahumanitária emque se converteuapandemia se-
jam apontados com rigor, bem comoos crimes cometidos, de-
vidamente tipificados e comprovados. Ou seja, é preciso partir
para os“finalmentes”.

O espetáculo
da pandemia

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Os líderes da CPI
precisam levar em
conta asmudanças
de cenário e não
perder o foco. O
objetivo não é
promover um
carnaval
midiático”
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PGRapuraameaçade
generalapleitode2022

ELEIÇÕES

CONGRESSO

Projetoprevêqueacusadode lesar cofrespúblicos só serápunido se constatada intenção
docrime.Para relator, é preciso separarquemerra semquererdequemagedolosamente

Senado enfraquece
Lei de Improbidade
» JORGE VASCONCELLOS

P
or 47 votos a 24, o Senado
aprovou, ontem, o projeto
que enfraquece a Lei de
Improbidade Administra-

tiva. Apropostaprevêqueoagen-
te acusado de lesar o patrimônio
público só será punido quando
comprovada a intenção de come-
ter o crime. Atualmente, é consi-
derada improbidade administra-
tiva qualquer ação ou omissão,
dolosa ou culposa, que cause le-
são ao erário. Outra mudança
prevista para os casos dessa natu-
rezaéa redução,deoitoparaqua-
tro anos, do prazo de prescrição
— tempo que o Estado tem para
aplicar sanções contra os respon-
sáveis pelas irregularidades.
O Projeto de Lei (PL) 2505

/2021, de autoria do deputado
Roberto de Lucena (Podemos-
SP), jáhavia sidoaprovadonaCâ-
mara. No Senado, o plenário
aprovou o parecer do relator, se-
nador Weverton Rocha (PDT-
MA), favorável ao projeto. De to-
dos os partidos, apenas Pode-
mos, PSDB, Cidadania, Rede e
PSL votaramcontra o texto.
Oresultadodavotação foipos-

sível depois queWeverton apre-
sentoumodificações no parecer,
acordadas na terça-feira durante
audiência pública na Comissão
de Constituição e Justiça (CCJ) e
em reuniões com senadores, li-
deranças da Câmara, prefeitos,
representantes doMinistério Pú-
blico e da sociedade civil. Antes
de ir ao plenário, o texto foi apro-
vado ontemna comissão, em vo-
tação simbólica.
Em uma das mudanças, o re-

lator definiu que a condenação
em honorários de sucumbência
ocorrerá apenas para os casos de
comprovadamá-fé. Ele também
dilatou o prazo de transição para
a manifestação do interesse do
Ministério Público, de 120 dias
para um ano. Em razão das alte-
rações aprovadas pelos senado-
res, o projeto retorna para nova
análise dos deputados.
O rol de crimes de improbida-

de administrativa inclui o enri-
quecimento ilícito, nepotismo e
fraude em licitação. Os responsá-
veis podem ser punidos com a
suspensão de direitos políticos,
perda de função pública, indis-
ponibilidade de bens e o ressarci-
mento do dano ao patrimônio

“Vergonha”
Já AlessandroVieira (Cidada-

nia-SE) considerou o projeto um
“retrocesso” e uma “pedrada” no
combate à corrupção. “Esse pro-
jeto não é favorável à transparên-
cia, não é favorável à administra-
ção pública, não protege o bom
gestor”, disse o parlamentar.
Vieira também criticou o

dispositivo que diminui o pra-
zo de prescrição dos crimes de
improbidade administrativa.
Segundo ele, essa redução po-
derá levar ao arquivamento
cerca de 40% das ações relacio-
nadas a delitos dessa natureza
e que estão em andamento. O
senador afirmou que, por trás
da proposta, está o interesse de
proteger políticos investigados
por suspeitas de irregulari-
dades. Ele citou como exemplo
o presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL).
“Esse projeto, aprovado nos

termos do relatório, vai arquivar,
instantaneamente, processos
que correm contra Arthur Lira,
deputado e presidente da Câ-
mara. Instantaneamente vamos
mandar para o arquivo 40% das
ações de improbidade que trami-
tam, inclusive demembros desta
Casa. Tenho dificuldade em en-
contrar outra expressão que não

seja vergonha. Dá vergonha ver
que está sendo um projeto em
flagrante benefício daqueles que
cometemerros”, afirmou.
O projeto aprovado pelo Se-

nado também retira da Lei de
Improbidade Administrativa o
ponto que classifica como ilíci-
to a ação negligente na arreca-
dação de tributo ou renda e na
conservação do patrimônio
público. A proposta estabelece
que só estará sujeito à lei quem
agir ilicitamente e não negli-
gentemente. Do mesmo modo,
será preciso configuração de
ilícito, e não apenas negligên-
cia, na celebração, fiscalização
e análise das prestações de con-
tas de parcerias firmadas pela
administração pública com en-
tidades privadas.
Além disso, o projeto retira da

Lei de Improbidade o trecho que
classifica como ilícito liberar re-
cursos de parcerias firmadas pela
administração pública com enti-
dades privadas sem a observân-
cia das normas, oumesmo influir
para a sua aplicação irregular.
Também foram revogados os in-
cisos que classificam como im-
probidade administrativa prati-
car ato visandoa fimproibido em
lei ou regulamento e retardar ou
deixar de praticar, indevidamen-
te, ato de ofício.

público, alémde sanções penais.
Weverton disse que a ideia do

projeto édarumtratamentodife-
renciado aos corruptos e aos que
cometem irregularidades sem in-
tenção. “A gente vai separar os
maus gestores que erram tecni-
camente, mas sem vontade ou
sem intenção de lesar o patrimô-
nio público, dos que cometem o
ato de improbidade que é o ato
de corrupção”, disse o relator.

Waldemir Barreto/Agência Senado

O procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, abriu uma
apuração preliminar contra o
ministro da Defesa,Walter Bra-
ga Netto, por ameaça à realiza-
ção das eleições em 2022. O
presidente da Câmara, Arthur
Lira (PP-AL), recebeu, em 8 de
julho, um recado de Braga Net-
to. Por meio de um importante
interlocutor político, o general
pediu para comunicar, a quem
interessasse, que não haveria
eleições no ano que vem sem
voto impresso.
Na notificação, Aras afirma

que vai apurar “possível infração
político-administrativa” cometi-
dapeloministrodaDefesa. APro-
posta de Emenda à Constituição
(PEC) que propunha o voto im-
presso em eleições foi rejeitada
peloCongressonomêspassado
A decisão de Aras foi comuni-

cada na segunda-feira aominis-
tro GilmarMendes, do Supremo
Tribunal Federal (STF), que é rela-
tor de quatro ações contra Braga
Netto. O chefe doMinistério Pú-
blico Federal pede que esses ou-
tros pedidos de investigação se-
jam arquivados, uma vez que já
há procedimento aberto na Pro-

curadoria-Geral sobre o caso. In-
tegrantesdoSupremo lerama ini-
ciativa de Aras como umamano-
bra para tirar o caso dasmãos da
Corte. Aliado do presidente Jair
Bolsonaro, o PGR temusado des-
se expediente em episódios que
envolvemaliadosdogoverno.
A apuração foi instaurada no

dia 26 de agosto a partir de uma
notíciade fatoque tramita emca-
ráter sigiloso na PGR. O vice-pro-
curador-geral, Humberto Jac-
ques deMedeiros, e a subprocu-
radora Lindôra Araujo são os res-
ponsáveis pelo caso.

Desinformação

Braga Netto não comentou a
investigação. Na ocasião da di-
vulgação da ameaça, divulgou
nota na qual afirmou que “não se
comunica com presidentes de
Poderes pormeio de interlocuto-
res” e classificou-a como “desin-
formação”.O general, no entanto,
defendeu adiscussãodo voto im-
presso como“legítima”.
Oministro daDefesa repetiu a

mesma posição em 17 de agosto,
quando foi chamado a ir à Câma-
ra para prestar esclarecimentos

naComissãodoTrabalho, dasRe-
lações Exteriores e de Fiscaliza-
ção Financeira e Controle. Parla-
mentares reagiram à intromissão
do general nas questões dapolíti-
ca. “Eu quero dizer que quemde-
cide sobre o voto impresso não é
vossa excelência. É o Congresso
Nacional. E vossa excelência ca-
berá obedecer. E casonãoobede-
ça, será preso”, afirmouodeputa-
do Paulo Teixeira (PT-SP), que
participouda audiência.
Apesar da defesa deBolsonaro

e seus aliados ao voto impresso, a
Câmara rejeitou a PEC em 10 de
agosto. A pauta, no entanto, não

saiu do radar do governo e per-
maneceu forte entre os bolsona-
ristas, que defenderam o projeto
durante asmanifestações de 7 de
Setembro.
Após reações do Supremo e

do Congresso às ameaças de
Bolsonaro durante os atos, o
presidente ensaiou um recuo e,
em entrevistas, tem dito que a
participação das Forças Arma-
das na preparação das urnas
eletrônicas, segundo ele, dá ga-
rantias de que não haverá frau-
de nas eleições. O convite partiu
do presidente do TSE, ministro
Luís Roberto Barroso.

BragaNetto: recado a Lira exigindo voto impresso na próxima eleição

Mauro Pimentel/AFP

Agente vai separar
osmaus gestores
que erram
tecnicamente,
mas semvontade
ou sem intenção
de lesar o
patrimônio
público, dos que
cometemoato de
improbidade que é
o ato de corrupção”

senadorWeverton Rocha
(PDT-MA), relator do projeto
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Curto-circuito no PL e um
“não” a Valdemar
Opartido deValdemar da Costa Neto está em pé de guerra. O líder da bancada,Wellington

Roberto (PB), não gostou de ser surpreendido com o vídeo em queValdemar defendeu a
demissão de Romildo Rolim da diretoria do Banco doNordeste— chegou, inclusive, a colocar o
cargo à disposição da bancada. Para completar, o indicado deValdemar para o cargo, o
engenheiro Ricardo Pinheiro, não vai emplacar porque lhe falta experiência no setor financeiro.
O entrevero é suficiente para dar aos partidos que buscam uma via alternativa à polarização

PT versus Bolsonaro rumo ao 2002— e até ao próprio Lula— um terreno fértil para buscar
aliados para as eleições do próximo ano. Aliás, embora sejamuito cedo para fazer qualquer
aposta em relação a 2022, temmuito deputado apostando hoje, a um ano da eleição, que
Bolsonaro não chegará ao segundo turno.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Lulanaárea/O
ex-presidente
Lula (foto)

ampliou as
conversas como
Centrão. A ordem
agora é tirar boa
parte desses
partidos de uma
posiçãomais
alinhada com a do
governo do
presidente Jair
Bolsonaro.

Sobencomenda/OnomeUnião Brasil,
da nova sigla que surgirá da fusão entre
DEMe PSL, vem sob encomenda para tirar
votos de Bolsonaro. É que oDEM, em
2019, considerava que para chegar ao
segundo turno, era preciso tirar votos de
Lula. Agora, inverteu. A aposta é a de que,
se desidratar umpouquinhomais o
presidente, a vaga na final estará garantida
para umnome do centro.

E a cervejinha, hein?/ A decisão da
Ambev de aumentar o preço da cerveja
e justamente às vésperas do verão
pegou a área política do governo de
surpresa. Assim como no caso da
gasolina, há o receio de que o mau
humor do brasileiro no último trimestre
afete ainda mais a combalida
popularidade presidencial.

Nemtanto/A esperança do governo,
entretanto, é de que como ainda falta um
ano para a eleição, até lá a situação dê uma
melhorada.

Por falar emumanoparaaeleição.../
Amanifestação deste sábado fechou a
pauta “Fora Bolsonaro, impeachment já”.
O PT quer tirar dos seus ombros a imagem
de que aposta na polarização. Em relação
ao impeachment, porém, a chance de o
processo andar hoje é zero. Aliás, o
presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL),
tem dito a amigos que fará “cara de
paisagem” para amanifestação.

Se não votar,
arque comoônus

Caso o Senadonão aprove a
mudançano Imposto deRenda, o
governo colocará os senadores como
os culpados pela falta de recursos para
incrementar os programas sociais. A
estratégia foi usadapor vários
governos nopassado. E deu certo.

NoCongresso,
funcionou

No início da semana, os
congressistas ameaçaramnem
colocar para votar o projeto que
vinculava os recursos do IR ao novo
Bolsa Família. Porém, ao perceberem
que poderiam ser acusados nas redes
sociais de “atrapalhar o Brasil”,
aprovaram a proposta. Agora, não vai
ser diferente.

Ainda tem bambu
e flecha

A avaliação demuitos
parlamentares é a de que o presidente
Jair Bolsonaro ainda é quemmelhor
navega nomundo das redes sociais. E
pormais que os adversários tenham
ingressado nesse terreno, ainda não
conseguiram superar Bolsonaro e
seus apoiadores nesse campo.

Por falar em flechas...
PresidentedoPTBpaulista,o

empresárioOtávioFakhourysoube
apenasna terça-feiraque iriadeporhoje
naCPIdaCovid.Aamigos, eleatribuiua
convocaçãoao fatode ter se tornadoo
interlocutordeBolsonaroparauma
possível filiaçãoaoPTB.Tal comoo
empresárioLucianoHang,aexpectativa
éadeque terápoucoaacrescentar
nessa reta finaldos trabalhos.
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ArissonMarinho/AFP
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“O machismo é suprapartidário”
Ao CB.Poder, parlamentar afirma que a sociedade precisa dar um basta à intolerância de gênero para fortalecer a democracia

» CARLOS ALEXANDRE DE SOUZA
» BERNARDO LIMA*

R
e c ém filiada ao Partido
Socialista Brasileiro, a de-
putada federal Tabata
Amaral acredita que a de-

mocracia brasileira só alcançará
um grau dematuridade quando
divergências políticas não se tra-
duzirememmanifestaçõesdeódio
e violência, e no momento que
mulheres se sentirem seguras para
expressar suas ideias. Desde que
chegou ao Congresso Nacional,
Tabata Amaral é alvo de ofensas,
provocações e ameaças não so-
mente em razão das convicções
políticas.“Incomodomuitopor ser
umamulher jovem”,afirmaapar-
lamentar. Recentemente, Tabata
foialvodaviolênciadoator Joséde
Abreu, que endossou nas redes so-
ciais um post de um internauta
que gostaria de socar a deputada
“até ser preso”.
Mais do que reparar esse crime

na Justiça, Tabata Amaral propõe
uma reflexão: “Estamos prontos
para colocarumbasta emtoda es-
sa violência? Para repudiar toda
forma de violência e ódio sem ol-
har quem é o alvo e o agressor?
Porque eu vi muitas pessoas que
dizem defender a luta contra o
machismo, trabalhar para uma
sociedademenos desigual, que se
calaram”. E vai além, nesta entre-
vista ao CB.Poder, uma parceria
do Correio Braziliense e da TV
Brasília. “Omachismo é estrutu-
ral e suprapartidário, ele semani-
festa ao longo de todo espectro
ideológico. Pra mim, a luta para
que possamos atuar de forma se-
gura na política não se restringe
àsmulheres comquemeu concor-
do; abarca para todas as mulhe-
res”, defende. Leia, a seguir, os
principais trechos da entrevista.

Que lição podemos tirar da
agressão que a senhora sofreu
de José deAbreu?
Uma reflexão que sempre tra-

go é que eu incomodo quando
aponto a corrupção, as práticas
equivocadas que existemnapolí-
tica, quando trago uma visão de
mundo diferente. Mas infeliz-
mente, também incomodomui-
to por ser umamulher jovem. Na
cabeça de algumas pessoas que
estão acostumadas a mandar, é
umdesacato quando eudiscordo
delas e defendominhas posições
com coragem e firmeza.Talvez se
surpreendam ao ver uma jovem
mulher que vem da periferia, co-
mo venho, defender suas ideias
com tanta convicção. É impor-
tante ressaltar que foi completa-
mente absurdo que o ator José de
Abreu tenha compartilhado uma
ameaça de agressão física amim,
apenas por discordar dos meus
pensamentos. Mas essa não é
uma ação isolada; há dois anos
venho recebendo todo tipo de
ameaça e ataque. Nada disso vai
fazer comque eupare, vou seguir
lutandode cabeça erguida.

Não se trata, portanto,
de um fato isolado.
Precisamos fazer uma reflexão

como sociedade: se um ator se
sente confortável em comparti-
lharumaameaçadeagressão físi-
ca, é porque nós, como socieda-
de, estamos tolerando a intole-
rância. Então a lição que fica pra
mim é que temos um longo ca-
minho pela frente para que a po-
lítica seja um lugar seguro física e
psicologicamente para asmulhe-
res. Tambémprecisamos dar um
basta nessa espiral de ódio e vio-
lência que estamos vivendo. Não
existe democracia saudável onde
a discordância seja respondida
comódio. Não existe democracia
possível quando adversários po-
líticos são tratados dessa forma
por disputarem espaço de poder
ou teremumavisão diferente.

Concorda coma ideia de que
existe ummachismo estrutural
na sociedade brasileira?
Como combater isso?
Concordo 100% com essa afir-

mação. Infelizmenteomachismo
é estrutural. Isso quer dizer que
ele se manifesta nas menores e

>> entrevistaTABATAAMARAL
DEPUTADAFEDERAL
(PSB-SP)

truação. Nossas meninas per-
dem até ummês e meio de aula
por ano por não ter recursos pa-
ra comprar absorvente. Quando
apresentei esse projeto, ele foi
recebido commuito ódio, pare-
cido ao que a gente está conver-
sando aqui. Mas a verdade é que
essa discussão avançou muito
no último ano emeio.

A sociedade acordou
para o problema?
Junto com todo apoio que re-

cebi de alunas, pais e educado-
res, consegui unir esforços com
vários governadores, prefeitos e
secretários. Hoje temos, não só
esse projeto prestes a virar lei fe-
deral, mas também váriosmuni-
cípios e estados com programas
robustos de distribuição de ab-
sorventes em escolas públicas e
formação sobre o tema damens-
truação, que infelizmente ainda é
um tabu. São Paulo (capital e es-
tado), Recife, Maranhão e Rio de
Janeiro são alguns exemplos de
municípios e estados que estão
abraçando essa causa. Como so-
ciedade, conseguimos enfrentar
um tabu como esse, avançar, fa-
zer um debate honesto. E acho
que isso tambémmostra a im-
portância de termosmaismulhe-
res fazendo políticas públicas. A
única razãopelaqual issonãoha-
via sido temadeumprojetode lei
até 2021 é porque, infelizmente,
as mulheres quemais são afeta-
das por isso normalmente estão
bemdistantes da política.

Éumexemplo de política
inclusiva, então.
Sim. É preciso dizer, nesse

sentido, que a luta contra o ma-
chismo não pode ser apenas das
mulheres; também é dos ho-
mens. Quando tivermos uma so-
ciedade mais inclusiva e justa,
teremos um lugar melhor para
homens e mulheres, meninos e
meninas. Tem uma coisa à qual
eume refiro muito é o tal do “di-
ploma de realidade”, uma das ra-
zões pelo qual lutamos para que
a política seja mais inclusiva. Éé
porque faz diferença ter o diplo-
ma de realidade de quem já pe-
gou ônibus lotado, dependeu do
SUS a vida inteira, de quem foi
aluno de escola pública. É claro
que temos que olhar para estu-
dos, ouvir especialistas, olhar
para os números. Mas também
temos que colocar as pessoas no
centro para tomarem as deci-
sões sobre as coisas que vão im-
pactá-las no dia a dia.

Aparticipação política é uma
consequência direta do acesso à
educação. Comoavalia
o atualmomento?
Aqui eu tragomeudepoimen-

to pessoal. Nasci e cresci em
uma ocupação na periferia de
São Paulo. Sou filha de nordesti-
nos que vieram para São Paulo
em busca de oportunidades,
mas infelizmente só consegui-
ram lutar por essas oportunida-
des para seus filhos. Enquanto
aluna de escola pública que fui,
raramente me deparava com
discussões sobre faculdade, pro-
fissão. Comomeupai era depen-
dente químico, me lembro de
ouvir diversas vezes “Você e seu
irmão vão ser drogados igual seu
pai”. Nãome lembro das pessoas
me dizerem que eu podia fazer o
que eu quisesse, que poderia fa-
zer faculdade e ter uma profis-
são. Foi por causa da educação,
da Olimpíada Brasileira de Ma-
temática de Escolas Públicas —
uma política públicamaravilho-
sa, que impacta milhões de bra-
sileiros todos os anos — que eu
pude ganhar uma bolsa de estu-
dos em uma escola particular,
aprender inglês e fazer faculda-
de. Se não fossem essas oportu-
nidades e meus professores,
com certeza não estaria falando
com vocês. Mas infelizmente a
minha história é aquela exceção
que fala da regra.Tivemuita sor-
te, vindo de onde eu vim, de
conseguir estudar.

*Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

maiores coisas aomesmo tempo,
e quemulheres inclusive, muitas
vezes, reproduzem omachismo
sem se dar conta. Então obvia-
mente é importante a gente de-
nunciar que incitação à violência
é crime. Sempre que recebo um
ataque desse nível, tomo as me-
didas necessárias, porque esta-
mos falando da integridade física
e segurança das pessoas. É im-
portante entender também que
só transformamos isso com uma
mudança cultural. Tem muita
coisa errada que leva umapessoa
a achar que pode compartilhar
uma ameaça de agressão física
em um perfil com sua foto e no-
me verdadeiro. Na hora que essa
pessoa não sofre nenhum tipo de
sanção, seja nomeio de comuni-
cação onde trabalha, seja nas li-
deranças políticas às quais essa
pessoa é ligada, como sociedade
estamos dizendo que está tudo
bem.Você pode cometer esse cri-
me, ameaçar uma mulher de
agressão física que você não vai
perder apoio nemespaço.

Épossívelmudar essa realidade?
A provocação que trago é: es-

tamos prontos para colocar um
basta em toda essa violência?
Para repudiar toda forma de vio-
lência e ódio semolhar quem é o
alvo e o agressor? Porque eu vi
muitas pessoas que dizem de-
fender a luta contra machismo,
trabalhar para uma sociedade
menos desigual, que se calaram.
Temos que nos posicionar toda
vez que isso acontece. Claro que
vamos encaminhar à Justiça,
porque se trata de um crime.
Mas não dá pra achar que a gen-
te vai fazer com que a política
brasileira seja um lugar seguro
para as mulheres atuarem se a
gente não começar a cobrar, tan-
to as pessoas que se portam as-
sim, mas também aquelas que
se silenciam por conveniência.
O machismo é estrutural e su-
prapartidário, ele se manifesta
ao longo de todo espectro ideo-
lógico. Pra mim, a luta para que
possamos atuar de forma segura
na política não se restringe às
mulheres com quem eu concor-
do; abarca todas as mulheres,
porque nós somos diversas tam-
bém em nossos posicionamen-
tos e visões de mundo. Uma de-
mocracia forte é sobre isso, so-
bre pessoas que pensam dife-
rente poderem se posicionar
sem serem atacadas por isso.

Oproblemanão acontece apenas
coma senhora, nemsónas redes
sociais. O desrespeito e a

Omeuponto aqui não é quemdiscorda dasminhas ideias e criticaminha atuação;
é a pessoa que ameaçaminha integridade física quando discorda demim.”

A cada quatro estudantes, uma já faltou às
aulas durante amenstruação. Nossasmeninas
perdematé ummês emeio de aula por ano por
não ter recursos para comprar absorvente.”

intolerância ocorremao vivo e em
cores. A senadora SimoneTebet
foi desrespeitada emplenaCPI. A
violência de gênero está
disseminada na política?
Com certeza. Marina Silva,

Dilma Rousseff, Simone Tebet,
Marília Petrone e Joice Hassel-
mann são mulheres que vêm
sendo punidas pura e simples-
mente por se posicionarem.
Quero deixar algo bem claro. No
momento que me posiciono
politicamente, tenho de estar
aberta a receber críticas, a en-
frentar discordância com diálo-
gos, debates e argumentos. O
meu ponto aqui não é quem
discorda das minhas ideias e
critica minha atuação; é a pes-
soa que ameaça minha integri-
dade física quando discorda de
mim. A discordância é boa e
saudável para a democracia; o
que não cabe é, cada vez que al-
guém discorde de mim, eu seja
chamada de burra.

Discordar, talvez.
Ofender, jamais.
Tive oportunidade de escre-

ver um artigo em que listei al-
gumas das ofensas que recebo
diariamente. Me chamam de
burra; dizem que tem algum
homem comandando meus
pensamentos, como se eu não
fosse inteligente o bastante pa-
ra tomar minhas próprias deci-
sões. Falam da minha vida pes-
soal, da minha aparência, me
enviam ameaças fortes de
agressão física e pessoal. Então
eu separo as duas coisas. Aqui
eu estou apontando que, quan-
do alguém discorda de uma
mulher que teve coragem de se
posicionar, vem muita violên-
cia e ódio junto, e é isso que a
gente tem que combater. Por-
que sabe qual o resultado dis-
so? Muitas mulheres deixam de
disputar a eleição, por não que-
rerem passar por essas situa-
ções, e é o Brasil que perde com
isso. A gente perde como país
quando temos as mulheres co-
momais da metade dos filiados
políticos e apenas 15% do Con-
gresso sendo representado por
deputadas e senadoras.

Oproblema tambémexiste na
estrutura partidária. A senhora
passou por isso quandomudoude
legenda. A intolerância também
contamina os partidos?
Sua pergunta é fundamental.

Aqui eu falo umpouco como de-
putada e cidadã, mas principal-
mente como cientista política,
que é aminha formação. Os par-
tidos são fundamentais para nos-
sa democracia, são eles que de-
terminamquais candidatos esta-
rãoàdisposiçãoparaqueapopu-
lação possa ouvir suas ideias. Di-
to isso, a leituraque façoédeque,
em 2013, as pessoas foram às
ruas, em umprimeiromomento,
de formamuito suprapartidária,
para dizer basta. Mas eu acho
que os partidos, salvo exceções,
não entenderam o recado das
ruas, de que a sociedade só vai
acreditar na democracia, quando
os partidos se renovarem.Minha
decisão de me filiar ao Partido
Socialista Brasileiro (PSB) veio
junto com essa reflexão. O PSB
passa agora por uma autorrefor-
ma que está discutindo não só a
cartilha ideológica e pilares do
partido, mas também o seu fun-
cionamento interno. Não dá para
acreditar que omundo está pas-
sando por uma revolução tecno-
lógica, mas que os partidos não
vão mudar. Os partidos são es-
senciais, eu acredito neles. Mas,
de novo, a população quer parti-
cipar, as coisasmudaram.

Por que a senhora acredita
que as coisasmudaram?
Alguns anos atrás, uma mu-

lher jovem vinda da periferia, co-
mo eu, jamais teria vez e voz na
política. Isso estámudando. Falta
os partidos se adaptarem, e acho
que o caminho passa por isso.
Precisamos de partidosmais de-
mocráticos, queouvemseus filia-
dos, sem donos, com número
máximo de mandatos para que
os dirigentes possam assumir.
Precisamos de partidos mais in-
clusivos, commais mulheres e
negros emposições de dirigentes
estaduais, nacionais e munici-
pais. E por fim, de partidos que
estejam comprometidos com a

ética. Esses são três pilares fun-
damentais para que as legendas
partidárias possam se reconectar
com a população e eu espero po-
der contribuir com essa constru-
ção dentro doPSB.

Existem instrumentos legais
para combater a violência
política de gênero?
Conseguimos aprovar na Câ-

mara e Senado uma lei que tipifi-
ca a violência política de gênero,
quandoaviolência éutilizadapa-
ra coagir umamulher no contex-
to político. Infelizmente o nosso
problema, assim como com a Lei
Maria da Penha, é a sua imple-
mentação. E aí a leituraqueeu fa-
ço, até comumponto de vista até
mais pessoal, é de que a Justiça
ainda temmuita dificuldade de
lidar com esse tipo de crime e si-
tuação. Volto novamente à mu-
dança cultural. Já existe uma lei
que tipifica violência política de
gênero. É importante, agora, que
os tribunais estejam aptos e pre-
parados para lidarem com essa
questão. E aí trago uma provoca-
ção. Enquantonão tivermosmais
mulheres napolítica eno Judiciá-
rio, ainda vamos patinar muito
comessa questão.

Por que diz isso?
Sei que existem homens incrí-

veis, que são aliados e também
precisam estar nessa luta contra
o machismo. Mas eu sinto uma
enorme diferença de como uma
mulher e um homem lidam com
essa temática. Tenho a honra de
ir ao Congresso com o senador
Alessandro Vieira (Cidadania-
SE), o deputado Professor Israel
(PV-DF), com o deputado Felipe
Rigoni (PSB-ES), que são parcei-
ros de luta e se posicionam de
forma firme contra omachismo.
Mas é importante entendermos
que ter mais mulheres nesse es-
paço de poder é fundamental pa-
ra que possamos botar um fim
em tanta violência.

A senhora é autora do projeto
de lei, aprovadonaCâmara e
no Senado, que trata da saúde
menstrual. Por que esse
assunto é tão importante?
Na verdade foi um conjunto

de projetos de combate à pobre-
za menstrual, dois deles de mi-
nha autoria. Se esse conjunto de
mulheres virar lei, vai impactar 6
milhões demulheres. Por que te-
mos de falar sobre a pobreza
menstrual? Hoje temos dados
extremamente assustadores: a
cada quatro estudantes, uma já
faltou às aulas durante a mens-

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Em relatório, Organização das Nações Unidas recomenda 55 medidas para o país se recuperar da pandemia. É preciso
fortalecer o sistema de saúde, criar oportunidades econômicas e combater a desigualdade social, que se aprofundou

ONU: ações integradas
para oBrasil pós-covid
» GABRIELA BERNARDES*

S
e o Brasil já enfrentava
enormes desafios so-
ciais antes da chegada
da pandemia, os impac-

tos causados pela covid-19
tornaram a tarefa ainda mais
complexa. Um relatório divul-
gado ontem pela Organização
das Nações Unidas conclui
que somente uma ação múlti-
pla, com atenção especial vol-
tada para o sistema público de
saúde, para o crescimento eco-
nômico e para a redução de
desigualdades, será capaz de
retirar o país domomento difí-
cil em que se encontra.
Comanálises sobredistribui-

ção de renda, combate à fome,
sustentabilidade e preservação
domeioambiente, igualdadede
gênero e saúde, a ONU sugere
55 ações para recuperação do
Brasil diante dos prejuízos gera-
dos pela pandemia. O
estudo fazparte do re-
latório Covid-19 e De-
senvolvimento Susten-
tável: avaliando a cri-
se de olho na recupe-
ração.
O relatório propõe

medidas como priori-
zar a reabertura de es-
colas com segurança,
garantir renda básica universal,
conectar todas as crianças e
adolescentesà internetaté2030,
oferecer linhas de crédito verde
atrativas e investir em cidades
inteligentes. Algumas dessas
metas já fazempartedosObjeti-
vos de Desenvolvimento Sus-
tentável, instituídos pela ONU e
dos quais oBrasil é signatário.
O levantamento da ONU

analisa 94 indicadores de vul-
nerabilidade e de capacidade
de resposta à pandemia, a par-
tir dos quais estabelece as dire-
trizes da retomada. O docu-
mento estabelece as condições
para o Brasil superar os impac-
tos da pandemia de maneira
consistente e homogênea.
“Uma recuperação eficaz de-
penderá de esforços conjuntos
para fortalecer os sistemas de
saúde, reforçar a proteção so-
cial, criar oportunidades eco-
nômicas, ampliar a colabora-
ção multilateral e promover a
coesão social”, afirma o texto.
O estudo é resultado do tra-

balho de especialistas do Pro-
grama das Nações Unidas para
o Desenvolvimento (Pnud); da
OrganizaçãodasNaçõesUnidas
para a Educação, a Ciência e a
Cultura (Unesco); do Fundo das
Nações Unidas para a Infância
(Unicef); e da Organização Pan-
americana da Saúde (Opas). Os
analistas discutem parâmetros
de implementação e acompa-
nhamento de políticas de me-
lhorias para o Brasil. De acordo
com os pesquisadores, o pro-
cesso de recuperação represen-
taria uma “oportunidade histó-
rica para se reimaginar as socie-
dades” e “alcançar um futuro
melhor para todas e todos”.
Os especialistas consideram

a pandemia “a pior crise sistê-
mica já vivida no planeta” des-
de a criação daONU.Na avalia-
ção deles, os impactos foram
“desproporcionais”, “aprofun-
daram desigualdades” e difi-
cultaram o “alcance do desen-
volvimento humano e susten-
tável estabelecido pela Agenda
2030 das Nações Unidas” no
Brasil e nomundo. “Embora to-
dos os países sejam afetados,
sociedades mais desiguais são
as quemais sofremcomas con-
sequências”, observa o relató-

rio preparado em conjunto pe-
las agências daONU.
Participaram da cerimônia

de divulgação do relatório re-
presentantes da Fiocruz (Fun-
dação Oswaldo Cruz); do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE); da PUC-Rio;
doInstitutoUnibanco;edoCen-
tro de Estudos e Pesquisas em
Educação, Cultura e Ação Co-
munitária (Cenpec). Houve ain-
da a presença de agentes da
ONU envolvidos na produção
do relatório: Katyna Argueta, re-
presentante residente do Pnud
no Brasil; Marlova Noleto, dire-
tora e representante da Unesco
noBrasil; Florence Bauer, repre-
sentante da Unicef no Brasil; e
SocorroGross, representante da
Opas/OMSnoBrasil.
“Embora oBrasil tenha regis-

trado importantes progressos
no desenvolvimento humano
nas últimas décadas, a pande-

miasesobrepôsàsten-
sõesnãoresolvidasen-
tre osque têmacesso à
oportunidade e aos
que não têm. Tornan-
domaisevidenteasdi-
ferentes formas de
acesso dos brasileiros
a importantes recur-
sos como serviços de
saúde, educação, pro-

teção social, emprego digno e
renda, assim como redes de tec-
nologia”, disse Argueta.

Educação

O levantamento reserva uma
parte específica à educação. Se-
gundo o estudo, ao menos 147
países fecharam escolas por
causa da pandemia, o que re-
presentaria mais de 1,4 bilhão
de alunos afetados, ou cerca de
86% da população estudantil
mundial—5,5milhõesdecrian-
ças e adolescentes só no Brasil.
“Se no início da pandemia não
foram considerados como gru-
pos de risco direto, são elas, de
fato, as vítimasocultas da covid-
19”, comenta o relatório.
A suspensão das atividades

escolares não representa ape-
nas impasses no aprendizado.
Em muitos casos, ficar afasta-
do das instituições de ensino
também prejudica a seguran-
ça alimentar e o acesso à in-
fraestrutura de saúde, água,
saneamento e higiene. “Os im-
pactos para crianças e adoles-
centes podemperdurar por to-
da a vida”, ressalta o estudo.
“Sem deixar de lado as medi-
das essenciais para conter a
propagação do novo coronaví-
rus, é preciso ter clareza sobre
os impactos do fechamento de
escolas por um longo período
na aprendizagem, na nutrição
— uma vez que muitos deles
dependem da merenda esco-
lar — e na segurança de crian-
ças e adolescentes, em espe-
cial os mais vulneráveis”, pros-
segue o documento.
O uso da tecnologia como

alternativa para compensar a
ausência do ensino presencial
também tem problemas e de-
safios. O acesso desigual à in-
ternet pode provocar aumento
de taxas de abandono escolar,
trabalho infantil e gravidez na
adolescência, de acordo com o
relatório. “No Brasil, 28% das
famílias não têmacesso à inter-
net, percentual que aumenta
conforme a renda diminui e
chega a 48% em áreas rurais”,
registra o relatório.

*Estagiária sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza
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Saúde pulmonar em discussão
» JOÃO VITOR TAVAREZ *

D
oenças respiratórias es-
tão entre as principais
causas demorte em todo
omundo. A Organização

Mundial da Saúde (OMS) define
como doenças respiratórias
aquelas que atingem demaneira
crônica as vias aéreas superiores
e inferiores. Tais distúrbios estão
relacionados a fatores genéticos e
hereditários, como a fibrose císti-
ca e a hipertensão arterial pul-
monar, por exemplo, ao passo
que outras são preveníveis.
Para promover amplo debate

sobre o tema, oCorreio Brazilien-
se realiza hoje, das 11h30 às 13h, o
seminário virtual CorreioTalks—
Impacto Social das Doenças Pul-
monares Graves. O evento será
transmitido pelas redes sociais do
jornal (site, Facebook, Instagrame
YouTube) e vai reunir especialis-
tas e autoridades para analisar as
tendências, cenários, políticaspú-
blicas de saúde, alémdedebater a
criação da Frente Parlamentar de
DoençasPulmonaresGraves.
Nos últimos anos, a incidência

de doenças como fibrose cística,
asma grave e hipertensãopulmo-
nartemaumentado,sendoosprin-
cipais afetados crianças e idosos. A
EuropeanLungFoundation (ELF)
aponta que as doenças pulmona-
res são umadasmaiores preocu-
pações de saúde a nívelmundial,
causandocercadeumsextodo to-
taldemortesnomundo.
Segundo a Associação Brasi-

leira de Apoio à Família comHi-
pertensão Pulmonar e Doenças
Correlatas (Abraf) estima-se que
há, no Brasil, 30 mil pacientes
com fibrose pulmonar idiopáti-
ca, 40 mil com hipertensão pul-
monar, 4milhões com asma gra-
ve e 8 milhões com doença pul-
monar obstrutiva crônica. A as-
sociação aponta que as interna-
ções por doenças cardiorrespira-
tórias custammais de R$ 500mi-
lhões por ano ao Sistema Único
de Saúde (SUS), conforme dados
obtidos peloDatasus.
“Sãodoençasquejátêmumim-

pacto social grande. Queremos

CORREIO TALKS / Impacto social e tratamentodedoençasqueafetamosistemarespiratório serãodebatidoshojepor especialistas
emevento virtual promovidopelo CCoorrrreeiioo. Enfermidadesdesse tipoestãoentreasprincipais causasdemortes emnível global

São doenças que têm
um impacto social
grande. Queremos
chamar atenção para
enfermidadesmenos
conhecidas, demodo
que se garanta
atenção adequada aos
pacientes”

Cristiano Silveira, diretor de
Políticas Públicas do Instituto
Unidos pela Vida

Apartir da
compreensão de
que não se pode
tratar o animal
como coisa, a
sociedade evolui e
é possível
minimizar a
comercialização, o
lucro ostensivo
emcimade vidas
animais”

Deputado Célio Studart
(PV-CE)
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Mais de um em cada 10
brasileiros está com a
segunda dose da vacina
contra a covid-19 em
atraso. Os dados foram
apresentados pela
Fundação Oswaldo Cruz
(Fiocruz) que acompanha a
efetividade das vacinas
utilizadas pelo Programa
Nacional de Imunizações
(PNI). Segundo a fundação,
a taxa de atraso da segunda
dose para quem se
imunizou com a vacina da
AstraZeneca é de 15%, da
Coronavac é de 32%, e da
Pfizer, 1%. A Fiocruz
ressalta que a vacinação
com Pfizer é mais recente e,
por isso, existem ainda
poucos casos possíveis de
atraso de segunda dose.

Atrasona
2ªdoseEmdefesadodireitodosanimais

CB.PODER

Doenças pulmonares causamcerca de umsexto do total demortes nomundo, segundo aEuropean LungFoundation

chamar atenção para enfermida-
desmenos conhecidas, para colo-
car tudo nomesmo pacote das
doenças pulmonares graves, de
modoque segaranta atençãoade-
quada aos pacientes. Sobretudo
agora, onde os serviços de pneu-
mologiaede reabilitação respirató-
ria devemestar bastante impacta-
dosemfunçãodapandemia”,disse
aoCorreioCristianoSilveira,Dire-
tordePolíticasPúblicaseAdvocacy
do InstitutoUnidospelaVida, um
dosparticipantesdoevento.

Fibrose cística

Segundo a Associação Brasi-
leira de Assistência aMucovisci-
dose (Abram), cerca de 70 mil
pessoas no mundo possuem fi-

brose cística, uma doença crôni-
ca, de origem genética, que afeta
em especial os pulmões, e, nos
casos mais graves, também o
pâncreas e o sistemadigestivo.
“A fibrose cística éumadoença

rara e não tem cura. Assim, bus-
camos utilizar tratamentos contí-
nuos e acompanhamentomédi-
co. Os diagnósticos geralmente
são feitos na infância, e permane-
cem com o indivíduo pelo resto
da vida. Contudo, temos pacien-
tes que descobriramcommais de
50 anos. Omais comum é fazer o
rastreio ainda na juventude, até
por volta dos 14 anos”, disse o
pneumologista e presidente da
fundaçãoProAr, Rafael Stelmach.
A enfermidade é caracteriza-

da pelo aumento da viscosidade

do muco, que pode gerar bacté-
rias e o desenvolvimento da in-
fecção crônica. Segundo a Fun-
dação ProAr, quando o pulmão
está comprometido, ocorre le-
são pulmonar e, dependendo do
grau, pode levar àmorte por dis-
função respiratória. “No pân-
creas, quando os ductos estão
obstruídos pela secreção espes-
sa, há uma perda de enzimas di-
gestivas, levando à má nutrição.
No passado chamada de muco-
viscidose, a doença acomete 3 a
4mil pessoas no país, aproxima-
damente”, diz texto elaborado
pela fundação.

Frente Parlamentar

Com o objetivo de ampliar

a articulação e o debate em
prol da elaboração de políti-
cas públicas para tratamento
dos distúrbios no SUS, estão
sendo coletadas assinaturas,
na Câmara dos Deputados,
para a criação da Frente Parla-
mentar de Prevenção às Doen-
ças Pulmonares Graves. De
acordo com Abraf, a iniciativa
precisa da assinatura de 198
deputados para ser criada na
casa legislativa.
“Com a frente de Doenças

Pulmonares Graves, casos co-
mo a falta demedicamentos pa-
ra pacientes de hipertensão
pulmonar terão mais visibilida-
de e, possivelmente, uma res-
posta mais imediata das autori-
dades”, diz a Abraf.

» GABRIELA CHABALGOITY*

O Brasil precisa evoluir na le-
gislação de proteção aos ani-
mais e, para isso, pode se espe-
lhar no exemplo de países que já
se dedicam há mais tempo a es-
se assunto. O ponto de partida é
entender que o animal não é
uma coisa, mas que tem direitos
que precisam ser respeitados. O
tema foi tratado ontem pelo de-
putado Célio Studart (PV-CE),
ementrevista aoCB. Poder, uma
parceria entre o Correio Brazi-
liense e aTV Brasília.
“É necessário observar os paí-

ses comdireitosmais antigos que
os nossos. Hámais de 10 códigos
civis denaçõesdaEuropaemque
o animal não é uma coisa. Eles
não querem legar aos animais to-
dos os direitos dos humanos,
porque se podequestionar emsi-
tuações como a de herança, por
exemplo, como um cachorro li-
daria com dinheiro. Mas, a partir
da compreensão de que não se
pode tratar o animal como coisa,
a sociedade evolui e é possível
minimizar a comercialização, o
lucro ostensivo em cima de vidas
animais”, disse o deputado.
O direito dos animais é recen-

te, e vem se separando do direito
ambiental amplo, porque os ani-
mais são seres sencientes, expli-
cou o parlamentar. “Eles devem
terdireitos especiais. Isso envolve
a lei, as instituições, a polícia, o
Ministério Público, o Poder Judi-
ciário e a percepção de que a so-
ciedade tem acerca desse direito.
É uma evolução de como a socie-
dadecomoumtodo interpreta is-
so”, observou.
Para o deputado, as questões

ambientais e de direito afetam
não apenas os animais domésti-

cos, os pets. “Quando nós tive-
mos alto índice de queimadas na
Amazônia, por exemplo, houve
um grande problema com o re-
manejamento dos animais que
estavam naquele habitat”, disse.
E acrescentou: “Todos os animais
comercializados, por mais que
estejam cumprindo “obrigações
comerciais”, devem ter direitos
também. A forma como essa co-
mercialização é feita pelo ho-
memnão pode ser indiscrimina-
da”, afirmou.
Na opinião de César, a pande-

mia trouxe uma realidade difícil
para muitas pessoas, que passa-
ram a viver em situações de soli-
dão, tendo, às vezes, apenas o

animal de estimação como com-
panhia. “O animal acaba preen-
chendo um papel fraterno, ou
criando uma relação semelhante
à de pai e filho. A pandemiamos-
trou de formamais intensa que o
animal está sempre presente, é
leal, é fiel, e transmite, comprova-
damente, amor, pelo que as pes-
soas relatam.”

Videochamadas

Odeputado é autor do projeto
de Lei nº 2.136/2020, sancionado
em 2021, que regulamenta as vi-
sitas virtuais (feitas por videocha-
mada) de familiares a pacientes
internados em unidades de tera-

pia intensiva (UTIs), enfermarias
e apartamentos hospitalares. O
parlamentar explicou que o pro-
jeto se baseou na história de uma
jornalista que perdeu amãe para
a covid-19 e só pôde dar adeus a
ela pelo telefone.
“O projeto refletiu o quemui-

tas famílias estavam passando.
Foi utilizada a tecnologia na saú-
de.Muitas pessoas da área da en-
fermagem vieramnos colocar es-
sa necessidade também. Como
não era lei, não era obrigatório.
Isso é bom para a recuperação e
para os casos que não têm recu-
peração. É uma forma de dizer
adeus. É lei para casos de covid
ounão”, disse.

COP-26
Célio Studart comentou, ain-

da, a participação do Brasil na
COP 26, conferência da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU)
sobre o clima que vai acontecer
em novembro, em Glasgow, na
Escócia. O deputado afirmou
que é importante torcer para
que “a gente não passe vergo-
nha”. “Não se pode esperar do
atual governo e dos atuais repre-
sentantes do governo palavras e
frases de preocupação real com
omeio ambiente”, disse.
“Mesmo tendo amaior flores-

ta domundo,mesmo tendo rios,
um ecossistema enorme dentro

das cidades, o Brasil é um país
que não ia ter ministro do meio
ambiente. O Brasil perdeu o Fun-
do Amazônia, o presidente disse
que não precisava desse fundo. O
ministro doMeio Ambiente, Ri-
cardo Salles, saiu porque foi in-
vestigado por ajudar na venda de
madeira ilegal”, declarou.
Sobre a legislação ambiental

atual, o deputado afirma que não
é satisfatória. “Os pontos de des-
mobilização de entidades como
o Ibama e ICMBio são questões
quetemosquecorrigir,nãoafrou-
xar”, concluiu.

*Estagiários sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Divulgação/Enfermagemflorence

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



A
s queixas da população
contraadisparadadospre-
ços do gás de cozinha re-
sultaram emduas iniciati-

vas para garantir que os brasilei-
ros mais pobres tenham acesso
ao produto. A Petrobras, que vem
sendo duramente criticada pela
alta dos combustíveis, anunciou
que pretende destinar R$ 300mi-
lhões pelos próximos 15meses a
umprograma de apoio a famílias
em situação de vulnerabilidade
social para contribuir comacom-
pra de insumos essenciais, como
oGLP. Emparalelo, a Câmara dos
Deputados aprovou ontem à noi-
te um projeto que reduz em 50%
no preço do gás por famílias de
baixa renda. O texto ainda deve
passar pelo Senado.
O projeto do “Desconto Gás”

foi aprovado comapoio de diver-
sospartidosdaCasa, comexceção
doNovo e da base do governo. O
texto cria umsubsídiomensal pa-
go pelo governo e destinado às fa-
mílias inscritas no CadastroÚni-
co, comrenda familiarmensal per
capitamenorou igual ameiosalá-
riomínimo, ou que tenhamentre
seus integrantes pessoa que rece-
baoBenefíciodePrestaçãoConti-
nuada (BPC). Aaprovação foi sim-
bólica, semacontagemdevotos.
De acordo com o projeto, de

autoria do deputado Carlos Za-
rattini (PT-SP), o Poder Executivo
deve regulamentar, ematé60dias
após a publicação da lei, os crité-
rios sobre quais famílias terão
acesso ao benefício, bem como
sua periodicidade. As parcelas,
porém,nãopodemserpagascom
intervalomaior doque60dias.
O relator, deputado Christino

Aureo (PP-RJ), acatouumaemen-
da para priorizar mulheres víti-
mas de violência doméstica, que
estejam sobmonitoramento de
medidas protetivas de urgência,
inscritas no Cadastro Único. “É
praticamente impossível às famí-
lias em situação de extrema po-
breza ter acesso ao gás de cozi-
nha no valor atualmente comer-
cializado”, disse. SegundoaAgên-
cia Nacional de Petróleo (ANP), o
preçomédio do botijão de 13 kg
nopaís, na terceira semanade se-
tembro, era deR$ 98,70.
O subsídio será concedido por

meio de cartão eletrônico, ou
equivalente, destinado exclusiva-
mente à aquisição de gás de cozi-
nhade revendedoresautorizados.

O valor do crédito será atualiza-
do anualmente pela inflação
(IGP-M). O valor do benefício
será fixado semestralmente,
sendo de, no mínimo, 50% da
média do preço nacional de re-
ferência estabelecido pela ANP
nos últimos seis meses.
Pelo projeto, as fontes de re-

cursos para custear o auxílio se-
rão da arrecadação da Contribui-
ção de Intervenção no Domínio
Econômico incidente sobre a im-
portação e a comercialização de
petróleo e derivados (Cide-com-
bustíveis). Também será fonte de
recursos parcela dos royalties e
de participação especial decor-
rentes da exploração de petróleo
e gás natural que cabe àUnião.

Ação social

Já o programa da Petrobras,
segundoaempresa, visa alinhar a
atuação social da companhia ao
praticado por outros pares de
mercado, e se justifica pelos efei-
tos da situação excepcional e de
emergência decorrentes da pan-
demia da covid-19. “Somos uma
empresa socialmente responsá-
vel e comprometida com ame-
lhoria das condições de vida das
famílias”, afirmou o presidente
da Petrobras, Joaquim Silva e Lu-
na, emcomunicado aomercado.
O modelo do programa está

em fase final de estudos, incluin-
do adefiniçãodo critério de esco-
lhadas famílias edabuscadepar-
ceiros para ampliar o valor a ser
investido, com a possibilidade da
criação de um fundo para que
empresas se juntemaoprojeto.

Economia
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Agosto/2021 0,87

22/setembro 5,304
23/setembro 5,310
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27/setembro 5,378
28/setembro 5,424 6,76%

Bolsas
Naquarta-feira

24/9 27/9 28/9 29/9

0,26%
NovaYork

R E S I D E N C I A L

M Á R C I A K U B I T S C H E K

Prepare-se para conhecer
o melhor do Noroeste.
Apartamentos vazados.
Neste sábado. R E A L I Z A Ç ÃO E V E N D A S

C
J1
70
0

Famílias pobres terão
ajuda na compra de gás

» ISRAEL MEDEIROS

O presidente da Câmara dos
Deputados, Arthur Lira (PP-AL),
busca chegar a um acordo para
aprovar o projeto de lei que al-
tera a cobrança de ICMS em
combustíveis. O PLP 11/2020
prevê a uniformização das alí-
quotas do imposto em todas as
unidades da Federação, que se-
ria definido pelo Conselho Na-
cional de Política Fazendária
(Confaz). Com isso, o imposto,
que hoje varia de estado para
estado, seria único e atrelado à
quantidade do combustível.
O texto chegou a entrar na

pauta de ontem, mas a discus-
são dessa e de outras iniciativas
semelhantes será feita nos pró-
ximos dias para levar os projetos
o mais rápido possível ao Plená-
rio, algo que pode ocorrer na
próxima semana. Lira, que na

terça-feira havia feito duras crí-
ticas à Petrobras e exigido “sa-
crifício” dos governadores, ado-
tou ontem um tommais ameno.
Ele disse entender que a unifor-
mização do ICMS é importante,
mas admitiu que esse não é o
principal problema na alta dos
combustíveis — que é influen-
ciado principalmente pelo pre-
ço do petróleo no mercado in-
ternacional e pelo dólar.
“Nós não podemos dizer que

o ICMS é quempuxa o aumento,
mas ele contribui sobremaneira
para que, com alguns excessos,
o combustível fique muito mais
caro. E não é justo que nessas
composições a gente não possa
estratificar e discutirmais amiú-
de qual a composição e o que
está impactando tanto na vida
do brasileiro: o gás de cozinha, a
gasolina e, na vida do caminho-
neiro e dos transportes, o que

impacta direto na inflação: o
preço do óleo diesel”, pontuou.
A ideia do presidente da Câ-

mara é consultar governadores, a
Receita Federal, o Ministério da
Economia e até a própria Petro-
bras para discutir soluções com
relação ao ICMS e aos reajustes
— que devem continuar severos,
uma vez que o preço do barril de
petróleo continua emalta, acima
dos US$ 77, e chegou a passar
dos US$ 80 na última terça-feira
(28), um recorde histórico.
Como a Petrobras adota a po-

lítica de paridade de preços com
o mercado internacional, a alta
lá fora se traduz em alta aqui
dentro.Questionado sobre even-
tuais perdas de arrecadação dos
estados caso haja mudança no
ICMSdos combustíveis, Lira dis-
se que esse não é o caso e que as
unidades da Federação têm ar-
recadadomais com a alta.

Colchão
Lira também manifestou

vontade de criar uma espécie de
“colchão” para os reajustes da
Petrobras, através de um fundo
de estabilização que, segundo
ele, aliviaria a alta para os con-
sumidores. Na prática, isso po-
deria significar tanto ummaior
intervalo entre os reajustes
quanto um reajuste gradual.
Paulo Tavares, presidente

do Sindicombustíveis-DF, dis-
se que a unif icação das alí-
quotas do ICMS seria positiva,
mas ressaltou que o problema
da alta de preços só será resol-
vida com uma mudança na
política da Petrobras. “A Pe-
trobras está praticando au-
mentos acima da inflação, is-
so não é bom e não é saudável
para a economia.” (Colaborou
Fernanda Fernandes)

É praticamente
impossível às
famílias em situação
de extrema pobreza
ter acesso ao gás de
cozinha no valor
atualmente
comercializado”

deputadoChristino
Aureo (PP-RJ), relator do
projeto aprovado na Câmara

COMBUSTÍVEIS / Projeto aprovadopelaCâmara, que será avaliadopelo Senado, cria subsídio de 50%naaquisição doproduto pela
populaçãodebaixa renda. EPetrobras anuncia programadeR$300milhões para apoiar pessoas emsituaçãode vulnerabilidade social

Segundo a Agência Nacional do Petróleo (ANP), o preçomédio do botijão de 13kg de GLP foi de R$ 98,70 na terceira semana de setembro

Lira quer acordo para unificar ICMS

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 14/6/21



» FERNANDA STRICKLAND
» GABRIELA CHABALGOITY*

E
m agosto, a economia bra-
sileira gerou 372.265 em-
pregos novos com carteira
assinada. As informações

são do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged)
divulgados pelo Ministério do
Trabalho e Previdência. É o 8º mês
seguido com alta nos números.

Para o ministro do Trabalho e
Previdência, Onyx Lorenzoni, os
dados mostram a recuperação da
economia. Ele destacou o avanço
da vacinação contra a covid-19 no
país e disse que houve impacto
positivo do Benefício Emergencial
de Manutenção do Emprego e da
Renda (BEm) — que permitiu a re-
dução dos salários da jornada de
trabalho — sobre todos os núme-
ros da economia formal.“Para este
ano, o governo espera atingir a
meta de criação de 2,5 milhões de
postos formais de trabalho com
carteira assinada”, afirmou Onyx.

A advogada Juliana Guimarães,
especialista em empreendedoris-
mo, acredita que, mesmo com es-
se bom resultado, deve-se levar
em consideração que a metodolo-
gia de coleta de dados do Caged
foi alterada em dezembro de 2019.

“Até aquela data, eram moni-
torados dados da CLT. A partir
de janeiro de 2020, passaram a
ser considerados também os do
eSocial e Empregador Web. Os
dados do eSocial são mais am-
plos porque consideram traba-
lhadores formais em categorias
não consideradas pelo CLT, co-
mo: estagiários, cooperados,
trabalhadores eventuais, autô-

nomos, entre outros. Como o
novo sistema considera uma ba-
se muito maior, a comparação
com anos anteriores é prejudi-
cada pela alteração metodológi-
ca de coleta de dados”, afirmou.

Para a advogada, sob esse pris-
ma, deve-se ter cautela ao avaliar
a performance desses dados e,
principalmente, de conectá-los a
um crescimento ou retomada
econômica considerável. “Sugiro
também analisar os dados levan-
tados pelo IBGE — metodologia
que registra recorde de desem-
prego e leva em consideração
também o trabalho informal,
sem carteira assinada. Também
deve-se considerar o aumento
notável do número de empresas
abertas no último ano, muito im-
pactada por aberturas de MEIs
(empresas de microempreende-
dores individuais)”, observa.

Segundo Juliana, a dinâmica do

mercado mudou. Com tantas ba-
ses e metodologias diferentes, é di-
fícil responder com certezas.“O fa-
to é que podemos falar que a dife-
rença entre emprego e trabalho es-
tá sendo percebida pela popula-
ção brasileira. Percebemos o au-
mento de oportunidades de traba-
lho no setor de serviços e também
a migração para o empreendedo-
rismo pautado pela necessidade.
Essa dinâmica de redução de ofer-
ta de empregos foi acelerada pela
queda de quase 20% no número
deempresasqueconseguemman-
ter suas operações depois de três
anos em funcionamento, pela
reestruturação de cargos e salários
nas empresas que ainda sobrevi-
vem, e também pela mudança no
comportamento de relaciona-
mento e consumo”, declarou.

* Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo
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Emprego formal
cresce em agosto
Foram criadas 372.265 vagas com carteira assinada nomês.
Dados são do Caged, e não podem ser comparados aos do IBGE

TRABALHO

MERCADO S/A ESTIMA-SE QUE AS CONSTRUTORAS PERDERAM 15%DE SEUS OPERÁRIOS
E QUE PELOMENOS 100 MIL CAMINHONEIROS TENHAMDEIXADO O PAÍS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

1%
é a participação dos carros elétricos
nas vendas totais de automóveis no
Brasil, segundo a ABVE, a associação
do setor. Nomundo, o índice é 4,6%.

» Os resultadosmodestos da Netflix no primeiro
semestre do ano obrigaram a empresa a
buscar novosmercados. Já bem posicionada
na Europa e nos Estados Unidos, ela quer,
agora, ganhar espaço na África. Para isso,
lançou um plano grátis para aparelhos
móveis no Quênia. A ideia é conquistar
admiradores e, depois, cobrar pela assinatura.

»» AAQQaattaarr AAiirrwwaayyss ffooii eelleeiittaa ppeellaa ccoonnssuullttoorriiaa
bbrriittâânniiccaa SSkkyyttrraaxx aammeellhhoorr ccoommppaannhhiiaa aaéérreeaa
ddoommuunnddoo,, iimmeeddiiaattaammeennttee àà ffrreennttee ddaa
SSiinnggaappoorree AAiirrlliinneess ee ddaa AAnnaa AAllllNNiippppoonn
AAiirrwwaayyss.. DDuuaass ccoommppaannhhiiaass aaéérreeaass bbrraassiilleeiirraass
aappaarreecceemm eennttrree aass cceemmmmeellhhoorreess ddoommuunnddoo::
aa LLaattaamm,, qquuee ssuubbiiuu ddoo 4499ºº lluuggaarr ppaarraa oo 4455ºº,, ee
aa AAzzuull,, qquuee ffiiccoouu nnaa 4477ªª ppoossiiççããoo..

» A Carnival, maior operadora de cruzeiros do
mundo, afirmou que o número de
agendamentos para o segundo trimestre de
2022 já supera o patamar pré-pandemia.
Apesar do otimismo, a situação da empresa
não é fácil. Segundo projeções, ela deverá
encerrar o terceiro trimestre com prejuízos de
US$ 2 bilhões.

»»OOss pprrooggrraammaass ddee ddiivveerrssiiddaaddee ddaa GGeerrddaauu,,
mmaaiioorr pprroodduuttoorraa ddee aaççoo ddoo BBrraassiill,, ccoommeeççaamm aa
ttrraazzeerr rreessuullttaaddooss.. DDeessddee 22001177,, qquuaannddoo
eessttrruuttuurroouu uumm pprroojjeettoo nnaa áárreeaa,, aa pprreesseennççaa ddaass
mmuullhheerreess nnaass ooppeerraaççõõeess ddaa eemmpprreessaa ppaassssoouu
ddee 22%% ppaarraa 66%%.. PPaarreeccee ppoouuccoo,,mmaass éé pprreecciissoo
rreessssaallttaarr qquuee aa ssiiddeerruurrggiiaa éé uumm ddooss sseettoorreess
mmaaiiss aavveessssooss àà ppaarrttiicciippaaççããoo ffeemmiinniinnaa..

Justin Tallis/AFP - 7/9/21

Mudança climática é a
maior preocupação do planeta,

à frente da pandemia

A tradicional pesquisa Future Risk Report,
realizada pelo Ipsos, demonstrou que a pandemia

não é mais o principal motivo de preocupação
para pessoas de diversas partes do mundo. De

acordo com o estudo, que contou com a
participação de 23.000 entrevistados, o maior risco

para o planeta, em 2021, voltou a ser a mudança
climática, que vinha liderando os levantamentos

até a chegada da pandemia. O temor do novo
coronavírus foi superado até pelos ataques de

hackers, que passaram a ocupar o segundo lugar.

Multiplan faz negócio de
US$ 330milhões emMiami

A Multiplan, uma das maiores administradoras
de shoppings do Brasil, fincou o pé nos Estados

Unidos. Um de seus braços operacionais, a
Multiplan Real Asset Management, finalizou a venda

de um condomínio de luxo em Miami. O valor da
empreitada: US$ 330 milhões. Segundo informou o
site americanoThe Real Deal, as 69 unidades foram

negociadas por preços que variam de US$ 1 milhão a
US$ 36 milhões. A empresa está construindo outro
condomínio na cidade, que ficará pronto em 2022.

Umaverdade
incontestável: o
Brexit deuerrado

Gôndolas dos supermercados vazias. Falta de combustíveis nos
postos. Obras paradas. Fábricas sem matérias-primas. Redes de
fast-food sem lanches. O leitor poderia imaginar que o cenário
descrito acima diz respeito àVenezuela, mas não: estamos falando da
Inglaterra, por mais inacreditável que possa parecer. Com o Brexit,
como ficou conhecida a retirada do Reino Unido da União Europeia,
milhares de trabalhadores de outras nações tiveram de voltar para
seus países ou se submeter a um processo burocrático e quase
instransponível para permanecer em território britânico. Resultado:
faltam profissionais para preencher boa parte dos postos de trabalho.
Estima-se que as construtoras perderam 15% de seus operários e que
pelo menos 100 mil caminhoneiros tenham deixado o país. Sem os
motoristas, a distribuição de produtos quebra — daí o
desabastecimento generalizado. A lição: movimentos xenófobos
como o Brexit são devastadores para a economia.

Não é possível destruir as criptomoedas,
mas os governos farão de tudo para
conter o seu avanço”

ElonMusk, dono da Tesla e homemmais rico do mundo

Amazon vai entrar firme
nomercado de saúde

A Amazon não para de se
reinventar. Depois de entrar no

ramo de farmácias on-line, a nova
frente de negócios da gigante de

tecnologia são os planos de saúde. A
empresa deverá lançar, ainda em

2021, um pacote completo de
atendimento baseado em

telemedicina e atendimento
presencial. O interessante é que o

serviço poderá ser acessado por todo
o mercado, e não apenas por seus

funcionários. A Amazon está de olho
em um setor que movimenta US$ 4

trilhões por ano nos Estados Unidos.

Valeria Goncalvez/AE - 9/3/06

Patrick Pleub/AFP - 13/8/21



Depois de três dias de si-
lêncio, a chanceler alemã, An-
gelaMerkel, parabenizou Olaf
Scholz, líder doPartido Social-
Democrata (SPD) pelo “suces-
so” nas eleições legislativas de
domingo, durante breve pro-
nunciamento. Armin Laschet,
sucessor deMerkel no coman-
do da União Democrata-Cris-
tã (CDU) e candidato derrota-
do no pleito, também felicitou
o adversário, revelaram fontes
anônimas à agência France-
Presse. Scholz parece cada vez
mais perto de construir uma
coalizão de governo com os
Verdes e comoPartidoDemo-
crático Liberal (FDP) e de se
tornar o próximo chanceler.
DiretordoDepartamentode

GovernoComparativo daUni-
versidade deMannheim (cen-
tro-oeste da Alemanha),Marc
Debus explicou aoCorreioque,
apesardenãosignificaremmui-
to em termos de formação de
coalizões, as felicitações de
Merkel e de Laschet a Scholz
apontam que o SPD é o claro
vencedor das eleições do últi-
modomingo.“Pormeiodepes-
quisas, sabemos que o partido
mais forte no Bundestag (Par-
lamento) temchancesmaiores
de se tornaremparte do próxi-
mo governo e de liderarem o
novo gabinete”, afirmou. “A
coalizãoCDU/CSU(deMerkel)
é, claramente, a derrotada.
Agora, trata-se da segunda for-
ça do Bundestag. É bastante
provável que a CDU escolha
novo chefe do partido, caso
Laschet fracasse emmontar
uma coalizão com os demo-
cratas liberaisecomosVerdes.”
Colega deDebus naUniver-

sidade deMannheim, o tam-
bém cientista político Rüdiger
Schmitt-Beck disse à reporta-
gemque, apesar do aceno sim-
bólico de Laschet e das felicita-
ções deMerkel, o FDPmanteve
umdiálogo inicial comosVer-
deseenfatizouqueumgoverno
comandadopelaCDU/CSUes-
tá em sua preferência. “No sá-
bado, os liberais pretendem
conversar com a coalizão de
Laschet e deMerkel. Não está
claro quandobuscarão contato
comos social-democratas. A si-
tuação é obscura. Declarações
como estas podem fortalecer a
posição de partido para o pro-
cesso vindouro.Mas, emsuma,
não existe uma direção clara.
Minhaintuiçãoapontaparaum
governodo SPD,mas provavel-
mente serãonecessárias sema-
nasatéqueasopçõesparaafor-
mação de governo realmente
comecem”, comentou.

Prioridade

Para Schmitt-Beck, o posi-
cionamentodeMerkel não tem
significado profundo pelo fato
de ela não estar envolvida na
formaçãodopróximo governo.
“É difícil dizer o motivo pelo
qual Markus Söder (líder da
CSU) parabenizou Scholz. Tal-
vezporumsensode justiça, tal-
vezpor sua rivalidadecomLas-
chet. Söder opinou que o SPD
deveria ter a prioridade na
composição do governo, mas
nãocabea ele tal decisão.Tudo
depende do FDP e dosVerdes;
sua agenda latente pode ser
disputar a chancelaria contra
Scholz, em 2025”, observou.
Ele não descarta negociações
trilaterais entre os possíveis
parceiros de coalizão. (RC)

FumioKishidaéeleito futuropremiê
JAPÃO

» RODRIGO CRAVEIRO

O Japão terá um novo primei-
ro-ministro a partir de segunda-
feira, quando a Dieta Nacional
(Câmara Baixa do Parlamento)
se reunirá para confirmar o no-
medoex-chancelerFumioKishi-
da, eleito ontem líder do gover-
nista Partido Liberal Democráti-
co (PLD, de direita). Kishida, 64
anos, obteve 257 votos no se-
gundo turno da eleição interna
do PLDe superouTaro Kono—o
político de 58 anos, famoso por
encampar a vacinação contra a
covid-19, conquistou o respaldo
de 170 dirigentes do partido.
Com isso, o sucessor do atual

premiê, Yoshihide Suga, terá o
desafio de comandar o PLD nas
eleições gerais, agendadas para
novembro. Em 3 de setembro,
Suga anunciou a desistência de
disputar a eleição interna do
partido, o que implica no aban-
dono do cargo de chefe de go-
verno. Outras duas candidatas, a
direitista Sanae Takaichi e a fe-
minista Seiko Noda, foram eli-
minadas no primeiro turno.
Subdiretora do Programa de

Liderança Estratégica EUA-Japão
do Centro para Estudos Interna-
cionais e Estratégicos (CSIS, em
Washington), Yuko Nakano afir-
mou aoCorreio que esta foi a se-
gunda candidatura de Kishida
ao posto de premiê, depois de
perder para Suga na corrida pela
liderançadoPLD,em2020.“Des-
ta vez, Kishida foi o primeiro a

formalmente anunciar a candi-
datura, antes mesmo de Suga re-
velar a intenção da renúncia, e
fez uma campanha bastante or-
ganizada. Com base em sua ex-
periência comoex-chefedoCon-
selho de Política do PLD, Kishida
não somente tem vasto conheci-
mento sobre o debate eleitoral,
mas também domina o funcio-
namento interno do partido, o
que o ajudou a angariar apoio
entre os legisladores”, explicou.
SegundoNakano, alémde ha-

bilidades como construtor de
consensos,Kishida sabe trabalhar

com a burocracia. O próximo
premiê foi ministro das Relações
Exteriores entre dezembro de
2012 e agosto de 2017, durante o
governo de Shinzo Abe. “Aomes-
mo tempo, em sua tentativa de
angariar apoio de figuras-chave
do PLD e de gruposmais amplos
dentro da legenda, Kishida pare-
ceu ocasionalmente indeciso.
Agora que seu nome está defini-
do como futuro primeiro-minis-
tro, veremos como ele comanda-
rá a coalizão governista na imi-
nente eleição para a Câmara Bai-
xa”, comentou a estudiosa.

Pandemia
Nakanoapostaqueaprioridade

de Kishida será o combate à pan-
demia da covid-19. Ela lembra
que, nesse sentido, o novo líder
do PLD propôs um grande paco-
te de estímulo econômico para
mitigar os efeitos da crise sanitá-
ria. Até o fechamento desta edi-
ção, o Japão contabilizava 1,7mi-
lhão de casos de infecção pelo
Sars-CoV-2 e 17.622mortes. “Em
relação à política fiscal, Kishida
defendeu a adoção de uma ‘nova
forma de capitalismo’, a fim de

abordar as disparidades de ren-
da. No que diz respeito às políti-
cas externa e de defesa, prevejo a
continuidade do panorama es-
tratégico delineado por Abe e le-
vado adiante por Suga. Kishida
pretende fortalecer a liderança
do Japão na proteção aos direitos
humanos e dademocracia.”
Assim que ocupar o Kantei —

local de trabalho e residência ofi-
cial do premiê—Kishida terá pe-
la frente vários desafios. Ele pre-
cisará lidar com a recuperação
econômica pós-pandemia e com
as ameaças daCoreia doNorte.

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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EQUADOR / Guerraentre facções rivais provocamassacrenaPenitenciária del Litoral, no sudoestedopaís.
PresidenteGuillermoLassodecreta estadodeexceçãonosistemacarcerário, cria gabinetede crise e viaja à região

Motim em prisão de
Guayaquil mata 116
U

ma festa de aniversário
de “Júnior”, líder da gan-
gue Los Choneros, na
noite de 24 de setembro,

provocou a fúria de dois bandos
rivais, Los Lobos e Tiguerones,
na Penitenciária del Litoral, em
Guayaquil,nosudoestedoEqua-
dor. Quatro dias depois da cele-
bração, uma guerra entre as fac-
ções rivais desencadeouummo-
tim que deixou pelo menos 116
mortos e 80 feridos. “É uma tra-
gédia, algo tremendo o que está
se passando, esta disputa entre
grupos delinquentes organiza-
dos, que, na busca pelo poder
interno, chegaramesses níveis. É
terrível a situação”, afirmouBolí-
var Garzón, diretor do SNAI, o
sistema carcerário do Equador,
em entrevista à rádio FMMun-
do. A gangue Los Choneros é co-
nhecida por manter laços com o
poderoso cartel do narcotráfico
mexicano de Sinaloa.
OpresidentedoEquador,Gui-

llermo Lasso, decretou estado de
exceção nacional em todo o sis-
tema carcerário do país e criou
um comitê de crise, formado pe-
la ministra de Governo, Alexan-
draVela; peloministrodaDefesa,
Fernando Donoso; e pelo gover-
nador do departamento (estado)
de Guayas, Pablo Arosemena
Marriot. A medida suspende o
direito à inviolabilidade de cor-
respondências em presídios e a
liberdade de associação e de reu-
nião.Tambémpermite ao Execu-
tivo usar a força pública para res-
tabelecer a normalidade.
“Acabo de decretar estado de

exceção em todo o sistema carce-
rário, em âmbito nacional. Em
Guayaquil, presidirei o comitê de
segurança para coordenar as
ações necessárias que controlem
a emergência, garantindo os di-

às8h50de terça-feira.Minutosde-
pois, soube da rebelião pormeio
da televisão. “Quando eu o cha-
mei, nãome respondeu. Nama-
drugada de hoje (ontem), reco-
nheci a cabeça dele emumvídeo.
Os outros presos a mantinham
dentrodeumacaixa”, afirmou.
Antea faltadenotícias,odeses-

pero tomou conta de vários fami-
liares de prisioneiros. “Queremos
informação,poisnãosabemosna-
dasobrenossas famílias,nossos fi-
lhos.Tenho omeu filho aqui, não
sei nada sobremeu filho”, afirmou
à agência France-Presse (AFP)
umamulher, sob a condição de
não teronomerevelado.
A rebelião de terça-feira já se

transformou na mais mortífera
do país neste ano. Em fevereiro,
quatro rebeliões simultâneas em
diferentes presídios de três cida-
des equatorianas tiveram como
saldo a morte de 79 detentos,
entre eles vários decapitados.
Em julho, outros dois motins
deixaram dezenas demortos. Os
motins agravaram a crise peni-
tenciária no Equador, causada
pelos confrontos entre organiza-
ções criminosas vinculadas aos
cartéis mexicanos de Sinaloa e
de JaliscoNovaGeração.
A violência se tornou perma-

nente nos 65 presídios equato-
rianos, que abrigam 39 mil de-
tentos, apesar da capacidade pa-
ra 30 mil. Segundo a Defensoria
Pública, em 2020 ocorreram 103
assassinatos nas penitenciárias
dopaís, onde a corrupção facilita
a entrada de armas emunições.

reitos humanos de todos os en-
volvidos”, escreveu Lasso em seu
perfil noTwitter, antes de viajar à
segundamaior cidadedopaís.

Garzón explicou que a polícia
conseguiu controlar a peniten-
ciária por volta das 14h de terça-
feira (16h em Brasília). No en-

tanto, durante a madrugada de
ontem, houve tiroteios e explo-
sões no centro prisional. “Con-
seguimos o controle total hoje
(ontem) pela manhã. Estamos
entrando nos pavilhões e desco-
brindo mais cadáveres”, acres-
centou o diretor do SNAI.

Cabeça

Umamulherde35anoscontou
ao jornal El Universo, de Quito,
queconversavacomomarido,de-
tento da Penitenciária del Litoral,

ALEMANHA

Olaf Scholz, líder do SPDe
potencial próximo chanceler

Falta carisma, sobraconsenso
Aos 64 anos, o ex-ministro das
Relações Exteriores é uma figura
pouco carismática, mas conhecida
pelo caráter de consenso. Herdeiro
político do pai e do avô, é deputado
por Hiroshima (oeste do Japão) na
Câmara Baixa, desde 1993.
Chanceler do governo de Shinzo
Abe entre 2012 e 2017, Fumio
Kishida (ffoottoo) é adepto do
desarmamento nuclear. Em 2016,
trabalhou pela visita de Barack
Obama a Hiroshima— a primeira
de um presidente dos EUA em
exercício à cidade devastada pela
bomba atômica. Aomesmo tempo,
aposta em reativar a produção de
energia nuclear com fins civis.
Kishida prometeu plano fiscal para
acelerar a recuperação econômica e
reduzir as desigualdades. Nas
questões sociais, mostra-se
conservador e se opõe à união gay.

Merkel
felicita
Scholz
por vitória

To
bi
as
Sc
hw

ar
z/
A
FP

Photo by Jui Press / AFP

Carro do InstitutoMédico
Legal deixa o centro
prisional: alémdosmortos,
80 presos ficaram feridos

Familiares de detentos se
desesperamante a falta de
notícias; umamulher soube
damorte domarido ao ver
cadáver pela televisão

FernandoMendez/AFP

FernandoMendez/AFP
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Eleições
ComLuiz Inácio da Silva habi-

litado àsurnas em2022, a esquer-
da teráumproblema.Semdúvida
alguma,ele serámuitomaiorcom
o restante da representaçãoparti-
dária e seus caciques não estives-
sem enrascados no quesito de-
cência, probidade, moralidade.
Nesse barco que pode ir à deriva
no cenário eleitoral, não há lugar
garantido no bote salva-vidas pa-
ra nenhum dos navegantes em-
barcados. O horizonte é névoa
pura, e as pesquisas tomadas co-
mo bússola não apontam indica-
dores confiáveis. Emboamedida,
porque pesquisadores compro-
metidos com hipóteses e analis-
tas compelidos pela necessidade
de dar significado aos números,
por vezes, não levam em conta
variantes indispensáveis à consis-
tência das análises ou deixam de
lado os fatos. A mais eloquente
dessas evidências é aquela que
considera isso ou aquilo “se” Lula
realmente será candidato. Trata-
se de uma condicionante existen-
te, o que faz do nome dele nas
pesquisas uma distorção fática.
Desde já elegível, o ex-presidente,
por enquanto, só faz parte do rol
de concorrentes no faz de conta
petista, cujo roteiro aceita ou não
o registro da candidatura. Isso
ocorre não por algum dos vários
distúrbios graves (mensalão e
petrolão) de percepção que aco-
metem a turma,mas por falta de
opção eleitoral competitiva e de
história melhor para contar no
acampamento. É de se pergun-
tar: qual a chance de um resul-
tado positivo com o PT destro-
çado moralmente e sem o di-
nheiro das empreiteiras? Por
mais que nas pesquisas de agora
47% dos consultados digam que
votariam com certeza em Lula,
as intenções de voto transitam num campo fictício. A
outra dimensão pertence às convicções a ser forma-
das a partir do desempenho dos candidatos no de-
senrolar da campanha.
»RenatoMendesPrestes,Águas Claras

Dilema

Frequentar igreja é desejo damaioria dos brasileiros
no pós-pandemia, segundo pesquisa divulgada pela
empresaBateiah (CB, 25/9).Diantedeumpanoramade
lutodequase600mil vítimasdacovid, edoqual apróxi-
ma vítimapode ser qualquer umdenós, numpaís emi-
nentemente religioso, é natural querer encontrar-se
comDeus.Viajar e turismo ficaram em segundo lugar.
São dados que constatam as recentes pressões que go-
vernantes sofreram para liberação dos templos da fé e
do consumo.O aprisionamento dohomemnestemun-
domoderno, vibrante de tecnologias sensoriais seduto-
ras full time, é colocá-lo no dilema entre a vida e amor-
te. Ir para esbórnia ou se consolar orando.Vendo países
que se libertaram praticamente demáscaras e distan-

ciamento, porque acreditaram
na ciência, nos deixam também
ansiosos para lotarmos aeropor-
tos e rodoviárias e metermos o
pé na tábua. A vacinação adian-
ta, é verdade, mas a situação
ainda requer muita cautela. O
fim de ano comNatal, férias, re-
cessos e folgas se aproximam e
nos encostam na parede com o
dilema de nos voltarmos para
nós mesmos, esperando a poei-
ra baixar mais um pouco, e não
viajarmos, aguentando o tram-
podo tédio, ou rumarmosàpra-
ia para sorvermos cerveja gela-
da sob o sol, espreitados pela
dama da foice. Eis o dilema de
solução individual.
»EduardoPereira, JardimBotânico

Golpe baixo

Verdadeiro golpe baixo a re-
cente tentativa de reforma tra-
balhista expressa na redação da
PEC 32/2020. Soa como absur-
da, estapafúrdia e completa-
mente incoerência destoar de
um sistema democrático que,
de acordo com nossa Carta
Magna, destaca a independên-
cia entre os Poderes, conjectu-
rar articulação entre Executivo
e Legislativo, leia-se Presidência
e Congresso, para, nas palavras
a ilustre colunista do CB, em
matéria veiculada em 24/9, in-
vestir contra os servidores pú-
blicos, concursados, estáveis e,
portanto, detentores de direitos
constitucionais expressamente
adquiridos no sentido de lhes
assegurar a autonomia da esta-
bilidade. O supramencionado
Projeto de Emenda Constitu-
cional deveria ser batizado de
PEC da “Contrarreforma” Tra-
balhista. Rogamos que, sob in-
tensos alardes e protestos sindi-

calistas em favor das categorias, cujos direitos encon-
tram-se explicitamente ameaçados, o Senado Federal
se compadeça de tamanha afronta à Constituição e
reverta a sandice arquitetada pelo inimigo número
umdo Servir Publico, RodrigoMaia!
»Nelio S.Machado,Asa Norte

Meio ambiente

Parabéns a Circe Cunha (Visto, lido e ouvido, 29/9)
por abordar a falta de compromisso do agronegócio
com omeio ambiente, trazendo a aridez permanente
das terras exauridas. As gigantescas nuvens de poeira
chegaram para engolir cidades como alertamáximo à
degradação continuada do solo por plantações extensi-
vas, pastos e garimpos emvárias regiões doBrasil. A tão
propalada exportação de carne, grãos eminérios como
salvação da economia nacional não prevê o desabaste-
cimento futuro, agravado com a escassez dos recursos
hídricos, incentivo ao desmatamento emétodos anti-
quadosdeproduçãode energia.
»FátimaBueno, Lago Norte
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Bons tempos serão aqueles com
indicações técnicas para o

Supremo, alicerçadas pelo saber
jurídico. Sem partidarismos ou

vinculações religiosas.
MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

Como se fosse um Sikera Jr. mais
letrado, Alexandre Garcia faz do
seu dito e escrito um pasto
perfeito para germinar pós-
verdades e outras bobagens.

LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii—Noroeste

Família de Fortaleza ganha
guarda definitiva de amazona
aestiva. Papagaia-verdadeira vai
continuar no ninho familiar.

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

A CNN já fez a sua parte ao
eliminar Alexandre Garcia dos
seus quadros. E o Correio? A
presença desse jornalista em
seus quadros vai bem além da
diversidade de opiniões.Trata-se
de dar espaço à mentira e à

desinformação.
FFeerrnnaannddoo LLyyrriioo— Brasília

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

alto em três anos. Sobre esse valor, nenhum
país tem controle. Portanto, é preciso que o
governocontribuapormeiodeoutrosamor-
tecedores, como o dólar. Basta não criar tu-
multos na economia.
Há, ainda, a questão dos impostos. Tan-

to aUnião quanto os estados têmnos com-
bustíveis uma importante fonte de arreca-
dação. Com tantas despesas para bancar,
rejeitam abrir mão de receitas. Não há dú-
vida de que uma ampla reforma tributária,
com simplificação de impostos, ajudaria
muito a reduzir os encargos sobre os deri-
vados do petróleo. O problema é que não
há disposição efetiva por parte dos gover-
nos federal, estaduais e municipais de le-
var essa discussão adiante. Todos reconhe-
cem os problemas, mas preferem conti-
nuar usufruindo de um sistema que pune
empresas e consumidores.
Já que opresidente daCâmara, Arthur Li-

ra, decidiu tomar a frentenodebate sobre os
preços da gasolina e do diesel, que aproveite
omomento para também discutir a depen-
dência do país por combustíveis fósseis e al-
tamente poluentes. O Brasil tem a tecnolo-
gia do produtomais limpopara abastecer as
frotas, o etanol da cana-de-açúcar. Contudo,
não há políticas de incentivos para o plantio
eaproduçãodesse combustível verde.Tanto
que o país está importando etanol demilho
dos EstadosUnidos.
Com a população e o setor produtivo tão

prejudicados, passou da hora de todos os
que têm poder de decisão de buscar solu-
ções que não só resultem em preços mais
acessíveis para os combustíveis, mas que
também coloquem o país com os dois pés
no futuro, protegendo o meio ambiente e
contribuindoparaa reduçãodoaquecimen-
to do planeta. O Brasil tem todas as ferra-
mentas para isso. Basta vontadepolítica.

É
compreensível que todos estejam
apavoradoscomospreçosdoscom-
bustíveis, que, segundo a Petrobras,
ainda vão subir mais. Nos valores
atuais, gasolina, gás e diesel conta-

minam toda a economia e empurram a in-
flação para níveis não vistos desde o início
do Plano Real, em 1994.Mas não se resolve-
rá esseproblemapormeiodedecretosoude
arroubos políticos. O temamerece um am-
plo e transparente debate.
A estrutura de preços dos combustíveis é

hojemuito confusa, o que permite que pre-
valeçaumjogodeempurra entreos entes fe-
derados e a Petrobras. Cada um apresenta a
sua versão como se fosse verdade absoluta,
confundindo a população, que, desprotegi-
da, é obrigada a pagar quase R$ 7 pelo litro
da gasolina emais de R$ 100 pelo gás de co-
zinha, além de arcar com o forte aumento
dos fretes que encarecem de alimentos a
eletrodomésticos emedicamentos.
Dois dos principais componentes dos

preços dos combustíveis são o dólar e o pe-
tróleo negociado nomercado internacional.
Amoeda norte-americana, ressalte-se, está
em disparada porque há um enorme clima
de desconfiança no país. Os investidores te-
memo descontrole das contas públicas e os
resultados das próximas eleições. Como
proteção, corrempara comprar dólares. Se o
Brasil estivesse vivendo temposmenos in-
certos, a divisa dos Estados Unidos estaria
sendo negociada entre R$ 3,90 e R$ 4,50, ad-
mite oministrodaEconomia, PauloGuedes.
Seria umproblema amenos.
A cotação do petróleo, por sua vez, res-

ponde à demanda internacional. Como as
principais economias domundo estão se re-
cuperando, depois do tombo provocado pe-
la pandemia do novo coronavírus, o barril
do óleo atingiu quase US$ 80, o nível mais

Teach your children, a singela segunda
faixa do clássico álbumDéjà vu, do fantásti-
co quarteto Crosby, Stills, Nash & Young,
sempremecomoveude formaespecial. Ain-
da jovem, embalado por sonhos hippies
atemporais, escutei aquela canção queme
pareceu um definitivo tratado sobre a edu-
cação das crianças—mesmoque ainda não
compreendesse ao certo o sentido total dos
versos,mas profundamente tocado pela be-
leza damelodia e harmonia das vozes e cor-
das. Pensava: “Se algum dia tiver filhos, es-
pero quepossa ser assim”.
O tempo transcorre, sonhos amadure-

cem, passamos lentamente pelo inferno e
nosdespedimosdopassado.A tarefadezelar
pelas crianças, no entanto, impõe-se com
urgência. É estranho viver em ummundo à
beira do abismo,mas perceber que sucessi-
vas gerações repetem os equívocos dos pais
— apenas para lembrar o que também can-
touBelchior. O que fazer, então, para semear
um futurodemais paz eprosperidade?
Além de apresentar aos filhos osmelho-

res discos de rock (e também outros gêne-
ros, claro), talvez possamos deixar de tantas
“promessas vazias e blablabla”, como dura-
mente criticou a jovem ativista GretaThun-
berg, nesta semana, em discurso na ONU, e
partir para ações práticas que evitem o co-
lapso climático e ambiental—há tanto tem-

po alertado pela ciência. É aquela velha his-
tória,mas vale a pena repetir: “Pensar global
e agir localmente”.
Em um espectromais abrangente, deve-

mos semprecobrardas autoridadespolíticas
investimentos em iniciativas de proteção e
restauração ambiental, além da sempre
prioritária educação das crianças. Afinal, es-
pera-se que pessoas bem instruídas não re-
pitam os erros daqueles que degradam a vi-
da no planeta. Em âmbito doméstico, sem-
pre educar pelo exemplo e nos aliarmos a
ações voluntárias que se dediquem às ques-
tões ecológicas. Quantas árvores você já
plantouemcompanhiados seus filhos?
Peço desculpas e licença para uma

aparente promoção pessoal, mas sinto
grande orgulho e alegria de há mais de 20
anos, em parceria com algumas pessoas
amigas, de oferecer uma modesta contri-
buição à preservação do Cerrado. Em
uma pequena propriedade rural no En-
torno do DF, plantamos cerca de mil ár-
vores e há espaço para dobrar a meta nos
próximos anos. Trabalhadores humildes,
com diversas contas para pagar e ainda
presos à urbanidade, avançamos como
podemos rumo à transição sustentável.
Este é o legado que esperamos deixar às
nossas crianças: trabalho, amor, ética e
sustentabilidade. Mãos à Terra!

Cuidemdas crianças

FERNANDOBRITO
fernandobrito.df@dabr.com.br
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» LUIS CARLOS ALCOFORADO

Advogado

Prevaricação e improbidade

Brasília à frente
na Cultura

» BARTOLOMEU RODRIGUES
Secretário de Cultura e Economia Criativa

Tempos luleiros

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Enquanto a população brasileira permanece dis-
traída com as revelações que vão sendo levantadas
pela CPI da Covid e que indicam, até aqui, o cometi-
mento, de uma série dos mais variados e graves cri-
mes, tantopor empresários quantoporpolíticos epe-
lo governo durante a pandemia, o país vai sendo vira-
do ao avesso pelo Legislativo, na sua tentativa de des-
figurar a lei de improbidade administrativa, um dos
maiores avanços já conquistados pelos cidadãos no
controle dos gastos públicos.
Caso vingue a proposta defendida pelamaioria da

classe política das duas Casas do Congresso e que
conta comoapoio tambémdamaioria dosprefeitos e
governadores, a Lei da Improbidade Administrativa
(LIA) sofrerá um processo de abrandamento chama-
do ardilosamente de“flexibilização”.
Com isso, um dos mais modernos mecanismos

para coibir que maus gestores permaneçam come-
tendo barbaridades e crimes com o orçamento pú-
blico — um dos marcos da cidadania contidos na
Constituição — perderá sua eficácia, em nome de
uma vaga segurança jurídica reclamada pelos polí-
ticos. Sem as penalidades e sem os limites impostos
pela Lei de Improbidade, voltamos ao tempo dos
gastos públicos sem controle e, portanto, umdos fa-
cilitadores da corrupção.
A supressãodamodalidade culposade improbida-

de administrativa, permitirá o retorno e a atuação de-
sastrosa dosmaus gestores ao período pré-constitu-
cional, quando a farra com o dinheiro público era a
regra e a punição aos corruptos pelos desvios e omau
emprego desses recursos, era uma raríssima exceção.
A cada cochilo dapopulaçãoou sua alienação, devido
a assuntos paralelos, corresponde uma armação dos
políticos para aliviar responsabilidades e arrefecer
quaisquer possibilidades de futuras penalidades.
OMinistério Público, que também anda cochilan-

do nosmomentos em que a populaçãomais precisa,
acordou com essamanobra e já mandou avisar que
acompanhará de perto a desfiguração dessa impor-
tante Lei. Políticos com cargos de prefeito e governa-
dores, vinham, há tempo, insistindo namodificação
da lei, de forma a torná-la inócua ou aomenos ino-
fensiva para osmaus gestores. Pelo textomodificado
agora, as ações negligentes, imperitas ou impruden-
tes, mesmo que causem danos ao erário do Estado,
não poderãomais ser enquadradas como improbida-
de e crime, devendo no futuro serem classificadas co-
momodalidade culposa ou sem intenção de cometi-
mento de crime.
É o caso aqui daquele político peralta arguir que

cometeu o desvio ou amá aplicação dos recursos dos
contribuintes pormero descuido oudesatenção, sen-
doperdoadopor esse atodemal pensado. Atémesmo
o prazo estabelecido pela Lei, foi modificado, dando
menos tempo aoMinistério Público para instaurar,
apurar e concluir as investigações dos possíveis deli-
tos, caso contrário, o crime estará prescrito.
Como se não bastassem tantos benefícios àqueles

que, por antecipação, já preveemumagrandequanti-
dade de gestões ruinosas em estados e municípios,
existem aqueles políticos que advogam até que a lei
possa conter dispositivos que garantam, sua imediata
aplicação em favor dos réus do presente e do futuro,
nummovimento de retroaçãomarota e que é a cara e
o caráter dos nossos representantes, feitos à nossa
imagem, segundonosso desejo diante das urnas.

A frase que foi pronunciada

“Nenhuma administração
pública será aceitável, a
menos que os funcionários
públicos sejam educados e
agradáveis com o povo.”

Amit Kalantri, Riqueza das Palavras

Vivo
» Estranho que emumcalor desses os ovos
vendidos emmercados não estejam
recebendo refrigeração.

Lei humanizada
» É preciso urgente que algumparlamentar se
sensibilize com a situação de estudantes
gestantes e puérperas. A lei garante a prova
domiciliar. Mas, agora, com a pandemia, nota-
se que a vantagemnão é tão grande assim.
Uma aluna demedicina nos escreveu
contando que teve umbebê e não consegue
fazer uma prova on-line nomesmo tempo em
que os outros alunos. Precisa parar para dar
atenção à criança, trocá-lo, amamentá-lo.
Precisa demais tempo, semprejuízo. Há
professores que não são flexíveis e apontam o
“sistema de provas” como vilão.

História de Brasília

AAgênciaNacional é uma repartição
deficiente desde a sua fundação,ao tempoda
ditadura.Emvez de informar os atos do governo,
fica, emgeral, endeusando as pessoas, e é,por isso,
que cada governomuda logo de diretor.Vemdaí a
política,o amigo,o compadre,o conterrâneo, e
tudomais que possa prejudicar.—AC.
(Publicada em 7/2/1962)

A rigor, a conduta do senador Davi Alco-
lumbre, típica de vontades ocultas e oclusas,
sem transparência e lealdade aos princípios
constitucionais, tem todos os elementos que
tipificam a prevaricação, como ilícito penal e
administrativo. Certamente, o represamento
injustificado do processo apequena, mais
ainda, os critérios republicanos, tão escassos
na vida político-administrativa nacional, sem
olvidar o prejuízo ao interesse público da ju-
risdição do Supremo Tribunal Federal, caren-
te na sua composição plena.
Malgrado o cochilo legislativo, à falta de fixa-

ção do tempo em que o ato deva ser produzido,
carece de legitimidade o arrastamento da solu-
ção, ao alvitre de quem se sente desconfortável
em cumprir uma obrigação legal, que não pode
sofrer tratamento arbitrário, em claro desvio de
finalidade e abusodepoder.
No jogo de cena político, há, também, limites

para a atuação dentro da competência conferida
pela lei, a qual escancara a compreensão segun-
do a qual o agente público, excessiva e injustifi-
cadamentemoroso, busca amealhar vantagens
ou benefícios impróprios, principalmente por-
que contrários ao interesse público, prejudicado
pelamora, criada por artificialismo tático.
Há flagrante tirania na omissão do Senado da

República, notadamente daComissãodeConsti-
tuição e Justiça, que distorce as prerrogativas pa-
ra transformar ousodesvirtuadodopoder políti-
co em poder absoluto, que se confunde com ar-

bitrário, flagrantemente adversário do interesse
público e contrário à lei, bem como aos princí-
pios cardeais daConstituição daRepública.
A ninguém é facultado, mesmo sob o poder

vinculado ou discricionário, deixar de praticar
ato de ofício, inclusive de natureza de expedien-
te, sem qualquer conteúdo demérito, haja vista
que apenas se destina a preparar a deliberação
pela Comissão deConstituição e Justiça e, em se-
guida, pelo plenário do SenadodaRepública.
À falta de motivo juridicamente relevante, a

omissãodeliberada em retardar a sabatina deno-
ta censurável conduta ético-moral, bem como,
por força do descumprimento do dever de ofício,
o injusto penal de prevaricação, com repercus-
são, ainda, na esfera da improbidade administra-
tiva. Por último, cabe dizer que a ruptura com o
princípio da impessoalidade reforça a tese de
que sobeja tolerância com aqueles que fazemdo
exercício domandato a fonte para amealhar van-
tagens oubenefícios pessoais inconfessos.
No Brasil, os fracos se transformam em fortes

intolerantes com o regime democrático-consti-
tucional, quando, por influência do destino, ocu-
pam cargos, sem compromisso com os princí-
pios e preceitos legais. Para evitar que situações
vexatórias se repitam, valeria o esforço do Legis-
lativo para estabelecer prazos que obrigassem o
agente público a praticar os atos de ofício. Mas,
pelodesleixo como interessepúblico, talveznem
a fixação de prazo resolvesse o atrasomoral dos
homenspúblicos.

O
s ministros do SupremoTribunal Fede-
ral são nomeados pelo presidente da
República, depois de aprovada a esco-
lha pela maioria absoluta do Senado

Federal. Cabe à Comissão de Constituição e Jus-
tiça do Senado Federal — composta por 27 se-
nadores — o tradicional processo de sabatina
do indicado ao posto, bem como análise dos
seus predicativos técnicos e morais: notável sa-
ber jurídico e reputação ilibada.
Aprovada no âmbito da Comissão de Consti-

tuição de Justiça, a escolha é, finalmente, subme-
tida ao plenário do Senado Federal, ao qual com-
pete a aprovação do nome proposto pelo chefe
do Poder Executivo, em regime de votação que
exige amaioria absoluta dos senadores.
Verifica-se que a escolha de ministro do Su-

premoTribunal Federal constitui ato complexo,
por depender do concursoda vontadedemais de
umórgão doEstado. Assinale-se que ato comple-
xonão se confunde commorosidade e infidelida-
de aos princípios constitucionais a que se sujei-
tamosagentespúblicos envolvidosnaescolhado
novoministro do SupremoTribunal Federal.
No caso concreto, registra-se comportamento

inusitado do presidente da Comissão de Consti-
tuição e Justiça, ao retardar e procrastinar a ins-
tauração do procedimento de sabatina de André
Mendonça, homem reconhecido pela comuni-
dade jurídica pelos predicativosmorais e profis-
sionais, em relação ao qual se impõe tratamento
deselegante e desrespeitoso.

manter a cultura viva. Tivemos, é verdade,
uma ajuda do Congresso Nacional no ano pas-
sado com a Lei Aldir Blanc, algo em torno de
R$ 36,9 milhões. A execução desses recursos se
deu de forma exemplar, deve-se destacar. O
que sobrou e nos foi disponibilizado, na or-
dem de R$ 3,5 milhões, disponível à comuni-
dade cultural por intermédio de um edital de
premiação, cuja inscrição começou.
Não ficamos um só mês parados, desde que

a tragédia pandêmica se abateu sobre nós. En-
tregamos o Museu de Arte de Brasília, o MAB,
recuperamos a administração do complexo
cultural Funarte, que no momento oportuno
será rebatizado, bem como abarcamos o antigo
Cine Itapuã, no Gama; revitalizamos e reequi-
pamos os museus de madeira, como Catetinho
e o Memória Viva; dinamizamos o Memorial
dos Povos Indígenas, ampliando o seu acervo;
a Concha Acústica, que voltou a ser palco de
apresentações memoráveis; o Espaço Oscar
Niemeyer, a Rádio Cultura etc. E está com tudo
pronto para o retorno às atividades o Espaço
Cultural Renato Russo, sem deixar de mencio-
nar os centros culturais de Planaltina e Sa-
mambaia... A lista é imensa. Nela está, claro, o
Teatro Nacional, mas esta é outra história, não
custa esperar um pouquinho.
Senhoras e senhores, em2022Brasília seráCa-

pital Ibero-Americana daCultura, título concedi-
do pelaUnião das Cidades Capitais Ibero-Ameri-
canas (UCCI), porém, a partir da publicação do
edital FACMulticultural 2, na quarta (29/9), pas-
sou a ser também, de fato e de direito, Capital
Nacional daCultura. Commuita honra.

T
este rápido: qual o Estadoquemais inves-
tiu emcultura neste 2021 de tantas cicatri-
zes emarcasdeixadasporumapandemia?
Quem responder São Paulo, errou; Rio,

também não é. Modéstia à parte, essa distinção
cabe aoDistrito Federal, quemdiria, menor uni-
dade territorial, mas com população nada des-
prezível de quase quatromilhões dehabitantes.
Ospaulistas questionaram,objetaram,protes-

taram, mas é isso mesmo. Esta semana, ao san-
cionar lei de complementação orçamentária, o
governador Ibaneis Rocha destinou ao Fundo de
Apoio à Cultura (FAC), administrado pela Secre-
taria de Cultura e Economia Criativa, um aporte
de R$ 91,6 milhões que, somados aos R$ 53mi-
lhões disponibilizados no primeiro semestre, to-
talizamR$ 144milhões e uns quebrados.
Está aí uma boa disputa. Em tempos de vacas

magérrimas, quando se olha o deserto emque se
transformouo cenário federal, chega a ser umes-
tímulo ao nosso espírito bairrista. Aqui vai outra
provocação: o Rio, meca do cinema nacional, fez
barulho para anunciar uma linha de financia-
mento deprojetos audiovisuais que, cá entre nós,
está longe de alcançar o que destinamos à reali-
zaçãode 16 longas-metragens, curtas e séries.
Enãoéque resolvemos recuperaroPolodeCi-

nema, que andava esquecido? Sem falar que o
Festival de Brasília do Cinema Brasileiro, garanti-
dopara dezembro, nomomento que escrevo este
texto, recebeumais de 400 inscrições!
Mais demil projetos, pequenos, médios e

grandes serão contemplados nomomen-
toemquefinalmenteomundoadoen-
tado se dobra e reconhece o valor

da cultura para o desenvolvimento humano.
Desta vez, ao descentralizar a aplicação dos re-
cursos, os agentes culturais da periferia tiverama
oportunidade de submeter seus projetos emos-
trar a força das múltiplas linguagens que fazem
doDistrito Federal umcasoúniconoBrasil.
Do circo ao teatro, da literatura à gastronomia,

da dança aos batuques, dos festivais aos grandes
eventos, nada ficou para depois. E se a inclusão é
hoje requisito legal para a realização de políticas
públicas, para nós, trata-se de respeitar e valori-
zar a arte que semanifesta nos segmentos de gê-
nero, cor emesmo das pessoas com deficiência.
Em recente evento público ao qual compareci,
fui abordado por um autista que, vencendo a ti-
midez, commuito esforçome dirigiu as seguin-
tes palavras: “Oi, tudo bem? Eu estou participan-
dodoFAC. Eu faço fotografia.”
Como não se emocionar com isso? Em julho,

ministros da Cultura do chamado G20, formado
por países das maiores economias do mundo,
proclamaram, emreunião realizadana Itália, que
a culturapossui umpapel central na“resiliência e
recuperação das nossas economias e socieda-
des”. Mas o queme chamou a atenção na Carta
deRoma foi a conclusãode que a cultura é essen-
cial para a saúdemental da humanidade.
Não sei o que diriam os ministros se vissem

o que fizemos nestes mil dias de GDF para
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Ciência

EUA:Pica-pauque inspirou
desenhoanimadoestáextinto

AÇÃOHUMANA

Chance
deviveraté
130anos
Os humanos podem viver até

130 anos, embora as chances de
chegar a essa idade não sejam tão
altas, mostra um estudo suíço. Os
pesquisadores chegaram aos nú-
meros após análises de probabili-
dade com base em dados de su-
percentenários, indivíduos com
110 anos ou mais, e semi-super-
centenários, aqueles com ao me-
nos 105 anos. Os resultados fo-
ram apresentados na última edi-
ção da revista especializada Royal
Society Open Science.
O limite de idade que um ser

humano pode atingir é uma ques-
tão amplamente debatida por es-
pecialistas em longevidade. Se-
gundo a equipe suíça, o tempo
máximo definido por estudos é de
150 anos, e há também investiga-
ções indicando a impossibilidade
de definir um teto de anos vividos.
Na nova análise, foram utilizadas
informações médicas de mais de
1.100 supercentenários de 13 paí-
ses, retiradas de um banco de da-
dos pertencente à iniciativa glo-
bal de pesquisas International
Longevity Database, e de um es-
tudo italiano com todas os viven-
tes no país, entre 2009 e 2015, que
tinham 105 anos oumais.
A análise mostrou que, embora

o risco de morte aumente com a
idade, ele, eventualmente, fica es-
tagnado aos 110 anos, o que faz
com que a possibilidade de seguir
vivo ou de morrer se iguale, em
50%. “A partir dos 110 anos, a pro-
babilidade de vivermais umano se
assemelha ao ato de jogar uma
moeda para o alto”, ilustra, em en-
trevista à Agência France-Presse
(AFP) de notícias, Anthony Davi-
son, professor de estatística do
Instituto Federal Suíço deTecnolo-
gia em Lausanne e líder do estudo.

Neste século
Combase nessa condição, pare-

ce possível que os humanos pos-
sam chegar aos 130 anos, concluiu
o grupo. “Se houvesse um limite
abaixo dos 130 anos, teríamos sido
capazes de detectá-lo com os da-
dos disponíveis até agora”, afirma
Davison, que não descarta tempos
de existência ainda mais longos.
“Se esses resultados foremextrapo-
lados, isso implica que não haveria
limite para a expectativa de vida,
pois sempre poderia sair cara no
lançamento damoeda”, explica.
Apesar do limite definido, não

significa que algum indivíduo vá al-
cançá-lo embreve. “Para começar, a
análise se baseia empessoas que já
alcançaramafaçanhadeultrapassar
os 100 anos. Mesmo com 110, as
chancesdechegara130sãoumaem
ummilhão (...) Não impossível,mas
muito improvável”, justifica o autor
da pesquisa. A equipe estima que,
antesdo fimdesteséculo,algunshu-
manos terão alcançado essa idade.
Por enquanto, a pessoa que viveu
mais foi Jeanne Calment, quemor-
reu em1997 coma idade confirma-
dade122anos.

LONGEVIDADEO Sars-CoV-2 reduz a atividade de uma proteína-chave do funcionamento renal, mostram cientistas
brasileiras. A descoberta do mecanismo pode ajudar no desenvolvimento de terapias mais eficazes

Aestimativa é de que de 20%a40%dos infectados pelo Sars-CoV-2 têm lesão renal aguda, que pode demandar a hemodiálise

O pica-pau-bico-de-marfim (Cam-
pephilus principalis), ave que inspirou
o famoso desenho animado, e outras
22 espécies de animais foram conside-
rados extintos pelo Serviço de Pesca e
Vida Selvagem dos Estados Unidos.
Fazem parte da lista pássaros, peixes,
mexilhões e outros animais selvagens.
Segundo o anúncio, feito ontem pelo
governo americano, as mudanças cli-
máticas e outros problemas ambien-
tais desencadeados pelas atividades
humanas têm tornado esses desapare-
cimentos cada vezmais comuns.
Os responsáveis pela busca de ani-

mais silvestres no país informaram
que é rara a desistência para localizar

uma planta ou um animal, mas que
os esforços para encontrar essas 23
espécies foram “esgotados”. Suposta-
mente, o pica-pau-bico-de-marfim,
teria sido visto nas últimas décadas, o
que desencadeou uma busca inces-
sante nos pântanos dos estados ame-
ricanos de Arkansas, Louisiana, Mis-
sissippi e Flórida. Apesar do trabalho
dedicado dos especialistas, o animal
não foi encontrado.
A União Internacional para a Con-

servação da Natureza, uma organiza-
ção com sede na Suíça que rastreia
animais extintos em todo o mundo,
ainda não considera a famosa ave co-
mo extinta porque acredita que al-

guns pássaros existam emCuba. Ape-
sar da declaração de ontem, o gover-
no americano não descarta a possibi-
lidade de uma ou mais das 23 espé-
cies listadas surgirem.
No entanto, os indicativos de desa-

parecimento de animais no planeta
não são favoráveis. Em todo o mun-
do, 902 espécies fazem parte da lista
de extinção, e especialistas trabalham
com a possibilidade de que esse nú-
mero seja maior, considerando, por
exemplo, animais que nunca foram
identificados oficialmente. A estima-
tiva é de que a flora e a fauna estejam
desaparecendo a uma taxa mil vezes
maior do que o “normal”. Asbuscaspela espécieCampephilusprincipalis emsoloamericano foram“esgotadas”

Também na placenta

Omesmo grupo de especialistas
brasileiras divulgou, em agosto, um

estudo que mostrou como
mulheres grávidas infectadas pelo
Sars-CoV-2 correm risco maior de

desenvolver pré-eclâmpsia,
complicação que pode desencadear
doenças cardiovasculares graves,
ameaçando a vida de grávidas e
bebês. O trabalho, publicado na
revista Clinical Science, avaliou

mais de 145 estudos sobre o tema, e
a equipe concluiu que ummaior

risco de pré-eclâmpsia está
relacionado à redução dos níveis da

proteína ACE2, que desencadeia
alterações no fluxo da circulação

sanguínea na placenta.

com complicações que requerem até
diálise”, relata Nayara Azinheira Nóbre-
ga Cruz, primeira autora do artigo e
pesquisadora da Faculdade deMedici-
na daUniversidade Federal de São Pau-
lo (Unifesp), em entrevista à Agência
FapespdeNotícias.
Nayara Cruz e colegas de pesquisa

revisaram uma série de artigos sobre a
covid-19 em busca de entender de que
forma o novo coronavírus poderia atin-
gir o sistema renal. Um dos principais
pontos analisados foi o papel da proteí-
na chamada enzima conversora de an-
giotensina 2 (ACE2), que é usada pelo
novo coronavírus para invadir as célu-
las humanas. “A importância desse re-
ceptor para a invasão pelo Sars-CoV-2 é
conhecida há algum tempo, e essa inte-
ração impede que a ACE2 desempenhe
suas funções protetoras”, explica Lilian
Caroline Gonçalves de Oliveira, chefe
do Laboratório de Rins e Hormônios da
Unifesp e coautora do artigo.
As especialistas observaram que a

interação entre a ACE2 e o Sars-CoV-2
tambémpode causar um desequilíbrio
significativo no sistema renina-angio-
tensina, que está envolvido no controle
da pressão arterial e de outros proces-
sos biológicos importantes para o fun-
cionamento do sistema renal. Elas ilus-
tram que, quando a pressão arterial cai,
esse sistema libera substâncias, como
hormônios, na corrente sanguínea que
ajudam os rins a eliminar substâncias
tóxicas em quantidades excessivas, ga-

nal pelo deficit da proteína ACE2. Há
umaperspectivadeumaumentononú-
mero de casos de lesão renal grave devi-
do à pandemia de covid-19. “Se a de-
manda por diálise estiver aumentando
agora, podemos ver umaumentonade-
manda por transplantes renais em bre-
ve”, afirma Dulce Elena Casarini, coin-
vestigadora do trabalho e professora da
FaculdadedeMedicinadaUnifesp.
CésarCarranza,médico infectologis-

ta do Hospital Anchieta, em Brasília,
conta que os primeiros estudos sobre o
tema revelaramque alterações na ACE2
poderiam ser as responsáveis pormui-
tos dos danos que os pacientes apre-
sentam durante a infecção. O estudo
brasileiro corrobora as descobertas.
“Fazmuito sentido que esse desequilí-
brio também seja a causa de complica-
ções renais, que são alguns dos proble-
masmais frequentes empessoas com a
formagravedessa enfermidade”, afirma.
O médico também acredita que os

dados da pesquisa possam ajudar no
desenvolvimento de tratamentos volta-
dos para proteção do sistema renal de
pessoas comcovid-19. “Muitosmedica-
mentos estão sendo criados com o ob-
jetivo de proteger a ACE2,mas eles têm
que ser administrados logo no início da
doença, não serviriamparapessoas que
evoluíram para a forma grave. Pode-
mos, no futuro, criar alternativas que
ajudem também essa parcela de indiví-
duos, evitando, assim, esses prejuízos
mais agressivos”, cogita.

» VILHENA SOARES

A
s complicações renais estão en-
tre asmais desencadeadas pela
infecção pelo Sars-CoV-2, o ví-
rus causador da covid-19. Cien-

tistas brasileiras decifraram ummeca-
nismoquepode estar por trás do ataque
aos rins. Segundo elas, o novo coronaví-
rus reduz a atividade de uma proteína
do organismo humano que é essencial
para a regulação do sistema renal, a
ACE2. Detalhada emumartigo publica-
do, ontem, na revista especializada
Frontiers in Physiology, a descoberta,
acreditam, pode ajudar no desenvolvi-
mentodemelhores tratamentos.
A investigação foimotivada pela alta

taxa de problemas renais em infectados
pelo vírus Sars-CoV-2. “Estudos e revi-
sões sistemáticas confirmaram a inci-
dência de 20%a40%de lesão renal agu-
da em pacientes com covid-19. Dados
recentes tambémmostram que a recu-
peração é mais lenta em alguns casos,

Hazem Bader/AFP - 21/3/21

Serviço de Pesca e Vida Selvagem dos Estados Unidos/Divulgação

rantindo, assim, o equilíbrio (homeos-
tase) da função renal. Coma reduçãoda
proteína-chave, esses comandos são
prejudicados.“Observamosque aperda
da ACE2 induzida pela covid-19 pode
gerar umdesequilíbrio capaz de desen-
cadear a lesão renal grave”, frisamas au-
toras no estudo.

Transplantes
Para a equipe, omecanismoobserva-

do pode abrir portas para o desenvolvi-
mento de terapias capazes de contornar
os desequilíbrios gerados ao sistema re-

Como o coronavírus
prejudica os rins



para identificar outras possí-
veis vítimas dos criminosos,
que teriam sido estimuladas a
praticar o autoextermínio. Na
noite de ontem, o quarto inte-
grante da associação criminosa
foi preso após se apresentar em
uma delegacia de Uberlândia
(MG). No total, foram expedi-
dos e cumpridos mandados de
busca e apreensão em Goiânia
(GO), Aparecida de Goiânia
(GO), São Paulo (SP), São Ro-
que (SP) e Rio de Janeiro (RJ).
Os quatro estão presos pre-
ventivamente e cumpri-
rão pena no Com-
plexo Peniten-
ciário da Pa-
puda.
Asdili-

gências
come-
çaram
depois
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EEddiittoorreess:: José Carlos Vieira (Cidades)
josecarlos.df@dabr.com.br e
TTeellss.. :: 3214-1119/3214-1113
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Procure ajuda

Três perguntas para

REDEDA
MORTE
ON-LINE

Secretaria de Saúde
» Centros de Atenção Psicossocial
(Caps)

SSiittee:: www.saude.df.gov.br/
carta-de-servicos-caps
» Serviços de saúde mental da rede
SSiittee:: www.saude.df.gov.br/
saude-mental
» Núcleo de Saúde Mental do
Serviço de Atendimento Móvel
de Urgência (Samu).

TTeelleeffoonnee:: 192

Centro de Valorização da Vida (CVV)
TTeelleeffoonnee:: 188
SSiittee:: www.cvv.org.br

Grupo de Apoio aos Sobreviventes
de Suicídio (GASS)
SSiittee:: https://www.cvv.org.br/
blog/tags/gass-cvv/

Apoio a Perdas Irreparáveis (API)
SSiittee:: https://redeapi.org.br/unidades/

Raphael Boechat Barros,
coordenador do Laboratório
de Psiquiatria da Universidade
de Brasília (UnB)

Quais são os principais fatores
que levamumapessoa a
cometer suicídio?
As principais doenças associa-

das são depressão, transtornos
mentais como bipolaridade, es-
quizofrenia e transtornos de per-
sonalidade.Alémdosquadrospsi-
cóticos, comodelírioecrençasde-
lirantes de que, caso semate, vai
acontecer algo sobrenatural. Há,
também,ascircunstâncias,não ti-
nhadepressão,masestápassando
por ummomento difícil na vida.
Outras causas são as bebidas al-
coólicas em excesso e o uso de
drogas. A depressão é provocada
por umdesequilíbrio químico no
cérebro, alterações químicas que
desencadeiam sentimentos nega-
tivos, como a ausência de dopa-
mina. Mas são vários fatores e é

necessário analisar o caso especí-
fico de cada pessoa. Geralmente,
se associa muito o suicídio aos
transtornos psiquiátricos, princi-
palmente comadepressão.Mas o
suicídio é um fenômenomultifa-
torial e não se pode dar atenção
apenas aumapartemuito orgâni-
cae fisiológicaeesquecer todosos
outros fatores, que são relevantes
na vida de uma pessoa. É preciso
olhar comoumtodo.

Quais são os sinais que amigos e
familiares devem ficar atentos?
Os principais sinais são em re-

lação àsmudanças de comporta-
mento,mudança de hábitosmui-
to abruptas, como o isolamento.
Muitas vezes, os sintomas, princi-
palmente em adolescentes, po-
dem ser confundidos com a fase,
mas, nesses casos, as mudanças
de hábitos normais das atividades
do dia a dia sãomuito abruptas.
Conversar abertamente sobre an-
gústias e frustrações é uma forma

deprevenir ede identificarprevia-
mente os sintomas. É importante
procurar ajuda de um profissio-
nal, seja psicólogo ou psiquiatra.
Além da ajuda profissional tem
outrosmeios, comooCVV.

Qual é a importância emse falar
sobre o assunto?
Infelizmente, suicídio é mais

comum do que aparenta, mas
não se comenta. É importante
que se fale sobre o assunto para
desmistificá-lo. Hámuitos anos,
tem sido colocado embaixo do
tapete, tanto pela sociedade
quanto pelamídia. Mas o núme-
rode suicídios cresceudeuma tal
formaque, hoje, é umadasmaio-
res causas de morte no Brasil, é
uma proporção grande. Isso de
dizer que, se tocar no assunto, vai
incentivar já caiu por terra. É im-
portante falar, sim, e conscienti-
zar a população e alertar as famí-
lias para que fiquem atentos aos
sinais e saibamcomoajudar.

sites da internet, foi tomado pri-
meiro, em fevereiro deste ano, pe-
laamigada filhadeViviane.Amãe
conta que a jovem ficou sensibili-
zada com a perda e se dispôs a
ajudar, produzindo o inventário,
uma vez que ela trabalhava em
umescritóriodeadvocacia.
“Naépocaemquecasei, amãe

dela (da amiga), também casou-
se, e tivemos asmeninas names-
ma época. As duas eram amigas
de escola, estudaram juntas e,
depois, tomaram rumos diferen-
tes, como ocorre em toda a ju-
ventude. Acontece queminha fi-
lha ficoumuito comovida com a
perda da colega e quis ajudar”,
lembraViviane.
A jovem soube das circuns-

tâncias damorte da amiga e des-
cobriu a fórmula da substância
que a matou, os efeitos e o local
de compra. Em desabafo, a filha
de Viviane contou toda a situa-

» DARCIANNE DIOGO
» RENATA NAGASHIMA

U
mlutoeterno.Aempresá-
riaViviane Argentino, 42
anos, perdeu a filha, no
augeda juventude, aos 22

anos, em30 demarço. A jovem in-
geriu uma substância tóxica capaz
dematar. O produto também foi o
responsável pela morte de uma
amiga, de 21 anos, e reivindicado
por um grupo criminoso que in-
duzpessoasde todoopaís, pela in-
ternet, aoautoextermínio.Emuma
megaoperação deflagrada, ontem,
pela Polícia Civil do Distrito Fede-
ral (PCDF), quatro pessoas foram
presas preventivamente por asso-
ciação criminosa e induzimento,
instigação ou auxílio ao suicídio,
qualificado pelo resultadomorte.
Ação acontece durante o Setem-
bro Amarelo, campanha de pre-
venção ao suicídio.
EmentrevistaaoCorreio,Vivia-

ne relata como é lidar com a dor
do luto e clamapor Justiça. A em-
presária semantém forte por cau-
sa do caçula, de 8 anos. “Hoje, só
sobrevivo pelomeu filho. No co-
meço,eu fuimuito forteesoube li-
dar coma situaçãodamelhor for-
ma,mas, agora, está sendomuito
complicado. Às vezes, tenho um
surto. Faço tratamentos psiquiá-
tricos e tomomedicações.Toda a
família sofremuito”,desabafa.
A filha deViviane estava avan-

çandona carreira. Aos 22 anos, ela
havia sidocontratadaporumescri-
tóriodeadvocacia e tinha recebido
uma proposta para trabalhar em
umaagênciabancária,quandotudo
aconteceu,em30demarço.Ajovem
faziatratamentospsiquiátricoseha-
via tentado tirar a própria vida há
um tempo. “Eu não suspeitava de
nada,mas,quando recebi anotícia,
logo imaginei quepudesse ter algo
envolvido como ‘tal’ grupo que a
amigadelaparticipava.Veionami-
nhamentedeimediato”,detalhou.

Substância química

Oproduto tóxico capaz dema-
tar emminutos, encontrado em

ção à mãe. Pouco mais de um
mês, a estudante adquiriu o pro-
duto por um site.
Após amorte da filha,Viviane

registrou boletim de ocorrência
nadelegacia, onde tomouciência
sobre a existência de pessoas que
estariam induzindo jovens ao
suicídio. A empresária acredita
que a filha não ingressou no gru-
po, mas defende que ela só to-
mou conhecimento do produto
depois que a amiga soube dos
efeitos da substância pela inter-
net. “Eles precisam ser punidos.
Eu sei queminha filha tinha de-
pressão, mas eles a induziram, e
incentivaram essa morte. Apro-
veitaram de uma pessoa fragili-
zada, a troco denada”, pontuou.

Investigação

A 6ªDelegacia de Polícia (Pa-
ranoá) segue com as apurações

da morte da amiga da filha de
Viviane. Em análise pericial no
celular da jovem, os investiga-
dores constataram que a meni-
na participava de um grupo
virtual destinado ao cometi-

mento de suicídio. “Toda a
orientação era cedida pelos
criminosos, que ensinavam
onde comprar a substância,
como tomar e a dosagem cor-
reta para a prática. Não sabe-
mos, ainda, se a segunda víti-
ma (filha da Viviane) tinha re-
lação direta com o grupo”, de-
talhou o delegado-adjunto da
6ª DP, RicardoViana.
Segundo o investigador, os

quatro criminosos não se co-
nheciam pessoalmente e agiam
pela deep web , em grupos de
Telegram eWhatsApp. “Eles (os
suspeitos) acolhiam as vítimas,
se passando por pessoas boas,
conversando, ouvindo queixas.
Depoisdisso, receitavamasubs-
tância”, frisou Viana. Segundo
investigações, não havia inte-
resse financeiro.
Umdospresos já está emBra-

sília. Os outros três devem che-
gar esta semana. O quarteto
responderá pelo crime de asso-
ciação criminosa, que tem uma
pena de 1 a 3 anos, e por induzi-
mento, instigação ou auxílio a
suicídio, que consiste no ato de
ajudar alguém a tirar a própria
vida, com pena de 2 a 6 anos e
que é duplicada caso o crime
tenha sido praticado por moti-
vo egoístico, e se a vítima for
menor, ou tiver sua capacidade
de resistência reduzida por
qualquer motivo.

Ponta do iceberg
Traduzida literalmente como

internet profunda, a deep
web é a camada que fica logo

“abaixo” da internet
tradicional — aquela que

aparece nos mecanismos de
busca e que fornece conteúdo
aberto para qualquer pessoa

conectada. A quantidade
exata de dados na deep web

dificilmente poderia ser
mensurada, uma vez que a

característica inerente dessa
camada é ser restrita. Para

melhor entender, a deep web
é onde se guarda todo tipo de

informação que requer
senhas, logins, tokens e usa

criptografia para ser
acessada. Os dados bancários
de um correntista, os e-mails

pessoais e funcionais, os
sistemas de administração de

sites, blogs, fóruns e redes
sociais, por exemplo,

podem ser considerados
conteúdo deep web.
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Viadutos vão ligar Paranoá e Itapoã

INFRAESTRUTURA / Orçado emR$ 33milhões, projeto de construção prevê conexão das duas regiões administrativas e tem
previsão para ficar pronto daqui a umano. Obras ficarão sob responsabilidade de consórcio formado por duas empresas privadas

» PEDRO MARRA

O
Executivo local iniciou,
ontem, os trabalhos pa-
ra construção da estru-
tura viária que ligará o

Paranoá e o Itapoã. O governador
Ibaneis Rocha (MDB) participou

do evento de lançamento das
obras, no entroncamento da DF-
001 com a DF-015. Nesse ponto,
serão erguidos dois viadutos,
com alças de acesso compostas
por novas faixas de rolamento,
acostamento, ciclovias, ciclofai-
xas e barreiras de contenção de

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM COMERCIAL
ADMINISTRAÇÃO NACIONAL

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico nº 56/2021

Objeto: Registro de Preços para futuro e eventual fornecimento de gêneros
alimentícios e bebidas alcoólicas e não alcoólicas em Brasília - DF. Início da Sessão
de Disputa: dia 13.10.2021, às 10h, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número
de consulta 898246. Os interessados deverão credenciar-se no provedor do sistema
“Licitações-e”, na página eletrônica do Banco do Brasil S/A. Todos os documentos
também ficarão disponíveis no site www.dn.senac.br/transparenciadn/#/licitacoes
ou poderão ser retirados na Sede do Senac, situada no Setor de Habitações Coletivas
Sul, Comércio Local, Quadra 116, Bloco D, Loja 41 – Brasília - DF – CEP 70386-540.

MARILENE C. SIQUEIRADELGADO
Assessora de Gestão do Senac Gastronomia

Caixa Consórcios S.A.Administradora de Consórcios
CNPJ/ME nº 05.349.595/0001-09 - NIRE nº 53.3.0000697-1.

ATADAASSEMBLEIAGERALEXTRAORDINÁRIAREALIZADAEM11DE JUNHODE 2021
1. Data, Hora e Local: Realizada no dia 11 do mês de junho de 2021, às 12h00, na sede social da Caixa
Consórcios S.A. Administradora De Consórcios (“Companhia”), em Brasília, Distrito Federal, Setor
Hoteleiro Norte, Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Sala 1101, CEP 70701-050.2.Convocação:Dispensada
a publicação do edital de convocação nos termos do §4º do art. nº 124 da Lei n° 6.404/76, tendo em vista a
presença da totalidade das Acionistas, representando a totalidade do capital social, conforme assinaturas
constantes do Livro dePresença deAcionistas.3.Presenças:Presente a totalidade dasAcionistas: (i) CNP
Seguros Holding Brasil S.A. (anteriormente denominada Caixa Seguros Holding S.A.) e (ii) Caixa Seguros
Assessoria e Consultoria Ltda., conforme registros e assinaturas constantes do Livro de Presença de
Acionistas. 4.Mesa:Presidente:Sra.RosanaTechimaSalsano;Secretária:PollianaBlans Liborio.5.Ordem
doDia:Aprovar a eleição demembros do Conselho Fiscal da Companhia.6.Deliberações:Após o exame
e discussão das matérias constantes da Ordem do Dia e dos respectivos documentos, as Acionistas
autorizaram a lavratura da presente ata em forma de sumário, nos termos do §1º do artigo nº 130 da Lei nº
6.404/76 e, deliberaram: 6.1. Aprovar a eleição de membros do Conselho Fiscal, para um mandato que
vigorará até a posse dos eleitos naAssembleiaGeralOrdinária a ser realizada até 31 demarço de 2022, nos
seguintes termos: (a) como membro efetivo, o Sr. Humberto Fernandes de Moura, brasileiro, casado sob o
regime de comunhão parcial de bens, procurador federal, portador do RG nº 1895603 SSP/DF, inscrito no
CPF/ME sob o nº 697.496.201-00, residente e domiciliado na Rua 25 Lt. 19 Bl. B Ap. 1601, Taguatinga, na
Cidade de Brasília, Distrito Federal, CEP 71927-180, em substituição e complementação ao mandato em
curso do Sr. Murilo Vaz Gonçalves; e (a) como membro suplente, o Sr. Murilo Vaz Gonçalves, brasileiro,
casado no regime de comunhão parcial de bens, economiário, portador da cédula de identidade RG nº
11.481.663SSP/DF, inscrito noCPF/MEsobonº 970.330.061-87, residente e domiciliado noSGCVLote 21
BlocoBAp.1002, Ed.EleganceParkSul, Guará, naCidade deBrasília, Distrito Federal, CEP71215-710.As
Acionistas tomaramconhecimentoqueosmembrosdoConselhoFiscaloraeleitos,preenchemascondições
previstas na Circular BACEN nº 3.433/09 e do disposto na Lei nº 6.404/76 e suas atualizações, bem como
das demais disposições legais aplicáveis. Os referidos membros declararam, sob as penas da lei, não
estarem impedidosparaoexercíciodaatividademercantil ou teremsidocondenadosapenaquevede,ainda
que temporariamente,oacessoacargospúblicos;ouporcrime falimentar,deprevaricação,peitaousuborno,
concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional, contra as normas
de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, a fé pública ou a propriedade, conformeprevisto
no parágrafo 1º do art. 147 da Lei nº 6.404/76, cumulado com seu art. 162. Ainda, os Conselheiros serão
empossados após o cumprimento das formalidades legais, sendo certo que aos mesmos foi dado amplo
conhecimento dos preceitos estipulados na referida Circular BACEN nº 3.433/09 e do disposto na Lei n°
6.404/76comsuasalteraçõesposteriores,bemcomodasdemaisdisposições legaisaplicáveis.6.2.Autorizar
a Diretoria da Companhia a praticar os atos necessários à implementação e formalização das deliberações
aprovadasnesteato.7.Encerramento:Nadamaishavendoatratar,aPresidentedaMesadeuporencerrada
a reunião e eu, Polliana Blans Libório, designada para secretariá-la, lavrei a presente ata que, lida e achada
conforme, foi aprovada por todas as Acionistas, conforme assinatura em livro próprio.A presente é cópia fiel
daAta lavradaem livro próprio.Brasília,11de junhode2021.Mesa:RosanaTechimaSalsano (Presidente da
Mesa);PollianaBlansLibório (SecretáriadaMesa).ProtocoloJUCIS-DFnºDFN2135293895,de28/09/2021;
Registro JUCIS-DF nº 1736701, de 28/09/2021, Maxmiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

concreto. O projeto está orçado
em R$ 33 milhões, e a entrega,
prevista para daqui a umano.
A estrutura terá 17,1 metros

de largura, por 82 de extensão. A
contratação da empresa respon-
sável pelas obras ficou a cargo
do Departamento de Estradas
de Rodagem (DER-DF). No en-
tanto, a autarquia não deu mais
detalhes sobre os viadutos. “Es-
ses detalhes serão definidos du-
rante a elaboração dos projetos
geométrico e geotécnico”, infor-
mou, em nota. Além disso, ha-
verá adequação das rodovias e
sinalizações, bem como sinali-
zação do pavimento existente
na área próxima. Atualmente, o
acesso às regiões se dá por meio
do Balão do Itapoã.
Aocomentar asobras, o gover-

nador citou a conversa que teve
com o diretor-geral do DER-DF,
Fauzi Nacfur Junior. “Não existia
projeto, e eu (fiquei) cobrandodo
Fauzi constantemente. Eu dizia:
‘Fauzi, preciso licitar o balão (do
Paranoá e Itapoã)’. E, commuita
dificuldade, (ele) conseguiu reali-
zar essa licitação, e nós pudemos
estar aqui hoje juntos, para ver o
início da realização desse sonho
que é a obra de ligação dessas
duas Dfs”, discursou o chefe do
Palácio doBuriti.

Próximo à rotatória de acesso,
há uma pista de atletismo e um
campo de futebol sintético. Os
dois permanecerão no local, se-
gundo Ibaneis. Ele afirmou que o
motivo das obras têm relação
com os transtornos causados pe-
los frequentes congestionamen-
tos registrados na área. “É umdia
feliz para vocês (moradores),mas
muito mais feliz para mim. Eu,
que fuimorador da cidade de So-
bradinho,me acostumei a passar
por aqui e ver a dificuldade desse
balão, que sempre foi engarrafa-
do”, declarou o governador.
Diariamente, passam pela re-

gião cerca de 30 mil veículos. O
DER-DF contratou o Consórcio
Itapoã, compostopelas empresas
Eterc Engenharia e pela Socieda-
de Geral de Empreitadas—Sogel,
para construir os viadutos, como
publicado na edição de 1º de se-
tembrodoDiário Oficial do Distri-
to Federal (DODF). Fauzi Nacfur
comentou que a obras vão de-
mandar “tempo e paciência” da
população. “Temos várias redes
de alta-tensão e de água. Então,
não será fácil executar.Mas oDe-
partamento de Estradas estudou
e tem alterando o projeto para
que as coisas aconteçam dame-
lhor forma possível”, ressaltou o
diretor-geral da autarquia.

Cercade30milveículospordiapassampelaárea,naalturadoBalãodoItapoã

Renato Alves/Agência Brasília

NamiradaCPI,
PreventSenior vê
ocercose fechar
O relato da advogada BrunaMorato (foto)

à CPI da Covid, com acusações sobre os
procedimentos adotados pela Prevent Senior
compacientes acometidos pela pandemia,
aumentou a pressão de órgãos de fiscalização
sobre a operadora de saúde. Ainda na terça-
feira, horas depois do depoimento deMorato,
a Agência Nacional de Saúde (ANS) autuou a
Prevent Senior ao constatar “indícios” de que
a Prevent Senior não avisou os pacientes que
utilizavamedicamentos sem eficácia no
tratamento de covid. Ontem, o Instituto
Brasileiro deDefesa do Consumidor (Idec),
autor de três ações extrajudiciais contra a
Prevent Senior, lançou uma campanha para
que a ANS tomemedidasmais duras contra a
operadora. Em junho, o Idec enviou um
dossiê aos senadores da CPI.

Limites da bioética

Em vídeo no siteMigalhas, a advogada
LucianaMunhoz (foto), especialista em
bioética e biodireito, destaca três pontos
importantes sobre o caso. Primeiro ponto:
experimentos com seres humanos, sem
autorização dos órgãos competentes, são
ilegais no Brasil. Duas resoluções do
ConselhoNacional de Saúde estabelecem
limites para pesquisa científica. Estudos

com seres humanos precisamde autorização expressa de Comitês de Ética. O
segundo ponto: o consentimento dos pacientes é obrigatório, seja para
pesquisa, seja para assistênciamédica. E, por último: a responsabilização.
Tanto a Prevent Senior quanto osmédicos poderão sofrer sanções,mas são
processos distintos. No caso dos profissionais de saúde, a culpa é
individualizada: eles podem ser punidos pelos crimes de negligência,
imperícia ou imprudência. Em relação à Prevent Senior, cabe à Agência
Nacional de Saúde verificar a conduta do seguro de saúde.

Prova de fogo

Noprimeirodia comopresidente
interinadaOAB-DF,Cristiane
Damascenopassouporuma
provade fogo.Ela foi àCPIda
CovidnoSenadoparaevitar a

expulsãodeumadvogadodurante
odepoimentodoempresário
LucianoHang.Oepisódio
envolveuo senadorRogério

Carvalho (PT-SE) eodefensorde
Hang.“Conversamoscomo
presidentedaCPI,OmarAziz, e
algunsdos senadores. Assim, foi
garantidaapermanênciados
advogadosemplenário”, contou.

Data Venia

AOAB-DF já ingressou com
quatromandados de segurança
no STF para garantir que

advogados tenhamo trabalho
respeitado na CPI.

Visão dupla

OsenadorLuisCarlosHeinze(PP-RS)
procuroucontribuircomaCPIao informar
queaPfizer, fabricantedevacina, também
testamedicamentosparacombatera
covid-19.Masoquechamouaatenção,

mesmo, foioaparatovisualusadopelopar-
lamentarparaexternarseupontodevista.

Saber jurídico

O jurista e ex-ministro da Justiça
Bernardo Cabral, de 89 anos, falará sobre
os 25 anos da Lei de Arbitragem em4 de
outubro, no Rio de Janeiro. Também

participamdo encontro osministros do
SuperiorTribunal de Justiça Luís Felipe
Salomão, Gurgel de Farias,Marco Belize,
Moura Ribeiro e Ricardo Cueva, além do
advogadoMarcusVinicius Coêlho,

ex-presidente daOAB.

Com fé

IlkaTeodoro
está empenhada
no esforço de
revitalizar a Praça
dos Orixás, à beira
do Lago Paranoá.
Em encontro com
RafaelMoura,
presidente da
Confederação de
Umbanda e Candomblé, a administradora de Brasília
busca parcerias duradouras para prestigiar o espaço,
considerado patrimônio imaterial doDF em 2018. Uma
das ações precisará lidar comumproblema recorrente:
o vandalismo. No final de agosto, a estátua deOgum
caiu ao chão após ser incendiada.

Recado

Doex-deputado federal Alberto Fraga: “Gostaria de
avisar aos que estão plantandonotas, dizendoque eu e
@eduardowpedrosa vamos sair doDEMpor causa da
fusão comoPSL, tiremo cavalinhoda chuva.Vamos ficar
e lutar pelas nossas bandeiras! Faz quase 20 anos que
estounoDEM, isso não acaba dodia para noite, não”.

Centro-Oeste
unido

Aministra da
Secretaria de
Governo da
Presidência da
República, Flávia
Arruda (foto),
recebeu ontem
prefeitos filiados à
Associação dos
Municípios Adjacentes de Brasília (Amab). O grupo
pediu uma ajuda em favor da votação, no plenário da
Câmara dos Deputados, do PLP nº 287/2013, que
possibilita aosmunicípios da Ride o recebimento de
recursos do Fundo Constitucional de Financiamento do
Centro-Oeste (FCO). Aministra entrou em contato com
o deputado federal Paulo Abi-Ackel (PSDB/MG), autor
do projeto, e disse estar à disposição para que a
proposta avance. “Todos somos cidades-irmãs e unir
forças vai fortalecer a todos nós”, lembrou.

Revolta

O senador Reguffe (Podemos-DF) ficou revoltado
com a aprovação, no Senado, do projeto de lei que
afrouxa as punições para quem cometer improbidade
administrativa. “O Senado aprovou a alteração na Lei da
Improbidade por 47 a 24. Com a alteração do prazo de
prescrição, simplesmente 40% das ações de
improbidade serão automaticamente extintas. Um
absurdo total! Asmudanças representamum retrocesso
no combate à corrupção.Votei contra!”, protestou.

Razão e castigo

A Prevent Senior nega as denúncias demanipulação de dados, falta de
transparência em relação aos pacientes e ocultação demortes de pacientes. Na terça-
feira, após o depoimento de BrunaMorato, afirmou que “sempre atuou dentro dos
parâmetros éticos e legais”. Ontem à noite, uma decisão liminar da Justiça de São
Paulo determinou pagamento de R$ 2milhões a família que transferiu paciente para
o hospital Albert Einstein após o tratamento como kit-covid.

Edilson Rodrigues/Agência Senado
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Enquanto o mundo explode, lem-
brei de uma história do poeta Ferreira
Gullar. Ele passou por Brasília, no pe-
ríodo da construção da cidade, e foi o
primeiro diretor da Fundação Cultural.
Eram tempos épicos em que as coisas
mais simples exigiam malabarismos
para serem realizadas.
Gullar pretendia aliar a tradição ao

que havia demais experimental na cul-
tura. Organizou salões de artes plásticas

vanguardistas e trouxe a Escola de Sam-
ba daMangueira. O regimemilitar atro-
pelou tudo. Mas ficaram alguns vestí-
gios de sua passagem. Um deles são
aquelas garrafinhas coloridas, vendidas
na Feira da Torre de Televisão, trazidas
pela primeira vez porGullar, de sua terra
natal, São Luís doMaranhão.
Gullar era pura tensão entre racio-

nalidade e passionalismo. Parecia uma
boeing, demorava a decolar,mas quan-
do saia do chão, voava alto e longe. No
livro A luta corporal, publicado aos 20
anos, ele queria implodir com a lingua-
gem para chegar até o coração da vida:
“Flores diurnas, minhas feras/Estas
são as máquinas do voo/A pele se in-
cendeia em vosso inferno verdadei-
ro/Eu te violento, chão da vida/Gar-

ganta do meu dia/Em tua áspera
luz/Governomeu canto”.
No entanto, ao implodir com a lin-

guagem, Gullar se deparou não com a
fonte da vida, mas, sim, com o nada. E
decidiu retomar o fôlego fazendo ver-
sos de cordel. Neste sentido, a estada
brasiliense foi crucial.
MasGullar voltou à cidademuitas ve-

zes realizando palestras para estudan-
tes. Emumdesses encontros, ele contou
uma intrigante história sobre os limites
da razão em nossas vidas. Certo dia, es-
tava na casa de um amigo, o críticoMá-
rio Pedrosa. Lá, se reunia uma constela-
ção de intelectuais brilhantes, naqueles
anos 1960 de convulsões, de contradi-
ções, de turbulências, de inconformis-
mos e de revoluções porminuto.

Mário Pedrosa e os amigos se dedi-
caram a uma acurada análise da situa-
ção política no Brasil e no mundo pelo
método dialético e chegaram a conclu-
sões um tanto pessimistas sobre o des-
tino da humanidade.
Gullar ficou deprimido com a con-

versa e resolveu ir para o quarto de
pensão que dividia com dois amigos, o
cronista Carlinhos Oliveira e o crítico
Oliveira Bastos, que, mais tarde, seria
editor-chefe do Correio Braziliense. A
ideia de suicídio germinou, ganhou
força e tomou conta da cabeça. Sentou-
se na cama e repisou as argumentações
apresentadas no encontro. Quanto
mais repassava a conversa, mais ga-
nhava força a ideia do suicídio.
Todavia, de repente, ele avistou um

saquinho com meia-dúzia de pastéis
de banana em cima de uma mesa,
comprado por um dos amigos com
quem dividia o quarto. Já que não es-
tava fazendo nada, decidiu experi-
mentar um pastel, semmuita vontade,
de maneira aleatória.
“Até que não está tãomal”, pensou. E

resolveu provar mais um. Em resumo:
não sobrou nem um pastel no saqui-
nho encharcado de gordura. Gullar se
aquietou comuma leve sensação de sa-
ciedade e bem-estar. Percebeu que a
vontade de morrer havia se evaporado
misteriosamente. Na verdade, ele esta-
va se sentindo muito bem e lhe bateu
um estalo fulminante. Que m... de dia-
lética é essa que não resiste a meia-dú-
zia de pasteizinhos de banana!

Salvo pelos
pastéis

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Começa distribuição
do Cartão Gás no DF

AUXÍLIO / Beneficiários devem procurar a agência do BRB na data e no horário
indicados no portal do GDF Social. Ajuda é de R$ 100 para mais de 69 mil famílias

Taxadetransmissão
continuaemalta

PANDEMIA

» JÚLIA ELEUTÉRIO

O
Cartão Gás começou a
ser distribuído, ontem,
pelas agências do Banco
de Brasília (BRB). As fa-

mílias contempladas devemcon-
sultar no portal do GDF Social
(gdfsocial.brb.com.br) a data, o
horário eo local estabelecidopara
buscar o novo auxílio. Amedida
serve para evitar aglomerações
nos bancos, e a distribuição ocor-
re de forma gradativa e por ordem
alfabética. O benefício será entre-
guepara69.998beneficiáriosatéo
dia15deoutubro.
Cerca de 35 pessoas aguarda-

vam, ontem, na porta da agência
do BRB na Estrutural para serem
atendidas enquanto procuravam
uma sombra emmeio ao calor e
ao sol forte. Moradora da região,
a dona de casa Norbéria Brito, 41
anos, foi uma das contempladas.
Ela mora com três filhos, sendo
dois com deficiências, e conta
que o benefício aliviará as contas
de casa. “Vai ajudar bastante.
Com a chegada da pandemia, fi-
cou difícil a situação em casa,
porque eu não trabalho, e o boti-
jão está cada vez mais caro”, en-
fatiza. Norbéria explica que dei-
xou de trabalhar para cuidar dos
filhos, e que o de 18 anos conse-
guiu um emprego recentemente
para ajudar nas despesas.
Lançado no início de agosto,

o Cartão Gás é uma ajuda finan-
ceira de R$ 100, que será dispo-
nibilizada a cada dois meses pa-
ra famílias com renda per capita
de até meio salário mínimo e
inscritas noCadastroÚnico (Ca-
dÚnico). Além disso, é necessá-
rio ser morador do DF, com ida-
de igual ou superior a 16 anos. O
valor deve ser utilizado apenas
para a aquisição de botijão de 13
kg de gás liquefeito de petróleo
nos estabelecimentos cadastra-
dos. Segundo a lei sancionada, o
benefício temprevisão inicial de

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem29desetembrode2021.

Obituário

CAMPODAESPERANÇA

Alfon Kruklis, 90 anos
André Luiz Bozi, 54 anos
Belizário Lima dos Santos,
104 anos
Dorvile da Mota Miranda,
83 anos
Ermínio Cândido Costa, 85 anos
Eterna Fernandes de Castro,
74 anos
Giovani Gonçalves, 47 anos
João Fortunato de Arruda,
72 anos
José Luiz Pereira, 68 anos
José Nelson Manoel Bernardo,
76 anos
Luís Gonzaga Carneiro,
80 anos

Luiz Mauro de Souza,
74 anos
Maria Verônica Santana Ramos,
75 anos
Mary Teixeira Cutrim,
88 anos
Miguel Silva Santos,
menos de 1 ano
Miriam das Graças Souza
Machado, 67 anos
Larissa Stefane dos Santos
Ferreira, menos de 1 ano
Neuza dos Santos Rosa, 86 anos
Regina Maria Pereira dos Reis,
75 anos
Rodrigo Brito Rocha,
34 anos
Valtercides dos Santos Corrêa,
68 anos

Vicente Faria, 65 anos

TAGUATINGA

Fátima Viana da Silveira,
66 anos
Leonam Pereira dos Santos,
24 anos
Leonardo Andrade de Oliveira
Cergilio, 23 anos
Manoel dos Santos, 70 anos
Marcos Silênio Lopes Tunico,
41 anos
Maria das Graças Ramalho
Roland, 56 anos
Maria Nedita de Paula,
81 anos
Radil Antônio dos Santos,
67 anos

Tereza Xavier Martins, 53 anos
Waldeck Ferreira Leite, 65 anos

GAMA

Antônio Luiz Sabino, 80 anos
Antônio Miguel da Costa Cavaco,
65 anos
Dalsisa Alves dos Santos,
78 anos
José Reginaldo Oliveira Cardoso,
65 anos
Mariana Valeriano de Oliveira,
90 anos
Reginaldo Santos da Silva, 64 anos
Sinval Antônio dos Santos,
65 anos
Theo Costa Guimarães Batista,
menos de 1 ano

PLANALTINA

Genésia Pereira dos Santos, 79
anos
José Sirqueira Gois, 49 anos

BRAZLÂNDIA

Angelita Pereira Ribeiro de
Araújo, 80 anos
Antônio Reis dos Santos, 57 anos
José Nacelio Sousa da Silva
Junior, 34 anos

SOBRADINHO

Antônio Ferreira Filho, 85 anos
Gabriel Henrique Cortez da
Cunha Guardieri, menos de 1 ano

Vanete Domingos de Souza,
63 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Rafael Perelmiter,
67 anos (cremação)
Inilda da Silva Souza,
87 anos (cremação)
Maria Martinez Fernandez,
96 anos (cremação)
Fabio Scucato, 75 anos
(cremação)
Evaldo Pereira da Silva,
51 anos (cremação)
Siomara Barbosa Kapter,
65 anos (cremação)
Katia Helena Reis,
55 anos (cremação)

durar 18 meses. No DF, o CadÚ-
nico está sob a gestão da Secre-
taria de Desenvolvimento Social
(Sedes), quedestacaque450.225
pessoas estão inscritas no pro-
grama federal.
Desempregada desde que o

filho nasceu, há quatro anos,
Ana Flávia Cabral, 25, também
retirou o cartão na agência da
Estrutural. Com um custo mé-
dio de R$ 100 por botijão, a mo-
radora da Chácara Santa Luzia
estava feliz por ter conseguido
o benefício após cerca de duas
horas na fila. “Alguns vizinhos
também precisavam muito do
cartão, mas não conseguiram”,
ressalta. Anamora com o filho e
o marido, que é mecânico, e
destaca que a renda é curta pa-
ra sustentar os gastos da casa.
“Como as coisas estão aumen-
tando muito, vai ajudar ter o
cartão do gás. Meu esposo é o
único que trabalha, e eu vou ter
como ajudá-lo com o valor do
benefício”, complementa.

Para fazer a retirada do cartão,
os beneficiários devem ir à agên-
ciaportandodocumentode iden-
tificação oficial com foto. O des-
bloqueio do benefício deve ser
feito diretamente no banco ou
por meio da central de atendi-
mento, pelo telefone 3029-8440.
Tambémépossível desbloquearo
cartão e acompanhar o saldo por
meio do Aplicativo BRB Social,
disponível gratuitamente nas lo-
jas virtuais de aplicativos.

Ondecomprar

Para a compra do botijão de
gás, osbeneficiáriosdevemcon-
sultar a lista com os estabeleci-
mentos credenciados no site da
Secretaria de Economia
(www.economia.df.gov.br/). Se-
gundo a pasta, até o momento,
foram 79 Termos de Adesão for-
malizados por empresas que es-
tão cadastradas no programa.
Os locais estão distribuídos em
diversas regiões do DF, como

Estrutural, Itapoã, Ceilândia,
Planaltina, Paranoá, entre ou-
tras. Além disso, a secretaria re-
forçou que outras 34 empresas
apresentaram interesse em par-
ticipar do programa.
O processo de adesão das em-

presas que desejarem fazer o ca-
dastro no programa continua
aberto. Para isso, é necessário
entrar no site da secretaria e cli-
car no termo de adesão dos inte-
ressados. De acordo com o ór-
gão, o processo de cadastramen-
to ocorre de forma gradual, e no-
vos comércios de venda de gás
serão credenciados enquanto
durar o programa.
As agências do BRB funciona-

rão com horário ampliado até o
dia15deoutubro.Segundooban-
co, o atendimento em38 agências
ocorrerádas8hàs16hnoperíodo.
Emnota,oBRBdestacaqueamu-
dança nas unidades que farão as
entregas tem como objetivo de
“evitar aglomerações neste perío-
dodepandemiadacovid-19”.

» ANA ISABELMANSUR

A taxa de transmissão da co-
vid-19 chegou a 1,04, ontem, no
DistritoFederal—na terça, o ín-
dice subiu para 1 após oito dias
de resultados inferiores. A taxa
mede a reprodução da doença,
e cálculos acima de 1mostram
que a pandemia está fora de
controle. Segundo o dado de
ontem, cada 100 pacientes com
covid-19 podem infectar outras
104 pessoas. Amédiamóvel de
mortesemdecorrênciadadoen-
ça foi a maior desde
22 de junho, 18,7. Na
comparação com 14
dias atrás, o indicador
cresceu65,8%.
Jáamédiamóvelde

casos chegou a 879,7
ontem, aumento de
29,8% em relação às
duasúltimassemanas.
O índice é recalculado
diariamente, a partir
dos dados dodia e dos seis ante-
riores.Onúmeroamortizapossí-
veis atrasos nas notificações da
covid-19 e auxilia a visualização
do desenvolvimento da pande-
mia.OboletimdiáriodaSecreta-
ria de Saúde (SES-DF) registrou
601novos casos e 19mortes pela
covid-19 nas últimas 24 horas.
Comaatualização, o total de ca-
sos chegou a 494.299, dos quais
473.759 (95,8%) são considera-
dospacientesrecuperados.Asví-
timas dadoençana capital fede-
ral somam10.454.
Entre as 19 mortes notifica-

das, uma pessoa tinha entre 20
e 29 anos eduas estavamna fai-
xa etária de 50 a 59 anos. Um

paciente morava em Goiás e
outro era residente do Espírito
Santo. Nove vítimas faleceram
emunidades públicas de saúde
do DF. Duas pessoasmorreram
emmarço e tiveram a confir-
mação da causa do óbito on-
tem. Os demais falecimentos
ocorreram em setembro. Das
19 vítimas, apenas duas não so-
friam de nenhuma comorbida-
de. Dez pessoas apresentavam
cardiopatia e uma nefropatia.
Distúrbiosmetabólicos e pneu-
mopatia acometiam cinco pa-

cientes, cada. Obesi-
dade e imunossu-
pressão afetavam
duas vítimas, cada.

Vacinômetro

ASecretariadeSaú-
de aplicou, ontem, a
primeiradose(D1)das
vacinas contra a co-
vid-19 em9,7mil pes-

soas. Outras 19.717 receberama
segunda aplicação (D2), 466 a
doseúnicae2.008tiveramaimu-
nização contra adoença reforça-
dacomaterceiradose (D3).Com
isso, o DF soma 2.198.297 cida-
dãos vacinados com aomenos
uma aplicação dos imunizantes
e 1.241.463 pessoas como ciclo
de imunização completo, seja
comavacinadedoseúnica (DU)
oucomaD2,enquantoque9.358
brasilienses receberamaD3.
Proporcionalmente ao total

da população vacinável, o Dis-
trito Federal tem72,02%dosha-
bitantes comaD1e40,67%com
a D2 ou DU. A taxa do público
que tomouaD3éde0,3%.

A dona de casa Norbéria Brito retirou, ontem, o benefício em uma agência do BRB da Estrutural

Foramaplicadas, ontem, 9,7mil primeiras doses das vacinas

Ed Alves/CB/D.A Press
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Dia das Crianças anima lojistas

ECONOMIA / Com estoques cheios e otimismo, comércio prevê um crescimento nas vendas de 20,78% em relação ao ano
passado. Além de brinquedos, calçados e acessórios fazem parte da lista de compras dos consumidores

» RENATANAGASHIMA

A
duas semanas doDia das
Crianças, os comerciantes
do Distrito Federal estão
comestoques garantidos e

comaltas expectativas para o au-
mentonasvendas.Ocenárioébem
diferente do que ocorreu no ano
passado,quando não indicavaum
bomcrescimentodevendasnada-
tacomemorativa.Aestimativaaca-
bouseconcretizandoemnúmeros,
comumaumento de apenas 2%
emrelaçãoaoanode2019.Deacor-
docomlevantamentofeitopelaFe-
deração doComércio doDistrito
Federal (Fecomércio-DF), a expec-
tativamédia de crescimento nas
vendas agora deve ser de 20,78%,
em relação ao que foi vendido na
mesmadatadoanopassado.
Este ano, as vendas vêmsubin-

dodesde julho e, segundopesqui-
sa daFecomércio sobre a intenção
de compras e expectativa de ven-
das no comércio varejista para o
Dia das Crianças, a intenção de
compra dos consumidores cres-
ceu cerca de 70% e o gastomédio
deverá ser de R$ 127. As preferên-
cias são por brinquedos, calçados
eacessórios, alémdedoces.
De acordo como Sindicato do

ComércioVarejista doDF (Sindi-
varejista), está previsto um au-
mento de cerca de 14% contra as
vendasnegativas de 2%doanono
setor. Segundo a entidade, o gasto
médio deverá ser entre R$120 a
R$130.Ospresentes comexpecta-
tivamaisaltadevendasdevemser
as roupas infantis, interesse de
60% dos consumidores. Em pes-
quisa realizada, 98%dos entrevis-
tadospretendempagarospresen-
tes como cartão de crédito—em
2020, o índice erade82%.
Presidente do Sistema Feco-

mércio-DF, José Aparecido Freire

destaca que essemomento deve
marcar o comércio, uma vez que
pode simbolizar retomada. “Pre-
víamos esse cenário. A partir do
Dia dasMães, as datas comemo-
rativas têmajudadobastante, e os
empresários estão com uma ex-
pectativamuito boa de alcançar
algo parecido como segundo se-
mestre de 2019, período pré-pan-
demia, com recuperação dos em-
pregos ealtanas vendas”, diz.
O comerciante Djalma Perei-

ra, 58 anos, afirmou que esperou
muito pelo Dia das Crianças e

garante que está preparado para
receber a demanda dos clientes.
Dono de uma loja de brinque-
dos, há36anos, noMercadoNor-
te, emTaguatinga, ele conta que
o último ano foi desafiador para
o comércio e a data comemorati-
va traz consigo esperanças. “Ago-
ra, além de ver a melhora, pode-
remos sentir no caixa. Esse mês
começamos a preparar os esto-
ques, que estão cheios. Os con-
sumidores estão procurando
agora por presentes do Dia das
Crianças, mas a grande maioria
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CAPITAL S/A
QUANDO TUDO PARECER ESTAR INDO CONTRA VOCÊ, LEMBRE-SE
DE QUE O AVIÃO DECOLA CONTRA O VENTO, NÃO A FAVOR DELE

SAMANTA SALLUM

Henry Ford

samantasallum.df@cbnet.com.br

Otimismo

só vemna semanamesmo, obra-
sileiro tem esse costume de dei-
xar tudo para hora”, explica.
Comarecuperaçãoacontecen-

do aos poucos, Djalma Pereira
acrescenta que alegriamesmo vai
ser no Natal, quando quase toda
população doDF estará vacinada
contra a covid-19, e o comércio
completamente normal. “Esse é
umperíodomuito aguardadopor
nós, agora então, vai ser omelhor
desde que a pandemia começou.
Agora poderemos sentir umpou-
co o que estará por vir no Natal”,
afirma. Segundo levantamentodo
Sindivarejista, as vendas noNatal
poderão crescer até 16% em rela-
çãoaoanopassado.

Família

A técnica de enfermagemKeila
Veronica, 31, tem só uma filha,
mas estava como carrinho cheio
de brinquedos para o Dia das
Crianças. Há 20 anos ela separa a
data para fazer a diferençana vida
de crianças carentes doandobrin-
quedos. “Essa foi a forma que en-
contrei demudar, nem que seja
umpouco, a realidadede crianças
de famíliasquenãotêmcondições

sequerparaobásicodecasa”, con-
ta. Todos os anos ela escolhe um
local diferente, dessa vez a cidade
contempladaseráaEstrutural.
Depoisdasdificuldadesdoano

de 2020, Keila comemora a rea-
bertura do comércio. “Economi-
camente falando, esse ano está
bemmelhor.Anopassadoamaio-
ria das coisas estavam fechadas, o
que acaboudificultandoumpou-
co. Depois desse período, que foi
tão difícil para todos, é um alívio
estar aqui comprando brinque-
dosnaminha folga”, comemora.
Alexandre Gonçalves, 44, vai

presentear tambémuma amigui-
nha da filha Ana Clara, 3, e se as-
sustou comos preços. “Está tudo
muito caro. Entendo que é um
momento de recuperação,mas os
preços aumentarambastante, por
isso a gente acaba tendo que pes-
quisar bastante”, diz. O presente
doDia das Crianças das filhas vai
ficar paramais próximo da data,
uma vez que a família não tem
costume de fazer compras para o
dia das crianças. “Nós damos al-
gumpresentinho,mas não temos
a tradição de fazer grandes com-
pras para essa data”, explicou a
mãe,AdrianaGonçalves, 43.

TodososanosKeilaVeronicadoapresenetesparacriançascarentes DjalmaPereira: “Osconsumidoresestãoprocurandoagoraporpresentes”

Adriana,AlexandreeapequenaAnaClara:preçosestãoumpoucosalgados

Pesquisa sobre a intenção de
compras e expectativa de vendas
no comércio varejista do DF para

o Dia das Crianças de 2021

INTENÇÃODECOMPRAS

Percentual de consumidores que
pretendem presentear no
Dia das Crianças será de

70,47%

Valor médio do presente será de

R$127,96

PREFERÊNCIAS

Brinquedos 35,69%

Calçados/Acessórios 20,84%

Tortas/Doces/Bombons 20,71%

EXPECTATIVADEVENDAS

Crescimento de

20,78%
Venda média esperada
por pessoa será de

R$ 135,92
Expectativa média no aumento

dos preços será de

13,29%
FFoonnttee:: Fecomércio

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

DF sobe no indicador
Empreendedorismo
empesquisa nacional
da indústria
A terceira edição do Índice de Inovaçãodos Estados, realizadopelo

Observatório da Indústria, da Federação doEstado doCeará (Fiec) com
apoio daABDI, revela comoestá o nível do setor emcinco regiões
brasileiras. ODistrito Federal ficouna 7ª posiçãono ranking nacional,
situando-se em1º lugar na regiãoCentro-Oeste. Em relação à edição
anterior,manteve-se namesmaposição tanto no ranking nacional
quanto no regional. No indicador Empreendedorismo, subiu
de 11º para 7º; e de Investimento Público emC&T, de 9º para 7º.

Aprovadaprorrogação de
incentivos fiscais ao comércio

Aprovado na Câmara dos Deputados, o
PLP 05/2021, que é crucial para o setor
atacadista, será apreciado pelo Senado. Na
prática, o projeto permite a prorrogação,
por até 15 anos, das isenções, dos incentivos
e dos benefícios fiscais ou financeiro-fiscais
vinculados ao ICMS. A notícia foi recebida
com entusiasmo pelo setor atacadista, que
será impactado diretamente com amedida.

Apoio da bancada

Segundo o Sindiatacadista, só foi possível
a aprovação como apoio dos parlamentares,
em especial os da bancada doDF. A
deputada Paula Belmonte (Cidadania-DF)
foi a relatora do projeto naCCJ.

Lei do SalãoParceiro

OSTF vai julgar, em 21 de outubro, a validade da Lei 13.352/2016, a Lei
do Salão Parceiro, que permite parcerias entre o salão e os profissionais que
desempenham atividades de cabeleireiro, barbeiro, esteticista, manicure,
pedicure, depilador emaquiador. Se ela for julgada inconstitucional, mais
de 500mil postos de trabalho estão em risco no país.

Fechamento
napandemia

NoDistrito Federal, um em
cada quatro salões de beleza e
barbearias fechou as portas
durante a pandemia. Sem a
Lei do Salão Parceiro,mais
desses estabelecimentos
serão prejudicados.

Menos informalidade
A atual legislação tem

promovido a diminuição
da informalidade dos
profissionais dos salões,
pois permite que agora eles
prestem serviços pormeio de
Microempreendedor Individual
(MEI), acarretandomaior
liberdade e independência.

Audiência pública

Em6 de outubro, às 10h, a deputada distrital Júlia Lucy (Novo) vai
realizar uma audiência pública como setor para discutir os impactos da ADI
sobre os empresários e trabalhadores, e asmedidas possíveis para garantir a
preservação de emprego e renda, além de novas oportunidades para o setor.

Tradicional feijoada doSenac
de volta a partir de amanhã

Hoje é dia de dica de gastronomia. Para quem estava com saudade de
saborear a feijoada do restaurante escola Senac, o DownTown, a boa notícia
é que voltará a ser servida a partir de amanhã. Estava suspensa por causa da
pandemia. Agora, em vez de bufê, será oferecida no prato com tudo que tem
direito. De entrada: caldinho de feijão, linguicinha frita e pastel. O prato
principal vem com arroz, farofa, couve refogada e laranja.

Comsobremesa

De segunda a quinta, custará
R$ 55,90. E nas sextas, pela grande
demanda, R$ 59,40, incluindo
sobremesa—pudim ou salada de fruta.
Tudo preparado pelo chef Diego Jacob e
equipe, que conta comomaitre Carlos
Antônio Barbosa, das 12h às 15h. O
DownTown fica no térreo do prédio da
CNC, no Setor Bancário Norte.

Bússolaparao
desenvolvimento

O índice funciona comouma
bússola e tempotencial para
nortear os estados a traçar ações
aindamais estratégicas para
fomentar o desenvolvimento. São
Paulo foi,mais uma vez, o estado
mais inovador doBrasil. Santa
Catarina eRioGrandedo Sul
aparecemna segunda e terceira
colocações, respectivamente.
Espírito Santo eMaranhão
foramos estados quemais
cresceramno ranking.

Destaqueem
capitalhumano

NadimensãoCapacidades,
o levantamento aponta que o
Distrito Federal temumgrande
potencial para ser revertido em
resultadosmais promissores.
Osmelhores foram
conquistados nos indicadores
de Infraestrutura, de Inserção
deMestres eDoutores e de
CapitalHumano—Pós-
Graduação, ficandonesse
quesito no top 5nacional e na
1ª colocaçãodoCentro-Oeste.

Temoslutadomuitopela
aprovaçãodesteprojeto,
semoqualmuitasdenossas
empresas fechariamas
portas,deixandodegerar
empregoerenda.”

Lysipo Gomide,
presidente do Sindiatacadista-DF

Reprodução

Divulgação

Samanta Sallum
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FORÇAE
BELEZA
SEMMEDO

» YASMIM VALOIS*

E
mdiferentes tons e formas, as silhuetas
femininas se apresentam fortes e auda-
zes, postura digna de guerreiras vitorio-
sas. Impressas em totens, as imagens de

oito mulheres brasilienses que enfrentam o
câncer estão em exposição durante o mês de
outubro em importantes espaçospúblicos para
lembrar aos visitantes que o diagnóstico de
câncer demama é, acima de tudo, um irrenun-
ciável convite à batalha. A partir de hoje, como
partedas açõesdoOutubroRosa, SenadoFede-
ral, PaláciodoBuriti eCâmaraLegislativadoDF
recebem a exposição fotográfica Simplesmente
Amor,uma iniciativa da ong Recomeçar— As-
sociaçãodeMulheresMastectomizadasdeBra-
sília para sensibilizar sobre a doença e dar visi-
bilidade a algumas das protagonistas por trás
das estatísticas. A exposição também alerta
que, com o diagnóstico precoce e o tratamento
adequado, o câncer de mama não é, necessa-
riamente, uma sentença demorte.
A força e beleza dessas mulheres foram

captadas pelas lentes da fotógrafa Luciana
Ferry com intuito de levar umamensagem de
esperança para outras pessoas doentes. Joana
Jeker, 45anos, presidentedaongeumadasper-
sonagens da exposição, fala sobre a importân-

cia desse tipo de abordagem. “Fazemos essa
ação desde 2013 e temos repetido por impactar
muito as pessoas
em geral, não só
asmulheres, que
estão passando
pelo tratamento.
A partir da visua-
lização das ima-
gensdemulheres
que estão ven-
cendo a doença e
tratando de uma
forma positiva,
issopassaamoti-
var outras quevi-
ven o mesmo
processo”,afirma.
Joana destaca

quemuitas vezes
o diagnóstico fragiliza a paciente e que ao ter a
mama afetadamuitas ficam inseguras sobre a
própria beleza. “O tema dessa exposição será o
autoabraço, o autocuidado, o amor-próprio.
São mulheres que se amam, se cuidam e são
empoderadas a partir da informação sobre a
doença e o tratamento que realizaram”, explica.
Umamparo que a ong oferece amuitas pacien-
tes, tanto pormeio da escuta e projetos como a
exposição, como pormeio da doação de próte-
ses. “Omaior projeto da instituição é a doação
de próteses e sutiãs adaptados para mulheres
que forammastectomizadas. Desde 2014, te-
mos uma sala noHRANpara realizar esse aten-
dimento”, complementa.
A diarista JoelmaCarlos da Silva, 42 anos, es-

tá entre as atendidas pela iniciativa. Ela conta
que descobriu a doença recentemente e ainda

está passando pelo tratamento. Mãe de dois
filhos, o convite para participar da exposição

trouxealegriaeâni-
mopara ela. “Às ve-
zes eu me olho no
espelho e me sinto
feia, triste, vendo
como eu era antes
e como estou ago-
ra. Por isso, quan-
do eu fui convida-
da para participar
da exposição eu fi-
quei muito feliz e
emocionada. Fazia
tempo que eu não
me via tão bonita
do jeito que eu fi-
quei. Aquela sexta-
feira, para mim, foi

muito importante, minha autoestima melho-
rou”, emociona-se.

Prevenção

O câncer de mama é o segundo mais fre-
quente nomundo e o primeiro entremulheres.
No Brasil, é a principal causa demortes demu-
lheres. Se por um lado as estatísticas assustam,
os exames preventivos para um diagnóstico
precoce podem fazer toda a diferença. De acor-
do com a oncologista Rosângela Andrade, a
identificação do câncer precocemente aumen-
ta as chances de cura e damelhora da qualida-
de de vida das pacientes. “Identificar o câncer
de mama nas fases iniciais ou o diagnóstico
precoce—que trata da abordagem de pessoas
com sinais e/ou sintomas iniciais da doença—

é umas das grandes estratégias para um trata-
mentoeficaz e aumentamuitoas

chances de cura. Compers-
pectivas melhores, mui-
tas vezes os impactos
da doença sãomini-
mizados”, constata.
Ela explica que

para que exista a
intervenção pre-
matura, a preven-
ção é fundamental.
“Nessa estratégia,
destacam-se a impor-

tância da orientação de
mulheres para o autoexa-

me nas mamas, o reconheci-
mento dos sinais e sintomas suspeitos por par-
te dos profissionais de saúde, bem como o
acesso rápido e facilitado aos serviços de saúde
de referência para investigação diagnóstica”,
esclarece. Além disso, a oncologista alerta para
que as pessoasmantenhamhábitos saudáveis.

Autoamor

AartesãCíntiaCerqueira, 45 anos, descobriu
a doença a partir de uma campanha do Outu-
bro Rosa. Ela ressalta que a exposição é neces-
sária para as mulheres que estão enfrentando
essa luta. “Elas estão passando por isso, mas
não estão sozinhas. A doença é difícil, mas há
um outro lado, a gente consegue se sobressair,
alémdepassarmosamensagemdequeépreci-
so fazer os exames regularmente”, frisa.
Aartesã temprocurado retirar importantes li-

ções desse processo e afirma que é preciso se
amar, independente do tipo de corpo. “Eu não
tenhomais amamaeme amo. Amomeu corpo,
hoje,do jeitoqueeleé.Nãotenhovergonha.Vejo
minhascicatrizesesintoorgulho,de tudoqueeu
já passei e venci, eume amodessa forma.Mes-
mo comasmarcas, as assimetrias damama, eu
vejo comoumponto positivo para todas que es-
tãopassandopor isso”, enfatizaorgulhosa.
Segundo a psicóloga Letícia Rosa, o sistema

imunológico tem ligação direta com o emocio-
nal. “Estão diretamente interligados. Quadros
depressivos costumamprolongar a internação
e dificultar a resposta do corpo ao tratamento
adotado. O desânimo, associado a tristeza, em
alguns casos é encarado pelo próprio corpo do
paciente como desistência. Desistência de si e
da própria vida. Entretanto, em outros casos
pode ser apenas umperíodo de descanso dian-
te de umadoença tão assustadora”, esclarece.
Ela afirma que o apoio psicológico, emmui-

tos casos, é necessário. “O empoderamento
destamulher é fundamental para sua autoesti-
ma e auxilia muito no tratamento médico em
curso”, explica.

*Estagiária sob a supervisão de JulianaOliveira
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para enfrentar o
câncer demamae
não esqueceremda
sua real beleza

Minervino Júnior/CB/D.A Press



Desligamentos
programados
deenergia

PARANOÁ
Sobradinho dos Melos: Chácara 19,
das 9h às 12h30.

BRAZLÂNDIA
Núcleo Rural Alexandre Gusmão:
Chácaras de 169 a 186, de 207 a 209,
de 228 a 246, 252, 253, das 8h40 às
16h30. Núcleo Rural Alexandre
Gusmão: Chácaras 250 e 251, das 9h
às 13h.

LAGO SUL
SHIS QI 13: Conjunto 13, das 9h às
12h. SHIS QI 09: Conjunto 14, das
14h às 17h.

CURSOS

Educaçãoambiental
O curso “Educação Ambiental
com Ana Folha e a Turma do Li-
xão” está com preço promocio-
nal de inscrição, R$ 70, com cer-
tificado digital. Para mais infor-
mações, entre em contato com
Luciana Ribeiro (pedagoga, edu-
cadora ambiental, jornalista e
microempreendedora individual)
pelo telefone/WhatsApp 9
85926436 ou pelo e-mail jorna-
lanafolha@gmail.com.

PrêmioEssencial
Estão abertas as inscrições para o
Prêmio Essencial, iniciativa da
Controladoria-Geral do Distrito
Federal (CGDF), que incentiva e
reconhece ideias inovadoras vol-
tadas ao controle social. Podem
se inscrever universitários do DF,
seguindo todas as regras do edital
publicado no Diário Oficial do DF.
A Controladoria do DF premiará
em dinheiro as melhores iniciati-
vas. Para mais informações e ins-
crições, acesse o link http://pre-
mioessencial.cg.df.gov.br/.

Idiomason-line
Aulas on-line de inglês, francês e
espanhol. Professor com expe-
riência internacional nos três
idiomas. Para adultos, adoles-
centes e terceira idade. Desconto
para grupos. Valor: R$ 70 hora-
aula. WhatsApp: 9 9646-7234.
Professor: Otávio Vieira.

SaúdeEaD
A União Nacional das Institui-
ções de Autogestão em Saúde
(Unidas) lançou uma platafor-
ma de ensino a distância: o Cam-
pus Unidas. Até dezembro de
2021, devem ser disponibiliza-
dos, pelo menos, 20 cursos dife-
rentes, todos on-line e com cer-
tificado digital, além de capaci-
tações gratuitas. Confira a lista
completa de cursos com inscri-
ções abertas e outras informa-
ções no site https://campus.uni-
das.org.br/. Contatos pelo tele-
fone 9 7419-5753 e e-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa capaci-
ta jovens e adultos que desejam
construir uma carreira por meio
de cursos técnicos. As opções
são nas áreas de enfermagem,
radiologia, segurança do traba-
lho, informática e em serviços
jurídicos. Inscrições pelo site
madreteresa.net.br ou pelo
WhatsApp 9 9993-8117.

MÁXIMA

65%
MÍNIMA

25%

OUTROS

Fotografia
A exposição Anônimos— fotogra-
fias de Armando Salmito, com cu-
radoria de Patrícia Lira, fica em
cartaz até 30 de setembro, na Ga-
leria Olho de Águia (CNF 1, Edifício
PraiaMar, loja 12, Taguatinga Nor-
te). Entrada gratuita. De terça a
domingo, das 15h à 0h. Classifica-
ção indicativa livre.

Revisões textuais
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo atua com
trabalhos de revisão e correção de
textos literários e acadêmicos, es-
critos diversos como livros, pes-
quisas, coletâneas, além de TCCs,
dissertações, teses e traduções
português e inglês. Contato pelo
telefone 9 9416-0404 ou e-mail
textos.revisart@gmail.com.

SetembroAmarelo
O Templo da Boa Vontade (TBV),
uma das Sete Maravilhas de Brasí-
lia, aderiu mais uma vez à campa-
nha Setembro Amarelo, iniciativa
mundial que visa alertar e cons-
cientizar a população a respeito do
suicídio e suas formas de preven-
ção. Monumentos e prédios no
mundo inteiro iluminam-senomês
de setembro, num gesto de apoio à
campanha alusiva ao Dia Mundial
para Prevenção do Suicídio. Em ra-
zão do distanciamento social por
conta da covid-19, a programação
será on-line e todos os dias. Às 18h,
ocorrerá uma Corrente Ecumênica
de Orações em favor da Vida, que
poderá ser acompanhada acessan-
do o site boavontade.com/tv.

Cine Ilustríssimos
Vão até 3 de outubro as inscrições
para a primeira edição da mostra

de cartazes de cinema de Brasília,
o Cine Ilustríssimo. Idealizado pe-
la produtora e designer Michelle
de Fátima, a mostra visa promo-
ver a produção artística do cartaz
em ummesmo ambiente virtual e
acessível. Ao todo, serão selecio-
nados 40 cartazes pela curadoria
do projeto, sendo aberta uma vo-
tação popular para escolha do
público para a premiação do pri-
meiro lugar com uma menção
honrosa. A galeria virtual, exibida
no website do projeto, será lança-
da em novembro de 2021. Edital
de chamamento: www.cineilus-
trissimos.com.br.

Doaçãodesangue
Com o objetivo de estimular e fa-
cilitar as doações de sangue e
aproximar voluntários, o Tagua-
tinga Shopping recebe o projeto-
piloto para a expansão da Linha
Vermelha, transporte gratuito que
leva doadores até o Hemocentro
de Brasília. O veículo sai às terças
e quintas-feiras, até o dia 7 de ou-
tubro, às 9h e às 13h, da entrada
principal do Taguatinga Shopping.
Horário de retorno do hemocen-
tro para o shopping: 12h e 16h. O
percurso dura 1h. Para o agenda-
mento,, acesse https://agen-
da.df.gov.br/ ou ligue 160, opção 2
ou 0800 644 0160 (atendimento
telefônico de segunda a sexta, das
7h às 21h, e aos sábados, domin-
gos e feriados, das 8h às 18h). O
doador que desejar ter o certifica-
do emitido pela plataforma do
TGS Solidário de “Doador de Vida”
pode se cadastrar no site: ht-
tps://tgssolidario.com.br/acao/7-
edicao-doe-sangue-doe-vida. Pa-
ra mais informações, acesse ht-
tps://www.taguatingashop-
ping.com.br/.

Saúdeparabebês
O Centro de Referência Interdis-
ciplinar em Síndrome de Down
(CrisDown) do Hospital Regio-
nal da Asa Norte (Hran) passou
a oferecer a Shantala em casa,
por meio de chamada de vídeo.
A técnica combina o toque, a
aplicação de óleo, a massagem
e o alongamento suave do cor-
po do bebê, e é uma das Práti-
cas Integrativas em Saúde (PIS)
ofer tadas na rede pública.
Quem tiver interesse em parti-
cipar, pode enviar uma mensa-
gem para o telefone temporário
do CrisDown 9 94480691 e
aguardar o contato da equipe. O
telefone não recebe chamadas,
apenas mensagens. Saiba mais
sobre a Shantala encurta-
dor.com.br/nvS29. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

SOBRADINHO 2

AVENIDA ESBURACADA
A aposentada Lucia França, 79 anos, moradora de

Sobradinho 2, entrou em contato com a coluna Grita Geral

para reclamar sobre o trânsito e os buracos em uma via da
cidade. Segundo ela, a Avenida São José está esburacada e
possui lombadas sem sinalização e pinturas, tornando-se um
lugar propício para ocorrer acidentes. “O Grande Colorado é
um local com condomínios residenciais espetaculares e
mansões. Mas chegar aqui é um ato de coragem”, conta.

» A Administração de Sobradinho 2 disse que recentemente
efetivou na referida localidade as seguintes ações:
manutenção de calçada, operação tapa-buracos e
retirada de entulhos. Mesmo assim, o órgão informou que
uma equipe irá até o local para verificar os referidos
problemas e, caso seja necessário, efetivará os devidos
procedimentos na área em questão.

HOSPITAL DE CEILÂNDIA

ESPERA POR CIRURGIA
A autônoma Hislene Pereira Henrique, 35 anos, moradora

da Samambaia Norte, entrou em contato com a coluna Grita

Geral para falar sobre a espera por uma cirurgia para o
namorado, que sofreu acidente e aguarda, desde o último
dia 19, pelo procedimento no Hospital Regional de Ceilândia
(HRC). Ela foi informada que não há vagas na unidade. “Ele
sente muita dor, passa a maior parte do tempo dormindo,
dopado de remédio”, conta.

» A direção do Hospital Regional de Ceilândia (HRC)
informou que o paciente deu entrada no hospital no dia
19/09/21 como vítima de acidente de moto, com necessidade
de intervenção cirúrgica. De acordo com a pasta, o paciente
segue recebendo toda assistência da equipe
multidisciplinar e o procedimento cirúrgico será realizado
em momento oportuno, conforme protocolos vigentes.

Vagasgratuitas

» O Instituto Federal de Brasília (IFB)
está com 450 vagas gratuitas nos
cursos de desenho, Libras, monitor
infantil, técnico emmeio ambiente,
além de oportunidades de graduação
em agronomia e biologia, entre
outros. As oportunidades seguem
com inscrições abertas ainda este
mês e são referentes aos câmpus
Gama, Estrutural, Planaltina e São
Sebastião. Por enquanto, os cursos
acontecem de forma remota. Mas é
importante estar disponível para os
turnos dos cursos, caso haja retorno
das atividades presenciais nas
unidades. Informações nos editais
específicos emwww.ifb.edu.br.

Audiovisual

» Estão abertas as inscrições para as
oficinas de comunicação audiovisual
do projeto Cultura In Movimento.
Uma iniciativa do Instituto Cultural
Menino de Ceilândia, em parceria
com a Secretaria de Cultura, o
projeto pretende formar 900 jovens e
adultos do DF e do Entorno. Ao todo,
serão oferecidos 15 workshops, com
capacidade para 60 alunos, cada. A
programação completa vai até o dia
19 de outubro. As aulas são gratuitas
e 100% on-line. Inscrições em
www.culturainmovimento.com.br.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Graças ao Lago Paranoá e ao alto poder aquisitivo demuitos moradores,

Brasília tem a terceira maior frota náutica do país, commais de 50mil

embarcações. Fica atrás apenas do Rio de Janeiro e de São Paulo.

MardeBrasília

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



baixou as linhas, mas os mandantes
não voltaram a assustar.
No segundo tempo, o rubro-negro

encaixou o contra-ataque necessário
para confirmar a vaga. Assim como no

primeiro gol, Everton Ribeiro deixou
Bruno Henrique na boa para marcar.
Cabisbaixo, o Barcelona não tinha o
mesmo ímpeto para chegar até o gol ru-
bro-negro. O Fla ficava no ataque, mas
não fazia tanta questão de agredir. Aos
28, Gabi arriscou de longe rente à trave.
Com 36, o camisa nove teve chance na
área, mas parou em Burrai. Ouvindo a
torcida incentivar com gritos de olé a
cada toque na bola, os equatorianos
buscaram espaços. Aos 41, Diego Alves
ainda pegou cabeçada deMartínez.
Da camisa 1 de Diego Alves, autor

de defesas importantes nos dois jogos

contra o Barcelona, a 27 de Bruno
Henrique, responsável pelos quatro
gols nos 180 minutos da semifinal, o
Flamengo saltou para Montevidéu pa-
ra brigar, outra vez, pelo topo da Amé-
rica do Sul. Responsável por um título
continental, em 2019, e diversas ou-
tras conquistas que mudaram o pata-
mar do clube, incluindo dois Cam-
peonatos Brasileiros, duas Superco-
pas e uma Recopa, a atual geração do
rubro-negro proporcionou a si mes-
ma uma oportunidade de fortalecer,
ainda mais, o novo legado de força do
clube no continente.

Conquista pessoal
Único brasileiro a conquistar a Liber-

tadores de chuteiras no gramado e com
a prancheta namão na área técnica, Re-
nato Gaúcho se isolou como o treinador
commais vitórias. O triunfo diante do
Barcelona foi o 50º dele na competição.
A nova marca deixou para trás a do co-
lombiano Gabriel Uribe, que tinha 49,
mas nunca conseguiu ser campeão do
torneio. Com o Flamengo, Renato che-
gou a sua terceira final. Além do título
com oGrêmio, em 2017, ele ficou com o
vice, em2008, comoFluminense.
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LIBERTADORES Guiado por Diego Alves e Bruno Henrique, Flamengo volta a vencer o Barcelona e garante
vaga na decisão. Geração de duas finais em três anos muda status do rubro-negro no torneio continental

Flamengo x Palmeiras

Jogo único

27 de novembro, 16h

Estádio Centenário, Montevidéu

Final

DANILO QUEIROZ

D
urante boa parte das últimas
quatro décadas, os torcedores
do Flamengo se acostuma-
ram com chacotas proferidas

por rivais quando o assunto era Li-
bertadores. A primeira conquista da
América, em 1981, era algo saudosista
e distante da realidade de vexames
vista pelas novas gerações de rubro-
negros. Porém, com duas finais em
três anos, a tradição flamenguista no
torneio deu um salto de consolida-
ção. Ontem, com nova vitória sobre o
Barcelona, noMonumental de Guaya-
quil, por 2 x 0, o grupo que redesco-
briu o caminho da Glória Eterna, em
2019, colocou o time carioca, outra
vez, na rota final da conquista.
O retorno à decisão na final brasi-

leira de 27 de novembro, contra o Pal-
meiras — atual campeão e finalista
por dois anos seguidos pela segunda
vez na história, repetindo o feito de
1999 e 2000 —, no Estádio Centenário,
em Montevidéu, será uma experiência
que a geração de ouro eternizada por
Zico, Júnior e Nunes bateu na trave.
Em 1982 e 1984, eles pararam no extin-
to triangular semifinal. Quis o destino
que o time de Gabi, Bruno Henrique,
Arrascaeta, Diego Alves e companhia
realizassem o feito de consolidação na
Libertadores. Ontem, o resultado veio
com toques especiais do camisa 1, no
gol, ao 27, no ataque.
O Flamengo foi a campo com vanta-

gem dos dois gols feitos no Rio de Ja-
neiro. Com seis minutos, Mastriani ca-
beceou no meio do gol. O prejuízo, po-
rém, veio no cruzamento. David Luiz
tentou cortar, sentiu a coxa e precisou
sair. Com 17, o Fla foi cirúrgico. Bruno
Henrique recebeu de Everton Ribeiro,
driblou Burrai e marcou. Aos 20, An-
dreas quase ampliou,mas parou na tra-
ve. Golpeado, o Barcelona passou a
precisar de quatro gols. E incomodou.
Diego Alves fez três defesas importan-
tes. Na mais difícil, aos 29, Martínez
chutou sobra e o camisa 1 salvou. O Fla

“A gente sabia que ia ser

um jogo difícil, mas

botamos a bola no chão e

conseguimos jogar. Vai ser

uma grande final. Dois

times brasileiros. Chegaram

as melhores equipes”

BBrruunnoo HHeennrriiqquuee,, atacante

“Sabemos do poder e

da força do Palmeiras,

mas é muito cedo para

falar de final. Vamos

comemorar. Não é

qualquer treinador que

chega em três decisões

de Libertadores. Me sinto

feliz no Flamengo”

RReennaattoo GGaaúúcchhoo,, técnicoDiegoAlves liderouazagarubro-negranos180minutosdasemifinalcontraoBarcelonacomdefesas importantesno RioeemGuayaquil

Bragantino na final
O Bragantino avançou para a final da Sul-Americana
com autoridade. Ontem, o time jogou contra o Libertad,
fora de casa, munido de uma vantagem de dois gols
conquistada na ida, mas não precisou fazer uso dela. Os
brasileiros voltaram a vencer, por 3 x 1, e garantiram
lugar na decisão de 20 de novembro, emMontevidéu. Às
21h30, o Athletico-PR briga pela outra vaga contra o
Penãrol, na Arena da Baixada. No primeiro jogo, o
Furacão ganhou, por 2 x 1, e joga por qualquer empate.

BBHH lleevvaa FFllaa
rruummoo aaoo
Uruguai!

Jorge Saenz/AFP

Santiago Arcos/AFP

Franklin Jacome/AFP



O sonho do hexacampeonato
mundial de futsal chegou ao fim
para a Seleção Brasileira. O es-
quadrão verde-amarelo entrou
em quadra, ontem, e enfrentou a
Argentina, atual campeã da Copa
doMundo. O resultado não foi o
desejado: a amarelinha saiu der-
rotada, por 2 x 1, e viu o principal
título da modalidade escapar.
Com isso, resta lutar pelo terceiro
lugar. O jogo será no domingo, às
12h. O adversário sai do derrota-
do do confronto entre Portugal e
Cazaquistão, hoje, às 14h.
Oplacar não refletiu oque foi a

partida.Doinícioaofim,aSeleção
dominou e criou as principais
chances de gol. No entanto, os
hermanos se aproveitaram de
dois momentos de descuido na
marcação tupiniquim e abriram
vantagem comVaporaki e Borru-
to.Comoprejuízodo2x0nomar-
cador, o Brasil teve de se expor
aindamais. Na pressão, Ferrão di-
minuiu, aindanoprimeiro tempo.
Correndo atrás do prejuízo, o

Brasil voltou do intervalo sufo-
cando a Argentina e criou chan-
ces em profusão. Em tarde inspi-
rada, o goleiro argentino Sar-
miento fechouogol e fez diversas
intervenções importantes para
manter a vantagem alviceleste.
Commenos de 10 minutos res-
tantes, o Brasil era todo ataque,
diante de um rival que tentava,
sem sucesso, explorar passes lon-
gos. No entanto, o muro azul e
branco, composto por cinco ho-
mens, nãodeixounadapassar.
Autor do gol brasileiro, o pivô

Ferrãoanalisouaderrota.“Agente
tinha que saber sofrer no jogo. A

gente estava em ummomento
bomquando eles encaixaram os
gols. Isso a gente não pode come-
ter, alguns pequenos erros que se
comete emumapartida dessa in-
tensidade acaba nisso. A gente
buscou até o final. Isso é Brasil. O
resultado não veio, mas a gente
temque olhar para frente, que es-
sa Seleção ainda temmuito para
ganhar”, afirmouocamisa11.
Outro destaque do time, o ca-

pitão Rodrigo lamentou a queda.
“A Seleção Brasileira passa por
um novo processo, agora, com a
CBF, vai ser melhor ainda. Tenho
certeza disso. Ficomuito feliz por
tudo que estamos vivendo agora.
Meu sonho era levantar a taça.
Muita gente cobrou uma apre-
sentaçãodonosso time. Essa foi a
melhor, na semifinal. A gente jo-
gou bem, foi para cima, pressio-
nou. Sóqueoesportehojenãovi-

ve de criar, vive de destruir e ter
algumas chances. A Argentina foi
bemnaproposta dela”, destacou.

Vibração argentina

A classificação diante do Brasil
e a possibilidade de defender o tí-
tulomundial levou os argentinos
à loucura. Em quadra, a seleção
vizinha vibrou bastante pelo re-
sultado construído na base do
oportunismo do primeiro tempo
e namarcação cerrada na etapa
final. Na internet, o jornal Olé fez
uma provocação aos brasileiros.
Com imagens das vitórias dos
hermanos sobre o Brasil na Copa
América, no vôlei durante os Jo-
gosOlímpicos enaCopadoMun-
do de Futsal, o periódico vizinho
escreveu. “Procura-se um rival na
América do Sul. Eu repito: procu-
ra-seumrival naAméricadoSul”.
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Botafogo
eCruzeiro
empatam

SÉRIE B Com objetivos diferentes, Botafogo e Cruzeiro ganham somente um ponto fora de casa e estacionam

Caboclo é
suspenso da CBF
Emdecisão unânime, a Assembleia
Geral da Confederação Brasileira
de Futebol, colegiado formado
pelas 27 federações estaduais,
suspendeu Rogério Caboclo da
presidência da entidade por 21
meses—atémarço de 2023, a um
mês do fim domandato. Ele
enfrenta acusações de assédio
sexual emoral contra funcionárias.
As investigação transcorremno
Comissão de Ética da CBF e no
Ministério Público do Trabalho.
Atualmandatário da confederação,
Ednaldo Rodrigues classificou a
decisão como “histórica”.
“Qualquer tipo de violência tem
que ser combatida, especialmente
contra amulher”, enfatizou.

CHAMPIONS LEAGUE

Benfica vence o Barça; CR7 brilha no fim

»VELA
Capitão e camisa 10, Robert
Scheidt comandou, ontem, o
barco do Brasil a vitórias nas
duas regatas de estreia da SSL
Gold Cup. O time volta, hoje,
para a água. “Vamos ver se
conseguimos repetir o
desempenho”, disse o velejador.

»PELÉ
Pelé terá alta hoje. Após passar
ummês internado, omelhor
jogador de todos os tempos
reagiu bem ao tratamento
de retirada de um tumor no
cólon. O Rei do Futebol, de
80 anos, dará continuidade
ao seu tratamento em casa.

»TÊNISDEMESA
O brasileiro Hugo Calderano
conquistou mais um feito
inédito para o tênis de mesa
brasileiro. Na atualização
semanal do ranking mundial da
modalidade da ITTF, ele
aparece pela primeira vez no
Top 5, em um quinto lugar.

FUTSAL

ArgentinafreiaoBrasilnassemis

O
Botafogo fez um jogo
muito ruim e ficou ape-
nas no empate sem gols
diante doVitória, na noite

de ontem, no estádio Barradão,
em Salvador, 27ª rodada da Série
B do Campeonato Brasileiro,
desperdiçando grande oportuni-
dade de se aproximar do líder
Coritiba e de abrir vantagem na
segunda colocação na classifica-
ção. Como resultado, o alvinegro
carioca ficou estacionado na ta-
bela, com 48 pontos, cinco atrás
do Coritiba. CRB, 47, e Avaí, 46,
fechamoG-4 da Série B. Os baia-
nos seguem na zona de rebaixa-
mento, com26, na 18ª posição.
Ameaçado de rebaixamento,

oVitória se fechou por completo
para tentar segurar uma das sen-

sações da competição até aqui. O
time baiano teve um começo um
pouco turbulento, com boas
oportunidades do adversário,
mas ajustou suamarcação e aca-
bou anulando os pontos fortes
da equipe carioca.
O Botafogo voltou para o se-

gundo tempo sem intensidade,
ainda pior do que na primeira
etapa. OVitória, então, começou
agostar do jogo e se expôs.O jogo
ganhou emoção quando Kanu
fez uma dura falta e foi expulso.
Mas a superioridade numérica
não duroumuito tempo. Samuel
acertou o braço no rosto do ad-
versário e recebeu o vermelho di-
reto. Sem força ofensiva, os dois
times acabaramapartida emSal-
vador sembalançar à rede.

Brasileiros insistiram,masnão conseguiram furar a fortemarcação rival

Timemineiro chegouao14º resultado igualnacompetiçãoeseguepertodazonade rebaixamentoparaaSérieC

Cruzeiro
O Cruzeiro segue mais pró-

ximo da zona de rebaixamento
para a terceira divisão do que
do grupo que subirá à elite em
2022. Com dificuldades de en-
grenar, o time celeste chegou,
ontem, ao 14º empate na Série B.
No estádio Brinco de Ouro da

Princesa, em Campinas, a Ra-
posa até saiu na frente do Gua-
rani, mas acabou levando um
gol e somando um ponto com a
igualdade de 1 x 1 nomarcador.
O resultado deixou a equipe
mineira em 15º.
Os visitantes dominaram a

primeira metade da etapa ini-
cial e marcaram com o zagueiro

Ramon aproveitando escanteio
de cabeça. O Guarani chegou a
acertar o travessão de Fábio,
mas encontrou o empate ape-
nas no segundo tempo. Mateus
Ludke recebeu passe de Bruno
Sávio e mandou para as redes.
Bruno José chegou a recolocar a
Raposa na frente, mas o gol foi
anulado por impedimento.

O Benfica afundou, de vez, o
Barcelona em crise. Ontem, no
Estádio da Luz, o time portu-
guês não tomou conhecimento
do adversário espanhol e ga-
nhou, por 3 x 0, em jogo válido

pela segunda rodada do grupo
E da Liga dos Campeões. O re-
sultado foi o segundo negativo
dos catalães na atual edição do
torneio. Sem marcar nenhum
gol, o ex-time de Messi segura

a lanterna da chave.
Superior em campo, o time

do técnico Jorge Jesus construiu
o resultado com gols de Darwin
Núñez, duas vezes, e Rafa Silva,
para se consolidar no segundo

lugar. Do lado do Barcelona, o
treinador Ronald Koeman está
cada vez mais ameaçado no
cargo. A liderança da chave E
está nasmãos doBayern deMu-
nique, que ontem atropelou o
Dínamo de Kiev, por 5 x 0.
No grupo G, Cristiano Ronal-

do fez a diferença, mais uma

vez, para o Manchester United.
Jogando em casa, noOldTraford,
o time inglês empatava com o
Villareal até os 49 minutos do
segundo tempo, quando o ata-
cante luso brilhou no apagar
das luzes e fez 2 x 1. Com a vi-
tória, os diabos vermelhos têm
os mesmos quatro pontos do

Atalanta, que venceu o Young
Boys, por 1 x 0.
Na Itália, pelo grupo H, a Ju-

ventus manteve os 100% de
aproveitamento ao vencer o
Chelsea, por 1 x 0, com gol de
Chiesa, enquanto o Zenit ga-
nhou a primeira ao golear o
Malmo, por 4 x 0.
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PP JJ VV SSGG
1. Coritiba 53 27 15 16
2. Botafogo 48 27 14 15
3. CRB 47 27 13 9
4. Avaí 46 27 13 11
5. Goiás 45 27 12 9
6. Guarani 42 27 11 8
7. CSA 41 27 12 6
8. Vasco 40 27 11 3
9. Remo 36 26 10 -4
10. S. Corrêa 36 26 9 4
11. Náutico 35 27 9 -2
12. Operário 34 27 9 -9
13. Vila Nova 33 27 8 -3
14. Ponte Preta 32 27 8 -3
15. Brusque 32 27 8 -10
16. Cruzeiro 32 27 6 -4
17. Londrina 27 27 6 -13
18. Vitória 26 27 4 -4
19. Confiança 22 27 5 -13
20. Brasil-RS 16 27 2 -16 Re
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Lucas Figueiredo/CBF

ThomazMarostegan/ Guarani FC
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DDaattaa eesstteellaarr:: Vênus e
Júpiter em quadratura; Lua
Vazia a partir das 11h50.
Coloca em ordem tuas
obrigações no período da
manhã e planeja também
teu regozijo para que,
durante a Lua Vazia, teu ser
seja tomado pela alegria,
mesmo que não encontres
razão para ela. A alegria é
assim mesmo,
desarrazoada, mas graciosa
o suficiente para que, sem
ela, não sintas que a vida
vale a pena. Penas
continuará havendo, não te
preocupes com elas, estarão
sempre disponíveis se
sentires saudade de te
atormentar, porque
construíste o hábito de
sofrer. Precisas, a partir de
agora, te habituar à alegria,
abrindo um tempo diário
para ela, principalmente
durante as Luas Vazias, que
não te brindam com suporte
para o cumprimento dos
deveres, mas te outorgam
liberdade para que desfrutes
da alegria de viver.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Há um tempo de transição entre um
modo de encarar a vida e outro
diferente. Nesse tempo de transição,
o modo habitual de encarar a vida
vai perdendo a graça, mas ainda
não está claro qual será o futuro.
É a transição.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

As apostas são altas, os riscos são
enormes, mas sua alma gosta de
sentir perigo, é como se fosse
atraída para dentro do vórtice que
produz o medo, em vez de fugir
para o lado contrário. Só o tempo
dirão resultado.

LEÃO
22/07 a 22/08

Se o seu dia a dia não é condizente
com seus ideais de vida, então sua
alma se sentirá perdida, à deriva.
Nada precisa ser perfeito de um dia
para outro, mas todo dia precisa ser
uma aproximação aos seus
ideais, isso sim.

TOURO
21/04 a 20/05

Aquilo que é dito reflete o que as
pessoas queremque a realidade seja,
mas não o que ela é. Este é um
momento emque os ideais
românticos contrastam como
andamento das coisas que interessam
a você. O que você vai escolher?

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Para que cada coisa esteja em seu
devido lugar e haja um devido lugar
para cada coisa, é preciso que você
valorize as pessoas que servem a
você de referência nesta parte do
caminho. Tudo, afinal, é
relacionamento.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Se as pessoas se importassem
de verdade umas com as outras,
certamente o mundo seria um lugar
melhor para se viver. No fundo, o
que obstaculiza o destino é que as
pessoas vivem commedo, se
importando com elas mesmas.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Regularizar os ritmos cotidianos
para, assim, desfrutar de maior
conforto e segurança, que é o oposto
de andar pela vida improvisando
cada passo. A regularidade, com
certeza, anda de mãos dadas com a
saúde. Ou não?

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Faça o favor de aproximar sua vida
cotidiana dos ideais que anseia
realizar, porque para chegar lá
você precisa andar pelo caminho, e
o caminho é feito de pequenas
coisas que acontecem
no dia a dia.

LIBRA
23/09 a 22/10

É imprescindível ter um norte, um
projeto de vida, o qual, não precisa
ser definitivo, apenas um ponto de
apoio que sirva para orientar
direito suas atividades do dia a
dia. Agora é quandoa alma
precisa de norte.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Aja do jeito que você achar melhor,
porém, cuide para não atropelar
ninguém com suas atitudes, porque
agora não seria uma hora em que
uma situação desse porte poderia
passar despercebida, ou você sair
impune dela.

PEIXES
20/02 a 20/03

Para que se preocupar com pessoas e
acontecimentos que só existem para
diminuir seu valor? Deixe essas
pessoas falando sozinhas e, enquanto
isso, procure se concentrar nos
assuntos que exemplificarão seu
valor com clareza.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Se as coisas não se parecem a
como você gostaria que fossem,
pior para elas! Sonhar é
importante, desde que você
continue se esforçando para que
seu dia a dia se pareça a cada dia
mais com seus sonhos.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

>> CRUZADAS
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

CARAACARA
racismo existe

pra ser encarado

frente a frente, combatido

front a front, denunciado

fonte a fonte, rejeitado

gente a gente
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OtrintãoCult22
» JOSÉ CARLOS VIEIRA

M
uitoantesdeaLegiãoUrbana
invadir corações e mentes
país afora, o rock de Brasília
fervia. Bandas como oTellah,

de rock progressivo, andavam sobre os
palcos do Planalto Central. Foi a partir
desse DNA que a cidade da política
também se transformou na capital do
rock. Há 30 anos, surgia oCult 22, pro-
grama de rádio que deu visibilidade
para as vertentes do gênero. Nesta en-
trevista, oapresentadorMarcosPinhei-
ro conta a trajetória roqueira brasilien-
se e comoogênero ser reinventou.

Trinta anos deCult 22, o que
mudoumusicalmente nesse período?
Muita coisa. O rock foi semultiface-

tando com o tempo. Do progressivo,
punk e pós-punk que predominavam
por aqui nos anos 1970 e 1980, a cena
brasiliense ganhou novas sonoridades
já na década seguinte com o cresci-
mentode estilosmais pesados (hardco-
re eheavymetal emvariadas vertentes),
do indie rock e dasmisturas commúsi-
ca brasileira, rap ou blackmusic em ge-
ral e eletrônica. Podemosdizer que essa
diversidade continua presente na atual
geração: ouve-sede tudoumpouconas
novas bandas ou nas antigas que se
mantiveramna ativa.

Acidade perdeu o protagonismo
nacional? Bandas comoScalene e
Joe Silhuetamantêmadiversidade
roqueira da capital?
O rock perdeu há algum tempo o

protagonismo entre os jovens. E, para
piorar, Brasília sofre regularmente com
a carência de palcos para o som auto-
ral, já que grande parte dos bares, pubs
e espaços prefere apostar no que pode
dar retorno financeiro e de público—
ou seja, em bandas/artistas cover ou
tributos. Mas isso não significa, de for-
ma alguma, que não tenhamos mais
bons nomes de rock na cidade. Pelo
contrário: a cena continua rica e diver-
sa, porém se ressente demaior visibili-
dade. E, logicamente, a baixa do rock
namídia nacional afeta demais. O Sca-
lene se tornou o principal representan-
te dessa nova geração e conseguiu se
apresentar em grandes festivais como
Rock in Rio e Lollapalooza, por exem-
plo. Conquistou muitos fãs pelo país,
mesmo não tendo músicas tocando
frequentemente nas rádios. O Joe Si-
lhueta é uma das maiores revelações
locais dos últimos anos em seu resgate
do psicodelismomesclado a elemen-
tos tropicalistas e merece ganhar mais
espaço nacional.

Gêneros comoo sertanejo, o funk
e até a pisadinha conquistaramo
público jovem, comoo rock se insere
nessa disputa de fãs?
O rock tem perdido de goleada, in-

felizmente. Claro que esses movimen-
tos são cíclicos e não concordo com a
história de que o gênero “morreu”.
Continua aí há quase 70 anos e, volta e
meia, dá um contragolpe nos críticos e
céticos. Mas é fato também que fal-
tam representantes internacionais de
maior relevância para tentar reverter
esse quadro. Na última década, em
minha opinião, não surgiu nada que
tenha despertado atenção maior da
mídia e a paixão do público. Tem óti-
mas bandas, mas estão praticamente
todas no underground.

OCult 22 temumaprogramação
especial para este fimde semana.
Como tudo começou?
Sim.Vamoscomemoraros30anosdo

programa ao longo domês de outubro

comuma série de cincoprogramas es-
peciais reunindo atuais e antigos cola-
boradores, que vai ao ar todas as sex-
tas-feiras, das 21h às 23h, pela Rádio
Cultura FM (100,9MHz) e pela Radio-
web Cult 22 (www.cult22.com), canal
online que oficializamos no início de
2019. E também vamos promover cin-
co festas virtuais todos os sábados, das
20h às 2h, com um total de 30 DJs,
transmitidas exclusivamente pela ra-
dioweb. Devido às limitações ainda
impostas pela pandemia, foi o quepu-
demos fazer até termosmais seguran-
ça para voltar com mais força aos
eventos presenciais. O Cult 22 es-
treou em4 de outubro de 1991, como
objetivo de tocar o rock de todos os
tempos e estilos. Afinal, se Brasília ti-
nha a alcunha de capital do rock, pre-
cisava ter no mínimo um programa
abrangente no gênero. Foi um proje-
to que começou comigo e com o jor-
nalista Carlos Marcelo e que fizemos
juntos até 1996. Devido aos compro-
missos profissionais, ele precisou se
afastar, mas decidi continuar.

Você tambéméprodutor, lançou
coletâneas combandas brasilienses,
quais você destacaria?
Acho que a coletânea mais em-

blemática lançada pelo Cult 22 foi a
Cult Cover Demo. Foi uma fita K7
lançada em outubro de 1993, por
ocasião dos então dois anos do pro-
grama, que reuniu 12 bandas de Bra-
sília fazendo versões de livre esco-
lha. Teve de Mata Hari cantando The
Velvet Underground a Raimundos,
tocando Leandro & Leonardo. De
Pravda reinterpretando Fábio Jr. a
The Succulent Fly mandando Joy Di-
vision. De Low Dream acelerando
uma balada de Tracy Chapman a
DFC pervertendo The Cure — entre
outros. Foi ummarco para a cena do
rock de Brasília da época. E ainda te-
ve o CD Unculted, compilação acús-
tica que saiu no fim de 1995, com
quatro nomes locais, com direito a
faixas extras de Pato Fu eViper. Essas
gravações e de outros lançamentos
do programa estão disponíveis para
audição e download em nosso si-
te/blog:www.cult22.com.

Quais bandas novas você destacaria?
Além do Joe Silhueta, já comen-

tado, e do próprio Scalene, gosto de
Maria Sabina & a Pêia, Laika, Lupa,
Rios Voadores, Almirante Shiva,
Passo Largo, Mitsein, RoliMan (pro-
jeto novo do veterano Carlos Pindu-
ca), Azzarok, Centropia, Ops, Adri-
ah, Os Gatunos, Consuelo, Signo
13... Isso só para citar os que se re-
velaram de 2010 pra cá e estão na
ativa. Outros nomes bacanas encer-
raram atividades nesse período de
pandemia— ou resolveram “dar um
tempo” —, tais como Dona Cislene,
O Tarot e Alarmes. Todos são bons
exemplos do quanto ainda é rica a
nossa cena musical.

» ENTREVISTA /MARCOSPINHEIRO

Arquivo pessoal
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JAMESBOND,PAPEL
QUE INTERPRETA

DESDE2006.OLONGA
TEVERECEPÇÃO

POSITIVADACRÍTICA

Porqueumamulher
deveria interpretar

JamesBondquando
deveriahaverum

papel tãobomquanto
odeJamesBond,mas

feitoparauma
mulher?”

Daniel Craig,
sobre a possibilidade de

que seja substituído por uma
mulher no papel de

James Bond.

Daniel Craig em007 – Sem
tempoparamorrer: tramade

desfecho inesperado

O
ADEUSa

» NAUM GILÓ*

E
sta semana é marcada pela
estreia de novas parcelas
de franquias importantes
do cinema. Uma delas é

007 - Sem tempo para morrer, que
é a despedida de Daniel Craig do
papel de James Bond, o qual in-
terpreta desde 2006. A esperada
première mundial ocorreu na úl-
tima terça-feira, com exibição
para críticos e celebridades, in-
cluindo membros da realeza bri-
tânica, na tradicional sala de es-
petáculos Royal Albert Hall, em
Londres (Inglaterra). A estreia já
havia sido adiada três vezes por
conta da pandemia.
O consenso entre as primeiras

críticas publicadas é de que o lon-
ga combina momentos ridículos
da era Roger Moore, no papel do
protagonista, com situações ten-
sas e extremamente sérias, que re-
metem mais à fase Craig na fran-
quia. As 30 primeiras críticas pu-
blicadas colocaram 90% de apro-
vação no site Rotten Tomatoes.
A trama do 25º filme da franquia

dirigidoporCaryFukunaga sedesen-
rola a partir domomento que, Felix

Leiter (JeffreyWright), um velho ami-
godeBonddaCia, pede aoex-agente,
que viveumavida tranquilana Jamai-
ca, um favor: umamissão secreta. O
que era para ser apenas o resgate de
um grupo de cientistas acaba sendo
mais perigoso do que o esperado, le-
vando James Bond ao vilão Safin (Ra-
miMalek), que temnasmãospodero-
sas armasde tecnologia avançada.
Outra franquia que retorna às te-

lonas esta semana é Venom: tempo
de carnificina. Tom Hardy, que in-
terpreta o protagonista Venom, um
dos vilões deHomem-Aranha, tem
tido uma recepção positiva da críti-
ca até o momento, que destaca a
sua total entrega ao papel.
A sequência de Venom dirigida

por Andy Serkis gira em torno dos
embates entre os simbiontes, Eddie
Brock e Venom, duas espécies dife-
rentes que habitamomesmo corpo.
Após um ano dos acontecimentos
do primeiro filme, Brock tem pro-
blemas para se acostumar comVe-
nom. Eddie tenta se restabelecer
como jornalista, ao entrevistar o
serial killer Cletus Kasady, tam-
bém portador de um simbionte, o
Carnage, que acaba escapando da
prisão após sua execução falha.

Dramasestrangeiros
Entre os dramas estreantes da se-

mana temoso longa francêsDNA, cu-
ja trama parte de problemas da inti-
midade familiar. Divorciada emãede
três crianças, Neige visita regular-
mente o seu avô argelino, Emir, que
viveemumasilopara idosos.Alémde
tê-la criado, Emir também a protege
da relação tóxica que tem com os
pais. Ele exerce o papel de sustentá-
culo da família. Amorte de Emir de-
sencadeia uma tempestade na famí-
lia, marcada por relações complica-
das e uma profunda crise de identi-
dade emNeige. Adireção éda france-
sa Maïwenn, que também dirigiu o
drama Polisse, vencedor do Prêmio
do Júri doFestival deCannesde 2011.
Já o drama romântico alemão

Meu fim, seu começo tem a história
marcada por uma tragédia. A inten-
sa história de amor à primeira vista
entre Nora e Aron é interrompida
quando Aron é baleado durante um
assalto a banco e morre nos braços
de Nora. Na busca por suporte e es-
tabilidade, ela acaba se envolvendo
comum estranho,mas tem a sensa-
ção de que já o conhece. O drama é
comandado porMarikoMinoguchi.

Animaçãoamazônica
Para a criançada, a novidade é a

aventuraAinbo –AguerreiradaAma-
zônia. Ainbo é umaprincesa guerrei-
ra de apenas 13 anos que embarca
numamissão emmeio à floresta pa-
ra impedir o avanço da exploração
ilegal deminérios, que vem ocorren-
donas proximidades da sua aldeia. O
grande espírito materno da Amazô-
nia, a tartarugaMoteloMama, conta
com a ajuda de Ainbo e seus amigos
animais, os atrapalhados Tantan e
Dillo, para enfrentar homensmaus e
gananciosos que devastam a região.
A animação peruana é dirigida por
RichardClaus e José Zelada.

*Estagiário sob a supervisão
de Severino Francisco.JJaammeessBB
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IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

CULLINAN ANDAR Al-
to,mobi,escriturad.Accar-
ro.985157777 c11447

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDO APART HOTEL
ÓTIMA VIZINHANÇA

GRAN MERCURE Ven-
do apart-hotel mobilia-
do, nascente, belíssi-
mo. Ótimo preço base
R$ 228.000,00. Negó-
cio rápido. Próximo
aos shoppings Brasí-
lia, IDeConjuntoNacio-
nal. 98178-8000 C/950.

CULLINAN ANDAR Al-
to,mobi,escriturad.Accar-
ro.985157777 c11447

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.2 ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

R 37 Sul R$430.000,00
Oportunidade! Requinte
e Sofisticação! Apto
2qtos cozinha planejada
suíte lazer completo. Tra-
tar : 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

3 QUARTOS

R 37 Sul R$480.000,00
Oportunidade! Requinte
e Sofisticação! Apt 3qts
cozinha planejada suíte
lazer completo. Ac. car-
ro 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

402- BL. "E". Vendo c/
Sala, 2qtos c/armarios,
wc, coz/arms., á.serviço,
R$ 450.000. Saback Imó-
veis F/ 3445.1105 CJ
3506.

OPORTUNIDADE ÚNICA!
408 NORTE 2qts sl coz
elevador. Mário Soares
9.9976-3789 c4459

1.2 ASA NORTE

OPORTUNIDADE
705 NORTE 2 quar-
tos, 70m2, excelente
quadra, Primeiro an-
dar R$ 440 mil. Ac fi-
nanciamento / FGTS
(não tem elevador).
98292-8090 c13429

710/711 PAULO ALEN-
CAR Vde apto 2qtos
DCE c/elevador vazio
de canto Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131

710 2QTS Nasc V.livre
Desocup (só 3 apts n pré-
dio) S/ cond, doc ok. Ac
finan. 981212023 c8827

3 QUARTOS

4º ANDAR DE CANTO
305 SQN 3qts nasc coz
amer reformadissimo ga-
rag 3042-9200/ 99109-
6160 Sr Imóveis c9417

313 SQN 3q ste DCE
gar lindo bloco 118m2
úteis. Ót. preço MAPI
98522-4444 CJ27154

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

ASA SUL

QUITINETES

713/913 PAULO ALEN-
CAR Vde kit mobiliada c/
gar Ed Golden Place.
Tr: 3361-6464 99618-
1744 cj6131

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.2 ASA SUL

1 QUARTO

404 - BL.R - Vendo ap-
to. Reformado, Prédio
Idem. Sala, qto c/
armário ,wc,coz., armá-
rio e fogão R$ 370.000
S a b a c k I m ó v e i s
3445.1105 CJ 3506.

2 QUARTOS

PRÉDIO COM ELEVADOR
505 SUL 2qts virado p/
W2c/ 83m2, varandaam-
pla, 99994-3724 cj8643

3 QUARTOS

COMPRO, PAGO À VISTA
102 SUL 3qts reform ou
original 99109-6160 Zap
Sr Imóveis c9417

OPORTUNIDADE!!!
114 SUL Todo reforma-
do3qts (ste)salãoarmari-
os DCE 158m2 úteis
gar. Alto Padrão. Ac/ tro-
ca 98380-1568 c513

114SUL3qtos 157M2 su-
íte, garagem. Reforma-
do. Lindissimo Tr:
999294-6408 c6271

NASCENTE MELHOR QD
216 SUL 3qts suite dce
reformado nascente
168m2 desocup 99109-
6160 Zap, 3042-9200
SR Imóveis c9417

OPORTUNIDADE ÚNICA!
304 SUL 3qts c/110m2,
vazado c /a rmár ios
99994-3724 cj8643

304 DE CANTO 156m2

reformado!!! 3 qtos Tr:
99294-6408 c6271

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

307 DESOCUPADO
DCE gar, refor. Bom pre-
ço 98515-7777 c11447

OPORTUNIDADE!!!
402 SUL 3 qts (suite) ba-
nheiro social DCE arms
vazado vazio 104m2

úteis elevador excelente
estado vazio. Ac imóvel/
troca. 98380-1568 c513
414 3QTOS 1 ste refor-
mado 98401-3270 c472

NASCENTE MELHOR QD
216 SUL 3qts suite dce
reformado nascente
168m2 desocup 99109-
6160 Zap, 3042-9200
SR Imóveis c9417

1.2 ASA SUL

VENDO NO PRIME
SMAS TR 03 3 Suítes
Duplex, 139m ,nascen-
te, 2 vagas soltas, vis-
ta p/ lazer, belíssimo !
Reforma de alto pa-
drão. Condomínio c/ la-
zer completo. R$2.190,
000. Tr: 98292-8090
c13429

VENDO PARK SUL
SMAS TR 03 3 suítes
+ DCE ( reversível p/
escritório) - 119m - 2
vagas soltas andar al-
to, nascente - c/ lazer.
D e s o c u p a d o
R $ 1 . 8 7 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

4 OU MAIS QUARTOS

110 SQS Bloco I Vdo
apartamento 04 quartos,
(BC04), reformado,02va-
gas, elevador, armários,
ótima localização Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004
302 SQS 4qts suite
164m2 bloco reform e ap-
to para reforma MAPI.
98522-4444 CJ 27154
406 VENDA COM EX-
CLUSIVIDADE. Eleva-
dor, Grandão, Canto, Va-
zado, Vista Livre, uma
Raridade134m2ÁreaPri-
vativa Sala de Estar, 2
AmbientesAmplos,SalaAl-
moço/Jantar 4 Qtos (1
Ste) Dce. Fotos www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

CRUZEIRO

2 QUARTOS

QD 101 PAULO ALEN-
CAR Vde ótimo apto
2qtos vazio de canto vis-
ta livre Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131
QD 1409 PAULO ALEN-
CAR Vde apto 2qtos c/
elevador Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131
QD 1409 PAULO ALEN-
CAR Vde apto 2qtos va-
zio frente Sudoeste R$
350.000 Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131

1.2 GUARÁ

GUARÁ

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
QI 04 2qt 3ºand. tdo re-
form,porcel, td c/arms, la-
vand 999943724 cj8643

3 QUARTOS

JRC VENDE!!!
QI 27 3qts suite DCE
com áre lazer garagem
AlugadoR$3.000.Porce-
lanato Valor R$ 750 mil
Tr:98413-8080 c8081

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 35m2 1q, sa-
la, coz, banh, divisoria
lambri. arm.plan.mobilia-
do gar Tr: 98139-1510

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 307 2qts suite wc so-
cial wc serviço garagem
á.lazer completa . Deso-
cupado. Excelente Pre-
ço R$995mil á vista..
98413-8080 c8081

OPORTUNIDADE R$998.000
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado c/
arms 1 vaga gar 98466-
1844/ 981751911 c7432

JRC IMÓVEIS
QD 307 2qts suite wc so-
cial wc serviço garagem
á.lazer completa . Deso-
cupado. Excelente Pre-
ço R$995mil á vista..
98413-8080 c8081

OPORTUNIDADE R$998.000
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado c/
arms 1 vaga gar 98466-
1844/ 981751911 c7432

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 300-B -Bloco "2"
Kit 118 - Ed. Lincoln Cen-
ter. Sala/varanda, wc, co-
pa c/ arm., R$ 230.000.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506

QRSW 02 PAULO
ALENCAR Vde ótima
kit R$ 210.000 nascente
alugada 3361-6464
99618-1744 cj6131

1.2 SUDOESTE

2 QUARTOS

PISCINA AQUECIDA
305 Cobertura ! 2qts
1ste churrasq 209m2
Ocasião. Mário Soares
9.9976-3789 c4459

3 QUARTOS

PRÓXIMO AO PARQUE
303 SEMI-REFORMA-
DO var 1 suíte DCE 2 ba-
nhs 1 garag subsolo
R$1 milhão 981111595

4 OU MAIS QUARTOS

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

SQSW 102 4qts 2ste
var 2gar cobert 99686-
7070/99107-4633 c7184

TAGUATINGA

1 QUARTO

1.2 TAGUATINGA

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da QNL, QNJ e M Nor-
te, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.3 CASAS

CEILÂNDIA

3 QUARTOS

QNP 10 Excelente imó-
vel 3qts, sala, copa, cozi-
nha, wc social, laje, ár
serviço, garagemp/2 car-
ros, quitada e escritura-
da R$ 285 mil Tr: 3352-
0 0 6 4 / 9 9 9 7 4 - 5 3 8 5
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

MI 13 Cond Porto Segu-
ro. 2pav 4qtos 2stes. Lo-
te 1.260m2, construção
460m. Ac. imóvel. MAPI
98522-4444 CJ27154

MI 13 Cond Porto Segu-
ro. 2pav 4qtos 2stes. Lo-
te 1.260m2, construção
460m. Ac. imóvel. MAPI
98522-4444 CJ27154
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1.3 LAGO NORTE

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

QL 10 Térrea 4qtos sui-
te escritório lazer Aceito
imóvel (-) valor MAPI
98522-4444 CJ27154

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
PENÍNSULA MINISTROS
MANSÃO ESPETACULAR
QL 12 - vendo mansão
espetacular, c/ 5 suítes,
escritório, salão grande,
sala de jantar, copa, cozi-
nha, área de serviço,
3dependênciasdeempre-
gada, garagem para 5
carros, área de lazer be-
líssima, com campo de
futebol e piscina. 2 pavi-
mentos, elevador, tudo
do bom e do melhor. Le-
voosinteressadospesso-
almente. Valor base R$
14.000.000,00. Casa al-
to luxo, oportunidade úni-
ca. F: 98178-8000 C/
950.

QI 05 lt 1.320m2 5stes
800m2 á.constr. 98401-
3270/ 3327-0621 c472

QI 05 Cs 2 Pav, lote de
1.320m2 + 3.000m2, boa
p/ reforma ou derrubar!!!
Tr: 99294-6408 c6271

QI 09 - 4 SUÍTES
BELÍSSIMO PROJETO
Linda vista elevador ade-
ga 999616-4128 c12388

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.200.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

JRC R$2.300MILHÕES
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito apto!
999037059 c8081

QI 23 Casa nova, stes,
piscinaáreaverde.Acap-
to. 98515-7777 c11447

JRC R$2.300MILHÕES
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito apto!
999037059 c8081

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

JRC VENDE!!!
QD 03 Desocupada!
5qtos, 3stes, coz gran-
de, casa de hospe. sa-
lão, sala de estar, escritó-
rio, banheiradehidro,pis-
cina e churrasqueira,.
R$2.300Milhões. Tr:
98413-8080 c8081

1.3 RECANTO DAS EMAS

RECANTO DAS EMAS

2 QUARTOS

QD 110 Casa c/ 2qts, sa-
la,cozinha,banheirosoci-
al, área serviço, quitada
e escriturada R$ 170mil.
3352-0064/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

427 CASA DESOCUPADA
QR 427 3qts 1wc social
reformada. Aceito carro
99109-6160 Zap, 3042-
9200 SR Imóveis c9417

427 CASA DESOCUPADA
QR 427 3qts 1wc social
reformada. Aceito carro
99109-6160 Zap, 3042-
9200 SR Imóveis c9417

TAGUATINGA

1 QUARTO

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da QNL, QNJ e M Nor-
te, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

QNA 45 Excelente imó-
vel 3qts sendo 1 suíte, la-
je, nascente, desocupa-
da, c/ Habite-se. Troca
por casa QNL, M Norte
ou Apto. Tr: 3352-0064/
99974-5385 Plantão
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.3 TAGUATINGA

QNG 35 Avenida do Ta-
guacenter, Esquinão,
3qts, laje, suíte + casa
de fundos. Para excelen-
te construção!! Excelen-
te investimento! Tr:
3352-0064/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

QND 32 Excelente casa
baixa colonial, 4qts sen-
do 3 suites, laje, sala, co-
pa, cozinha, armários,
áreac/churrasqueiraquita-
da e escriturada. Aceito
troca menor valor. Plan-
tão Tr: 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

VENDO / TROCO
SMT CJ 10 excl sobra-
do lot 1.050m2 desocupa-
do 99624-8852 c13499

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

R04R$760.000Excelen-
te casa 3qts, Suíte,
DCE, Copa, Cozinha pla-
nejada, Lavanderia, lote
430m2, garagem 4 car-
ros, Espaço Goumert c/
bancada, Churrasq. Ac.
trocaemcarrosePropos-
tas. 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!!
R 06 Casa 5qts suítes lo-
te 740m2 excel. localiza-
ção 99624-8852 c13499

R 12 Excelente condomí-
nio, casa de alto pa-
drão, 4qtos, 3suítes e 1
suítemasterc/ furô,eleva-
dor, terreno 900m2, pisci-
na, churrasqueira e área
de lazer completo! Para
cliente exigente! 3352-
0064 / 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

COMPRO PAGO À VISTA
102 A 316 Lojas aluga-
das ou desocupadas
3042-9200/99109-6160
Zap Sr. Imóveis CJ9417

1.4 ASA SUL

SCRLN708Vendo exce-
lente imóvel, 1 Loja com
mezanino +Excelente re-
sidência c/ 3qts, 2 banhei-
ros, terrenode180m2, va-
zado, desocupado, quita-
do, escriturado, Ótimo in-
vestimento! 3352-0064 /
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

ALUGADA POR R$3.800,00
SDS TÉRREO c/82m2
alugada. Só R$ 620 mil
3042-9200 99109-6160
Zap SR imóveis cj9417

TAGUATINGA

QNA01Tenhoclientesin-
vestidores para a com-
pra do seu imóvel que es-
teja alugado ou não. Pa-
gamento à vista. Plan-
tão 3352-0064/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

SALAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
6 SALAS COM GARAGEM

PRÉDIO DE LUXO
QD 02 Via Capital Ven-
do excelente conjunto
de salas de alto luxo,
bem decoradas, lindos
armários,etc.Prontopa-
ra ser usado. Móveis
de luxo. Preço unitário
R$ 285mil e mais R$
53mil por cada gara-
gem. Prédio belíssimo,
escritório de luxo, lo-
cal nobre. F: 98178-
8000 C/950

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO C/ 35002
QD 02 Vendo Prédio
com 3.500 m2, próxi-
mo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizinho
ao Banco do Brasil,
etc. Com elevadores,
térreo,sobreloja,subso-
lo e garagem com 15
vagas.Prédioprontopa-
ra ser usado, excelen-
te para financeiras, es-
critório de advocacia,
clínicas, próximo aos
correios. F: 98178-
8000 C/950

CENTRO EMPRESARI-
ALNorte, andar alto, divi-
dida, desoc. Ac carro.
98515-7777 c11447

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
c/wc. Vazia s/ gar.
R$200 mil Saback
ImóveisF/3445-1105
cj3506
CENTRO EMPRESARI-
ALNorte, andar alto, divi-
dida, desoc. Ac carro.
98515-7777 c11447

1.4 ASA SUL

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$275MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED MARISTELA 8º ANDAR
SCS QD 01 Sala 30m2
desoc 99109-6160 3042-
9200 Sr. Imóveis cj9417

02 SALAS JUNTAS 70M2
SCS QD 06 Ed José Se-
vero reformada 70m2.
Aceito carro 99109-
6160 Zap/ 3042-9200 Sr
Imóveis c9417

SRTVS 701 PAULO
ALENCAR Ed. Multiem-
presarial Vde 2 salas jun-
tas 3vagas gar 6º andar
vazias. Tr: 3361-6464
99618-1744 cj6131

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE ÁGUAS
CLARAS E GUARÁ

VENDO O MELHOR lo-
te da região - 32.000m2

Águas Claras e Guará.
Serve para qualquer ra-
mo de negócios: super-
mercados, material de
construção, automóveis,
igrejas ou qualquer co-
mércioemgeral. Loteúni-
co na região. Lote em óti-
mo local, na pista de Ta-
guatinga, sentido Plano
Piloto, em frente ao Su-
permercado Big Box e
posto de gasolina. Nele
pode ser construído 3
grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 c/950

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO 3500M2

SBN QD 02 Vendo Pré-
diocom3.500m2, próxi-
mo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizinho
ao Banco do Brasil,
etc. Com elevadores,
térreo,sobreloja,subso-
lo e garagem com 15
vagas.Prédioprontopa-
ra ser usado, excelen-
te para financeiras, es-
critório de advocacia,
clínicas, próximo aos
correios. F: 98178-
8000 C/950

1.5 LAGO NORTE

LAGO NORTE

ESQUINA - RARIDADE
QL 16 Espetacular Lote
1.162m2 + 2.000m2
área verde, conj todo
construído 9.9976-3789
c4459 Mário Soares

LAGO SUL

QL 22 Ponta de Picolé
com 1.320m2 + 6.500m2

de a.verde única Tr:
99294-6408

QL 24 Ponta de Picolé
com 1.320m2 + 7.000m2

de a.verde. Linda vista
Tr: 99294-6408 c6271

TAGUATINGA

QNG 05 Esquinão,
340m2 quitado/ escritura-
do.Só R$ 430 mil. Exce-
lente investimento! Plan-
tão 3352-0064/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

QNG 05 Esquinão,
340m2 quitado/ escritura-
do.Só R$ 430 mil. Exce-
lente investimento! Plan-
tão 3352-0064/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA melhor
preço90ha=18alq1,5mi-
lhões 99983-3062

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA melhor
preço90ha=18alq1,5mi-
lhões 99983-3062

OUTROS ESTADOS

ABADIÂNIA-GO Parte
ideal de 50% sobre Fa-
zenda c/ 342ha, c/ ben-
fs. 2.045m2a.c., Faz.Cur-
ralinho das Lages. Inici-
al R$ 1.737.500,00.
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339

JRC IMÓVEIS
SÃO GABRIEL Fazen-
da 800 hectares boa pa-
ra criar, sede, casa de ca-
seiro, curral, muita
água. 98413-8080c8081

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

LAZER COMPLETO
R 37 SUL Ed Rivoli 2qts
suite armário garag
7ºandar 99109-6160
Zap.Sr Imóveis c9417

3 QUARTOS

104 - BL.B /903Res. Flo-
rabrasilis.Salac/var/blin-
dex, 3/4 2wc. coz., á.
serv.,2vgas gar. á.lazer
R$1.800.F/3445.1105Sa-
back Imóveis CJ 3506.

ASA NORTE

QUITINETES

GARDEN PARK
911KITMobiliadadecora-
da BL A 203, BL E 121,
BL H 208, BL J 210
com garagem Tr: 99109-
6160 3042-9200 Sr. Imó-
veis cj9417

1 QUARTO

316 APTO reformado sl
coz americana á.serv
nasc canto elevador gar
99938-9968 c13193
316/K/605. Reformado.
Sala, 1 qto/arm., wc,
coz/arms,ár. serv R$
1.700 Saback Imóveis
34451105 CJ3506.
316 BLOCO K Apto de
1quarto, semi-mobiliado,
com garagem, andar al-
to, elevador. Tr: 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

TOTALMENTE MOBILIADO
107 NORTE Apto 2qts
sendo 01 suite, dce, co-
bertura c/ sauna, pisci-
na, salão de festas, gara-
gem 9.9976-3789 Mário
Soares c/4459
SCLRN 703 Bl "F"/ 201.
Duplex. Sala, 2/4 (1 c/
armá.,), 2wc (suíte),
coz. área serviço R$
1.900. Saback Imóveis
F/3445-1105 cj3506

3 QUARTOS

312/J/407 . Sala, 3/4 ( 1
c / a r m ) , w c ,
coz/armários., fogão e
área de serviço., R$
2.600 Saback Imóveis
34451105 CJ3506.

2.2 ASA SUL

ASA SUL

2 QUARTOS

308 -BL C/502 - reforma-
dissimo. Sala, 2/4, c/
arms., (suíte), wc, coz.,
DCE e garagem. R$
4.100. Saback Imóveis
F/ 3445.1105 CJ 3506
310 - BL.D , Ap.201 -
R$ 3.000. Sala, 2/4 c/
arms. wc, coz., área e
wcserv.,garag.Ótimoes-
tado Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

LINDO! REFORMADO!
314 SUL salão 3qts ste
dce garagem.Mário Soa-
res 9.9976-3789 c4459

CRUZEIRO

2 QUARTOS

711 BL. "E"/ 305. Ed.
Mont Bleu, C. Novo. c/
elev. Sala/var., 2/4,
arm., 2wc, cozinha., á.
serviço R$ 1.800,00 Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506.

GUARÁ

1 QUARTO

AE 04 - Bl."B". Ap 323
Res. 3 Irmãos Guará II.
Sala/varanda., 1 qto,
wc, copa c/armário., óti-
mo estado. R$ 900,00.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ3506.
QE 40 Rua 07, Lt 09/
203. Polo deModas - Óti-
mo estado. Sala, 1/4 c/
arm., wc, coz. s/
elevador R$400. Saba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ 3506

2 QUARTOS

AE 02 Cond. Belvedere,
2qtos coz. americana,
arm garag. Tr: 99223-
6436 Almeida

QE 02, A-12/203 (L.
Costa). Sala, 2/4 arms.
wc, coz. , á .serv. ,
garagem., R$ 1.000,00
Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ/ 3506.

AE 02 Cond. Belvedere,
2qtos coz. americana,
arm garag. Tr: 99223-
6436 Almeida

3 QUARTOS

QE 40 Apartamento 3
quartos armarios embuti-
dos 2 vagas de gara-
gem lazer completo.Con-
dominio Sport Club alu-
guel direto com o proprie-
tário. Tratar: 99117-
4501/ 99282-8729

LAGO SUL

1 QUARTO

SHIS QI 09 Cj. 2-Alugo
parte da casa. P/Casal
s/filhos. R$ 2.000 Salão/
arms, suíte, coz. á.serv.
c/gar., entradas indepen-
dente, livre de encar-
gos. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.
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2.2 OCTOGONAL

2.2 APARTAMENTOS

OCTOGONAL

2 QUARTOS

AOS 07 /B / 208 .
Sala/var/blindex. 2/4 c/
arms., wc, coz., DCE, á.
serv. e gar. R$ 2.400. Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506.

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD 02 3 qts, 2 wc, refor-
mado. 99958-3595.

QD 02 3 qts, 2 wc, refor-
mado. 99958-3595.

Chamamento Público RFB/Sucor/Copol nº 02/2021 –
UASG 170010

Processo SEI nº 18220.100316/2021-12
Objeto: seleção de Organização da Sociedade Civil, sem fins lucrativos,
para emitir e garantir o Carnê ATA no Brasil, documento que se destina à
exportação temporária, bem como dos referidos documentos emitidos por
entidades pares no exterior, para as operações de importação (admissão)
temporária e, consequentemente, nomeação pela Secretaria Especial
da Receita Federal do Brasil, que se sujeitará à aprovação da cadeia
internacional de garantidores, em conformidade com as especificações
contidas no edital, pelo período de 5 anos, contados da data da publicação
do extrato do Acordo de Cooperação no Diário Oficial da União (DOU).
Data daAbertura: 05/11/2021, às 9h30min, no seguinte endereço: Ministério
da Economia, bloco P, anexo A, 2º andar, sala de reunião da Coordenação
Geral de Programação e Logística, CEP 70.048-900, Brasília-DF.
Retirada do Edital: disponível à consulta pública no link que se segue, a
partir da publicação deste Aviso no DOU. https://sei.economia.gov.br/sei/
modulos/pesquisa/md_pesq_documento_consulta_externa.php?fqSARU
Wn7hYfByf1fFWEOh062ExzcPxpUOH5cxXunUhiBp62tid4q-NYx9nQS-
3gaoIQGcZa7BeaFJKc5tJvzLywn1PmsTU_brBUB0FekewZP4kI4lYCBp
YFcPyDvAEn ou no site www.gov.br/receitafederal. Demais informações
poderão ser obtidas pelo e-mail copol.licitação@rfb.gov.br.

Glaucia EsquedaPresidente da Comissão de Seleção

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

SECRETARIA DA
RECEITA FEDERAL MINISTÉRIO DA

ECONOMIA

PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA
SECRETARIA ESPECIAL
DE ADMINISTRAÇÃO

Edital de Leilão nº 01/2021
Gian Braggio, leiloeiro público oficial, devidamente autorizado pela
Presidência da República, comunica que realizará leilão público de
veículos de propriedade daquele órgão, com base na Lei nº 8.666, de
21/06/93 e nº 21.981, de 19/10/1932, conforme se segue:
DATA E HORÁRIO DO LEILÃO: O leilão será realizado somente na
modalidade on-line, com encerramento dia 07 de outubro de 2021,
às 10h00, pelo site www.parquedosleiloes.com.br....
LOCAL E PERÍODO DE EXPOSIÇÃO DOS VEÍCULOS: Os veículos
estarão expostos na Coordenação-geral de Transportes - COTRAN/
PR, situada na área de garagem do Palácio do Planalto, Avenida
N2 Norte - Leste, Brasília/DF (atrás do Palácio do Planalto), do dia 04 a
06/10/2021, das 09h00 às 11h30 e das 14h30 às 17h00.
VEÍCULOS A SEREM LEILOADOS: 18 veículos, conforme Edital de
Leilão nº 01/2021 publicado no Diário Oficial da União nº 180, seção
3, de 22 de setembro de 2021, com lances mínimos de R$ 1.100,00 a
R$ 10.700,00.
Informações complementares e edital do leilão disponíveis no local da
exposição dos veículos ou pela internet: www.parquedosleiloes.com.br.

Brasília, 24 de setembro de 2021
GIAN BRAGGIO

LEILOEIRO PÚBLICO OFICIAL

AVISO DE LEILÃO

2.2 SUDOESTE

SUDOESTE

2 QUARTOS

PISCINA AQUECIDA
305 Cobertura ! 2qts
1ste churrasq 209m2
Ocasião. Mário Soares
9.9976-3789 c4459

PISCINA AQUECIDA
305 Cobertura ! 2qts
1ste churrasq 209m2
Ocasião. Mário Soares
9.9976-3789 c4459

VICENTE PIRES

1 QUARTO

R 8 chác. 183 alugo Apt
1 qt, c/ garagem. Próx.
ao Brb Tr: 99934-5510.

2.3 PARK WAY

2.3 CASAS

PARK WAY

3 QUARTOS

LOTE 2.500M2
QD 26 cj 01 3qts sendo
2 suites churrasq e canil
99994-3724 cj8643

LOTE 2.500M2
QD 26 cj 01 3qts sendo
2 suites churrasq e canil
99994-3724 cj8643

SOBRADINHO

2 QUARTOS

QD 16 M csa 22, 2
qtos, com garagem.
R$600,00. T: 3323-5959

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

2.4 ASA NORTE

ASA NORTE

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

2.4 ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

ASA SUL

910 - SGAS / Via Brasil
- Bl. "D" / 446, 40m2. Sa-
la c/recepção, 2 wc (ar
cond ic ionado . ) R$
1.300. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 86/2021

OBJETO: Fornecimento, mediante Sistema de Registro
de Preços, de barreiras de proteção móveis, novas e para
primeiro uso.DATA DAABERTURA: 14/10/2021, às 10h.EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I -
fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos:
www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZAANDRADEPregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

BMW

EMBAIXADA VENDE BMW
740/14 Li c/ 61mil km.
Carros bem conserva-
dos, consideraremos
as melhores propos-
tas. Interessados ligar
para (61) 9-8119-4551

3.1 BMW

EMBAIXADA VENDE BMW
750/13 Li c/ 43mil km.
Carros bem conserva-
dos, consideraremos
as melhores propos-
tas. Interessados ligar
para (61) 9-8119-4551

EMBAIXADA VENDE BMW
X3/15 28i c/ 99mil km.
Carros bem conserva-
dos, consideraremos
as melhores propos-
tas. Interessados ligar
para (61) 9-8119-4551

FIAT

PALIO/07motorFireintei-
ro R$12.500 troco
99909-7931/99969-9595

FORD

KA/09pn.novosinteirore-
visado R$12.500 troco
999097931 99969-9595

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

MITSUBISHI

ASX/16 4x4 completo
Branco41milkm,gasoli-
na, único dono. R$
85.500.Tr:99985-2383

L200/10 HPE diesel 4x4
completa. R$47.000,00
98201-7766

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

MATERIAIS

TELHAS COLONIAIS
Vdo 6 mil telhas usadas
bom estado 992121419

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119
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4.3 MÉDICOS

4.3 SAÚDE

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DOMESTICA PARA
TRABALHAR deSegun-
da a Sabado no Lago
Norte. Tratar com Rafa-
e l n o ZAP 6 1
999398800
SERVIÇO SOCIAL arti-
go cientifico sobre CO-
VID 19. F: 982887363
ANIMALEXLABORATÓ-
RIO Veterinário. Agilida-
de e Qualidade no resul-
tado dos exames. Conta-
te-nos: 61 98210-9919
EMPRESÁRIO SELECI-
ONAmassagista.Interes-
sadas entrar em contato
61-991844556
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988
MASSAGISTA ÓTI -
MOS ganhos. Empresá-
rio procura. zap (61)
99124-8554
LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988
DOMESTICA PARA
TRABALHAR deSegun-
da a Sabado no Lago
Norte. Tratar com Rafa-
e l n o ZAP 6 1
999398800
ANIMALEXLABORATÓ-
RIO Veterinário. Agilida-
de e Qualidade no resul-
tado dos exames. Conta-
te-nos: 61 98210-9919
EMPRESÁRIO SELECI-
ONAmassagista.Interes-
sadas entrar em contato
61-991844556
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SEMENTES
E MUDAS

MINERAL SEMENTES
PROMOÇÃO Mombaça
Massai, brach, Quênia,
Androp e adubos. Tr:
3632-1439/ 99932-5667

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

A COOPERATIVA
DE CRÉDITO

DE LIVRE ADMISSÃO
DE ASSOCIADOS LT-
DA - SICOOB JUDICIÁ-
RIO, esgotados os mei-
os convencionais, vem
pelo presente convocar
os Srs. (a): A compare-
cer na sede da institui-
ção, localizada no EQS
102/103 Condomínio
São Francisco Loja 200
Asa Sul - Brasília -DF,
no prazo máximo de 5
(cinco) dias, a fim de tra-
tar assunto de seu inte-
resse, sob pena de se-
rem tomadas às medi-
das judiciais cabíveis pa-
ra o caso em questão.
Aline da Silva Costa de
Souza;Delmina dosSan-
tos Ferraz Eireli; Delmi-
na dos Santos Ferraz;
Idalmo Roberto Miquett;
EmanuelaBentodeAraú-
joMesquitaEireli;Emanu-
ela Bento de Araújo Mes-
quita; Francisco Lima
de Sousa; Hugo Geova-
ni Pontes de Souza; Im-
pério Brasil ProteçãoVei-
cular - Clube de Benefíci-
os Mútuos; Josefa Cristi-
na de Mendonça Rocha
82841209415; Josefa;
CristinadeMendonçaRo-
cha; Kleber Bento da Sil-
va;PamelaRibeiroSilves-
tre; RRServiços Imobiliá-
rios Eireli; Renata Alves
de Albuquerque; Rodol-
fo Alves de Albuquer-
que; Rubenildo Queiroz
Silva; Samuel Luna da
Costa; Tatyana dos San-
tos Cassiano; Capcont
ServiçosContábeisEIRE-
LI;CondomínioResidenci-
al Monte Claro; Edifício
Residencial Multifamiliar
San Marcos; Morais e
SampaioCentroAutomoti-
vo LTDA; Carolina Ma-
ria Rodrigues Xavier Ca-
roneBatista;DanielRibei-
rodosSantosCorrea;Ed-
milson Lima Moura Fi-
lho; Guilherme Lima da
Fonseca; Lincoln Iff Juni-
or; Olavo Cortez Ceza-
rio; RodrigoOctavio Gus-
mão Serres da Silva; Ro-
saly Cavalcanti de
Oliveira..A Presidência
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

MÃE YARA
FAÇO E DESFAÇO
Qualquer tipo de traba-
lho espiritual! Amarra-
çãoamorosasuper pode-
rosa, imediata e definiti-
va. (61) 99843-7295

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.dona
perciliamentoraespiritu
al.com F: 3561-1336 /
99666-0730 / 98363-
5506 (Zap)

MÃE YARA
FAÇO E DESFAÇO
Qualquer tipo de traba-
lho espiritual! Amarra-
çãoamorosasuper pode-
rosa, imediata e definiti-
va. (61) 99843-7295

RELIGIOSOS

NOVENA PODEROSA
AoMenino Jesus de Pra-
ga.Oh!Jesusquedisses-
te: peça e receberá, pro-
cura e achará, bata e a
porta se abrirá, por inter-
médio de Maria Vossa
Sagrada Mãe, eu bato,
procuro e vos rogo que
minha prece seja atendi-
da, (menciona-se o
pedido). Oh! Jesus que
disseste: tudo o que pedi-
res ao Pai em Vosso No-
me, Ele atenderá. Por in-
termédio de Maria Vos-
sa SagradaMãe, eu con-
fio que minha oração se-
ja ouvida (menciona-se
o pedido). Oh! Jesus
que disseste: o céu e a
terra passarão, mas mi-
nha palavra não passa-
rá. Po’’’r intermédio de
Maria, Vossa Sagrada
Mãe, eu suplico que mi-
nha oração seja ouvida
(menciona-se o pedido.
Rezar 3 Pai Nosso,1 Sal-
ve Rainha e 1 Credo.
Em casos urgentes esta
novena deverá ser feita
em 9:00hs. Agradeço a
graça alcançada NF.

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
para func. público,sem
consulta spc/serasa. Tel
4101-6727/ 98449-3461

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
para func. público,sem
consulta spc/serasa. Tel
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

PROPAGANDA E
MARKETING

SERVIÇOS DE DE-
SIGN gráfico, edição de
vídeo,narraçãoparavíde-
os, legendas.SEO youtu-
be, document. Preço a
combinar. 995725838
SERVIÇOS DE DE-
SIGN gráfico, edição de
vídeo,narraçãoparavíde-
os, legendas.SEO youtu-
be, document. Preço a
combinar. 995725838

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triplo . Queima de
preço R$250,00 cada.
Tr: 98132-3606
TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i r a Pa rk 61 -
981525063
VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN FERRAZ
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

ANDERSON HOMEM q
realiza suas fantasias c/
massag 6198223-4443

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

COROA VIP 24HORAS**
ELOIZA 48ª viúva discre-
ta p/idosos massg moro
só 61 984629852 406N

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

DISK MASSAGEM
NOVA EQUIPE, loiras
morenas sem decep-
ção. (61)3326-7752
PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg
SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AUXILIAR ADMINIS-
TRATIVO com exper.
emvendasdematerial hi-
dráulico. Seg a Sexta.
Salário + almoço + pas-
sag. CV: aqueservice10
@hotmail.com

AUXILIAR DE COZI-
NHA c/exp. p/ restauran-
te. SIA Tr: 99909-9896
AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746
CABELEIREIRA E ES-
COVISTA MEI c/exp Ag
Claras 99116-2582 zap
COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)
DANÇARINASEMODE-
LOS Seleciono p/
Show 99264-6935 Zap
DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826
DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar de Se-
gunda a Sabado no La-
go Norte. Interessadas
entrar em contato com
Rafael pelo número de
whatsapp 61 99939-
8800

Fique bem informado todos os

dias como Correio Braziliense

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDO
DIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de contatos,mande

um “Olá”

e pronto!
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA 50%+ passa-
gem p/ Sudoeste. Tr:
98109-7078

MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE com e
sem experiência pra
Ceilândia (dia e noite)
ótimos ganhos, come-
ço imediato. (61)
99155-1267 Zap

MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 99907-8898
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
98625-2095 só zap
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/s exper. altos
ganhos 61 984527022
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. Ganhos acima
R$5.000 61 98323-3136
somente WhatsApp

MECÂNICOCOMEXPE-
RIÊNCIA em carteira.
Tr: 98411-3558

MOTOBOY C/ EXPERI-
ÊNCIA p/gás Levar CV
QSD 02 Lt 19 ou (38)
9884-3406/ 3352-8079
PEDREIROCOMEXPE-
RIÊNCIA para morar Tr:
99976-4334

CONTRATA-SE
SECRETÁRIA DO LAR
p/ trabalhar no Lago Sul
c/referência 996191102

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com

6.1 NIVEL BÁSICO

VAQUEIRO QUE SAI-
BA tirar leite. Tratar:
3367-0108

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br

RESTAURANTE
CONTRATA

VENDEDOR (A)/ ATEN-
DENTE com experiên-
cia .Enviar Curriculo
p/ rhdondurica@gmail.
com

VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

PADARIA EM
SAMAMBAIA
CONTRATA

AJUDANTE DE COZI-
NHEIRO(A) comexperi-
ência. Enviar CV para:
p ro j ecaoco tacoes
@gmail.com
ASSISTENTE DE MA-
RKETINGImobiliáriacon-
trata .Interessados envi-
ar CV p/: jmendeswv
@gmail.com
ATENDENTE PARA
GRÁFICARápidanoPla-
no Piloto. Cv c/ preten-
são salarial para: cyber
dp@hotmail.com
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com

BARMAN para Águas
Claras. (noturno) Enviar
CV para: riobutiquim.df
@gmail.com

COMPRADOREAUXILI-
AR Administrativo ( 1 va-
ga cada ) Salário:
R$1.200,00. Local de tra-
balho: Asa Sul - Brasí-
lia, DF, BR Horário: Se-
gunda à Sábado Modali-
dade de trabalho: Perma-
nente Contratação: Efeti-
vo CLT Nível: Operacio-
nal Requisitos: Experiên-
cia com o sistema Coli-
bri Mandar currículo pa-
ra: WhatsApp (61) 9
9339-4519 (Somente
Mensagem) ou enviar E-
mail para: vagas@
completaconsultoria.
com.br
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444
COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430
GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com
GARÇOM CONTRATA-
SE Somente (1 vaga )
Salário: R$ 1.188,00 +
Comissão / Local de tra-
balho: Asa Sul - Brasí-
lia, DF, BR. Trabalhar
no Horário: Segunda à
Sábado Modalidade de
trabalho: Permanente.
Contratação: Efetivo ¿
CLT. Nível: Operacional
Requisito para vaga: Po-
der trabalhar de noite e
dobrar.Interessadosman-
dar currículo para: What-
sApp (61) 9 9339-4519
(Somente Mensagem)
ou Enviar Currículo para
o E-mail: vagas@
completaconsultoria.
com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444

GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com

MANICURE CONTRA-
TA-SE Asa Sul e Àguas
Claras Tr: 99242-3239

CONTRATA-SE
MECÂNICOEAJUDAN-
TE para Automóvel c/ ex-
per. 99115-5028 (zap)
o u e -ma i l p a r a :
retifica61@hotmail.com

CONTRATA-SE
MOTOBOY PARA CEN-
TROAutomotivo, Empre-
sa possui moto. 99115-
5028 (zap) ou e-mail p/:
retifica61@hotmail.com

MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicade informática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com

PEDREIRO,ELETRICIS-
TA e Mecânico de Ar.
CV: protieng@protieng.
com.br

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA Auxiliar Adminis-
trativo. Cv p/: curriculos.
pcdbrasilia@gmail.com

PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com

APEX ENGENHARIA
CONTRATA

PORTADORCOMDEFI-
CIÊNCIA Interessados
devem enviar currícu-
lo para o e-mail:
curriculo@apex.com.
br

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

RENDAEXTRAConheci-
mento e Negócio na Pal-
ma da Mão! https//
meucartao.link/top07

SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com

TROCADOR DE ÓLE-
OL e frentista contrata-
mos. Interessados envi-
ar curr ículo para:
posto208sul@gmail.com

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com

VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com

VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com

VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br

VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com

VENDEDOR(A) DE MO-
NITORAMENTOdeAlar-
me. Interessados enviar
CV p/: curriculosegtrack
@gmail.com

VENDEDOR(A)DERAS-
TREADOR Veicular 24
horas c/ ou s/ experiên-
cia. Enviar CV: curriculo
segtrack@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) CON-
TRATAFotoShowEven-
tos. CV c/ título Vende-
dor 2021 p: gerenciafoto
show@gmail.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOp/empresademarke-
ting. CV p/: midianativa
df@gmail.com
VENDEDORAPARALO-
JAdeLingerieemTagua-
tinga. Enviar currículo pa-
ra: rh@galice.com.br

APX CORRETORA
DE PLANO DE SAÚDE

CONTRATA
VENDEDORES SALÁ-
RIO comercial + comis-
são e ajuda de custo. En-
viarcurriculump/whatsA-
pp 61 981546992 falar
com Rodrigo

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista
OPORTUNIDADE faça
3 posts/dia e ganhe R$
1.500/mês. Whatsapp
11 93252-7957
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br
PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Clínica Estética.
CV p/: recrutamento
clinica2020@gmail.com

CHEF DE COZINHA Sa-
lário R$ 3.500,00. Traba-
lhar na Asa Sul, 61-
998182521

ORTODONTISTA CON-
TRATAMOS c/ tit especi-
alistaparaatenderconvê-
nio e particular paraClíni-
ca Integrativa. Enviar cur-
r ículo p/: selecao
psi2021@gmail.com

PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com

PROFESSOR(A) ENSI-
NO Fund. 1 4º ano e Ar-
t e E F . 2 C V :
rh@colegiotriangulo.
com.br

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA / COZINHEI-
RA e Eventos Ofereço-
me refer. 99245-7840

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

EDITAL N° 098/2020
ORGANISMO INTERNACIONAL

PROJETO DE COOPERAÇÃOTÉCNICA BRA/IICA/14/002
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código:TR/PFR/CA-13466
TR CONS CGFT 02 01 2020: Realizar estudos e análises dos Demonstrativos
Contábeis numa série histórica do Fundo deTerras e Reforma Agrária - FTRA,
com elaboração de proposta de uma rotina de auditoria contábil para registro
da conformidade contábil dentro dos padrões orientados no Manual de
Contabilidade Aplicada ao Setor Público.
Formação: Formação de nível superior na área de Ciências Sociais Aplicadas.
Experiência Profissional: 06 (seis) anos em processos de Contabilidade,
tais como avaliação e planejamento de demonstrações Contábeis. Desejável:
Experiência em auditorias e fiscalizações internas e externas e utilização dos
sistemas de Contabilidade Pública e/ou Tesouraria e/ou Planejamento do Governo
Federal. Vigência Contratual: 12 meses. Número de Vagas: 01.
Outras Informações: Para participar do edital de seleção os candidatos deverão
se cadastrar no processo, impreterivelmente entre os dias 05/10/2021 a 11/10/2021
até às 23h59. A responsabilidade pelo processo seletivo de serviços técnicos de
consultoria é de competência da entidade executora nacional, conforme legislação
vigente. A íntegra do edital e o resultado da seleção (após processo seletivo)
poderão ser visualizados na página do IICA https://www.iica.org.br/pt/node/75
Fundamento Legal: Decreto n° 5151, de 22/07/04, Portaria MRE N° 08 de
04/01/2017.

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

6.2 NÍVEL MÉDIO

BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

AULA DE GRAMÁTI-
CA e redação para con-
curso e trabalhos acadê-
micos. Interessados en-
trar em contato 61
982887363

PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817

AULA DE GRAMÁTI-
CA e redação para con-
curso e trabalhos acadê-
micos. Interessados en-
trar em contato 61
982887363

CURSOS

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp


